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По всей России огромная волна проте-
ста — дальнобойщики перекрывают трассы. 
Похоже, власть напугана. Можно сказать: оне-
мела; буквально потеряла дар речи (телевизор 
молчит). 

Если вы, товарищ гражданка, существуете 

как белковая приставка к телевизору, если вы 
работаете переключателем федеральных теле-
каналов, — то вы ничего не знаете о всерос-
сийской акции дальнобойщиков. Ничего не 
знаете о самом важном. 
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ДАЖЕ ОТКАЗ ОТ ПЛАТНОЙ ТРАССЫ 
 ДО «ШЕРЕМЕТЬЕВО» НУЖНО ОПЛАЧИВАТЬ

23 ноября — как водится, с пробками и массой недоволь-
ных — в платном режиме заработал участок новой трассы 
М11 Москва–Петербург(от МКАД до Солнечногорска). Кор-
респондент «МК» отправился протестировать новую дорогу, 
а заодно пообщался с французскими специалистами, кото-
рые налаживали работу контрольно-пропускной системы на 
въезде-выезде с магистрали.

Вообще-то участок М11 торжественно открыли несколькими ме-
сяцами раньше, и водители имели счастье порассекать по свободной 
магистрали совершенно безвозмездно. Но в ночь на 23 ноября за 
«дорожное счастье» ввели тариф. 

Читайте 3-ю стр.

У корреспондента «МК»  
не получилось «передумать»  

и свернуть на бесплатный дублер

СЕРДЦА ОСТАНОВИЛИСЬ 
НА ФУТБОЛЕ

Матч 16-го тура Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) между «Спартаком» и 
«Краснодаром» закончился не только победой 
красно-белых, но и целым рядом трагических 
событий. Во время поединка скончались двое 
людей: префект Центрального округа Москвы 
Виктор Фуер и стюард Сергей Титов. «МК» пы-
тается разобраться, из-за чего же их сердца 
не выдержали.

По предварительной информации, Виктор 
Фуер, так же как и сотрудник стадиона Сергей 
Титов, умер от сердечного приступа. У последнего 
помимо этого было недостаточное кровообращение 
мозга. Это стало известно по тому, что врачи у него 
обнаружили зрачки разного размера. Кроме этого, 
он был инвалидом.

 Читайте 8-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ХИТРЫЕ 
МИРА СЕГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,  
доктор экономических  

наук, профессор Читайте 3-ю стр.

Когда власть заинтересована в том, чтоб 
внести те или иные перемены в жизнь граждан, 
она никогда не спрашивает граждан, хотят они 
этих перемен или не хотят. Она просто берет и ре-
ализует эти перемены, никого не спрашивая.

По этой причине у нас никогда не прово-
дилось общественное голосование по заме-
не асфальта на плитку, например. И по замене 
киосков возле метро на пустое место тоже ни-
когда никакого голосования не было. Так же как 
по замене бесплатных парковок на платные и 
всем прочим заменам, в необходимости которых 
власть уверена.

Другое дело, когда у самой власти интереса 
к замене нет. Такую замену власть с удоволь-
ствием выносит на общественное голосование, 
поскольку прекрасно знает, что почти наверняка 
она будет отвергнута. 

Ведь люди в большинстве очень консерва-
тивны. Если они привыкли к окружающей среде, 
то уже не хотят ничего в ней менять. Даже самое 
безобидное — названия улиц. 

Людям не хочется делать дополнительных 
усилий. А новое название улицы таких усилий 
потребует. Надо будет вносить изменения в до-
кументы. Надо будет каждый раз на секунду 
напрягаться, вспоминая, как теперь правильно 
называется место, где ты живешь. Да ну. За-
чем? Всю жизнь тут прожили, и теперь что-то 
менять? 

Именно поэтому станция метро «Войков-
ская» останется «Войковской». Москва продолжит 
чтить память цареубийцы, бандита, кровавого 
преступника.

Властям не нужно было менять это название, 
и они убрали переименование из своей повест-
ки, поставив его на общественное голосование, 
которое не оставило замене шансов. 

Поиграли с гражданами в демократию. Вер-
нее, в наперстки. 

Смотрим внимательно, выигрываем обя-
зательно, как приговаривают наперсточники на 
вокзале, разводя простодушных лохов.

Напомним, что без всякого народного обсуж-
дения — исключительно по решению властей — в 
Москве за последние четверть века были пере-
именованы более 150 улиц, названных в честь 
гораздо менее жутких исторических персон, чем 
убийца императорской семьи Петр Войков. 

Улица Горького стала Тверской, проспект 
Калинина — Новым Арбатом, улица Фрунзе — 
Знаменкой, улица Суслова — Аминьевским шос-
се, площадь Свердлова — Театральной, улица 
Пельше — Мичуринским проспектом, а переулок 
Павлика Морозова — Нововаганьковским. 

И никому ничего плохого эти замены не 
принесли, что примечательно. Ни властям, ни 
гражданам. 

ПОЕХАЛИ!
Александр МИНКИН 

ТРИ ГРАЦИИ ПРОСЛАВИЛИ ТЕАТР В «МК»
Театральная премия — часть II

В МОСКВЕ НАЧАЛИ  
СПАСАТЬ ЛЕБЕДЕЙ  
ОТ ХОЛОДОВ
Спецоперацию провели 
сотрудники МЧС
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КРЫМУ ВЕРНУТ СВЕТ К НОВОМУ ГОДУ
Крым остался без украинского электричества. То, о чем так 

долго твердили активисты крымскотатарского меджлиса и за-
прещенного в России «Правого сектора», произошло. В ночь на 
воскресенье, в результате подрыва очередных опор ЛЭП, Крым 
оказался полностью обесточен. К понедельнику, задействовав 
все имеющиеся мощности в виде четырех ТЭС и мобильных ди-
зельных генераторов, полуостров сумел оправиться от удара. Но 
имеющиеся 300 с лишним МВт — это лишь минимум, необходи-
мый для функционирования жизненно важных систем региона. 

Без режима жесточайшей экономии энергоресурсов Крыму, увы, 
пока не обойтись. Поэтому на полуострове объявлен режим ЧС. 
Понедельник был назначен выходным днем, поскольку транспорт, 
детсады и школы временно не работали. Долго ли продлится такая 
ситуация? Глава региона Сергей Аксенов заявляет, что Крым должен 
«готовиться к худшему». Надежд на проблески здравого смысла в 
Киеве фактически не осталось. А энергомост, соединяющий по-
луостров с Большой землей, заработает только в конце декабря. 

Читайте 3-ю стр.

А пока жители полуострова запасаются водой, хлебом и бензином

ap

Читайте 7-ю стр.
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Префект Центрального округа 
Москвы Виктор Фуер скончался 
во время матча.

Что послужило причиной двойной трагедии 
 на стадионе «Открытие Арена» 
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УКРАИНСКИЙ ФЛАГ ЗАСТАВИЛ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ ПРИМЕРИТЬ  
НА СЕБЯ РОЛЬ АЛЬПИНИСТОВ

Стаскивать с 
высотки на Ко-
тельнической на-
бережной акти-
вистов, которые 
водрузили на нее 
украинский флаг, 
пришлось 23 ноя-
бря сотрудникам 
правоохранитель-
ных органов.  

Как стало из-
в е с т н о « М К », 
днем в полицию 
позвонил охран-
ник «сталинки» и 
сообщил, что трое 
молодых людей, 
у которых в ру-
ках желто-синий 
флаг, карабкаются по строи-
тельным лесам здания. К 
приезду полиции «альпини-
сты» успели повесить укра-
инский стяг на деревянные 
опоры и не хотели слезать с 
верхотуры. Стражи порядка 
были вынуждены подняться 
за ними, после чего все вме-
сте они спустились вниз, а 
флаг был снят. Нарушителей 
общественного порядка, ко-
торыми оказались участники 
движения «Единство равных» 
Алексей Домников, Игорь 
Шарапов и некий Александр 
Хорршр, доставили в ОМВД 
«Таганский». При этом по до-
роге в околоток один из за-
держанных написал у себя на 
странице в соцсети, что поли-
цейские их «прессуют». 

Троица объяснила, что 
акция — это своеобразное 
празднование «дня дружбы 
между Россией и Украиной». 
Активистам грозит штраф по 
статье 213-й «Хулиганство» УК 
РФ или «Вандализм», 214-я 
статья УК РФ.

Кстати, Домников и ранее 
проводил странные и прово-
кационные акции, к приме-
ру, 17 июля 2015 года он сжег 
картонную фигуру Феликса 
Дзержинского прямо напро-
тив здания ФСБ. Этим «зажи-
гательным» перформансом 
он хотел выразить несогла-
сие с инициативой вернуть 
на прежнее место памятник 
главе ВЧК — Дзержинскому. 
Тогда Домников ушел с места 
в сопровождении сотрудника 
ДПС, который и остановил «ак-
цию протеста». 

Напомним, что сталинская 
высотка не первый раз окра-
шивается в цвета украинско-
го флага — в августе 2014-го 
группа молодых людей по-
красила в синий цвет звезду 
на шпиле здания. Руферов 
обвинили в хулиганстве, но 
в сентябре суд оправдал их. 
Обвинительный приговор был 
вынесен только лидеру группы 
— Павлу Ушевцу, который до 
сих пор находится на свободе 
на Украине.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Леонид 
МИКУЛЯК, Дарья ЗАХАРОВА, Артем АФОНСКИЙ и др.

ГОЛОДОВКУ ЗАКЛЮЧЕННЫХ ПРЕКРАТИЛИ ОБМАНОМ 
Массовую голодовку объ-

явили заключенные колонии 
№1 Республики Калмыкия 
после того, как сотрудники 
насмерть забили одного из 
них. Арестанты зашивали 
себе рты, требуя наказать 
тюремщиков-садистов. 

Как стало известно «МК», 
28-летний осужденный Дми-
трий Батырев (получил срок 
три года по 111-й статье УК 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью») 
скончался днем 20 ноября. 
Узнали об этом вечером бла-
годаря звонку на «горячую 
линию» Gulagu.net. Звонив-
ший рассказал и об обстоя-
тельствах: накануне Батырев 
был доставлен конвоем в ко-
лонию в наручниках, передан 
сотрудникам оперативного 
отдела ИК, а уже те убили 
его. Родственники убитого 
бросились в морг и сделали 
фото- и видеосъемку тела, 
зафиксировав следы пыток. 

По мнению экспертов, харак-
тер повреждений говорит о 
том, что Дмитрию нанесли 
около ста ударов резиновой 
палкой. 

По версии УФСИН, во вре-
мя приема этапа осужденный 
Батырев в категорической 
форме отказался от обыска. 
Он вытащил изо рта лезвие 
от одноразового бритвенного 
станка и напал на сотрудни-
ков. А те в ответ применили 
физическую силу и специаль-
ные средства (ПР-73, БР — ре-
зиновая палка и наручники). 
Примерно в 15.00 осужден-
ный якобы стал жаловаться 
на состояние здоровья и был 
госпитализирован в больницу, 
где и скончался.  

Не веря в объективность 
расследования смерти Ба-
тырева, больше 400 заклю-
ченных колонии объявили 21 
ноября всеобщую голодовку. 
Некоторые (из отряда уси-
ленного содержания) даже 

зашили рты проволокой. На 
следующий день акцию пре-
кратили, потому что требо-
вания осужденных, которые 
просили привлечь виновных 
в убийстве Батырева к от-
ветственности и заключить 
их под стражу, якобы были 
выполнены. Заключенным 
сказали, что уже два человека 
задержаны, замначальника 
по оперативной работе уво-
лен, одному из сотрудников 
дежурной части учреждения 
объявлен выговор. Уголовное 
дело по факту смерти дей-
ствительно было возбуждено, 
но ни одного сотрудника не 
задержали. Это дело, по мне-
нию правозащитников, дока-
зывает, что нельзя принимать 
«кровавый» законопроект, ко-
торый внесен в Госдуму. Он, 
в частности, предполагает 
расширение перечня спец-
средств и их применения за 
незначительные нарушения 
за решеткой.  

НАЧАЛЬНИК ШТАБА КОЛЧАКА 
ЗАПЛАТИТ ЭКС-СУПРУГЕ  

ЗА ГОРЯЧИЙ СУП
 Актер Евгений Березов-

ский, известный по сериа-
лам «Александровский сад» 
и «Закрытая школа», а также 
по роли штабиста Колчака 
из фильма «Адмирал», про-
играл суд бывшей супруге. 
Экс-жена подала иск против 
артиста, где утверждала, 
что он оболгал ее в прямом 
телеэфире. 

СМИ уже рассказывали о 
непростых отношениях, сло-
жившихся между бывшими 
супругами. Она подавала в 
суд заявления на алименты 
и с требованием ограничить 
отношения Березовского с 
несовершеннолетним сыном. 
Он пожаловался в полицию 
на брата экс-жены, обвиняя 
в растлении его несовершен-
нолетнего ребенка. 

А в декабре прошлого года 

в телепередаче Березовский 
«сделал зарисовки» из лич-
ной жизни. Говоря об отноше-
нии Татьяны к их маленькому 
сыну, он утверждал, что жен-
щина набила ему на голове 
шишку с перепелиное яйцо, 
когда младенцу было 6 дней 
от роду, и «выливала ему за 
шиворот горячий суп». 

Именно эти фразы и стали 
поводом для судебного раз-
бирательства. Березовская 
требовала компенсацию за 
моральный вред — 1 миллион 
рублей. Как сообщили «МК» в 
Хорошевском суде столицы, 
иск был удовлетворен, одна-
ко сумма за душевные пере-
живания оказалась скромнее 
той, что просила женщина: по 
35 тысяч рублей с Евгения и 
компании – учредителя пере-
дачи солидарно. 

ОБИТАТЕЛЕЙ КОННОГО КЛУБА 
ВЫКРАЛИ СРАЗУ ПОСЛЕ 

НОВОСЕЛЬЯ 
Конно-спортивную 

школу в Подмосковье 
разграбили, не дав ей 
даже открыться, — 
преступники украли 
из конюшни шесте-
рых лошадей общей 
стоимостью около 
миллиона рублей. 
Владелец животных 
не теряет надежды 
— коневозка с очень 
похожими по описа-
ниям скакунами была 
замечена в пределах 
города. Полиция ве-
дет розыск.

Как стало извест-
но «МК», преступники 
наведались в стойло в 
городке Ликино-Дулево в ночь 
на 22 ноября. Это была частная 
конюшня, которая принадле-
жит 37-летнему Дмитрию Зам-
фиру, руководителю местной 
управляющей компании.

— Воры высверлили замок, 
решили не действовать грубы-
ми методами и не шуметь, — 
рассказал «МК» потерпевший. 
— Потом лошадей около двух 
километров вели по полю и 
после этого погрузили в коне-
возку. Обидно, что накануне я 
как раз только-только привел 
в конюшню двух новых живот-
ных, недавно приобретенных. 
Они даже 12 часов не успели 
отстоять в своей новой ко-
нюшне. Я совсем недавно ре-
шил заняться коневодством, 
почему-то мне прикипела идея 
создания конно-спортивного 
клуба, где могли бы занимать-
ся дети и взрослые. Но, види-
мо, не судьба.

Украденных лошадей зовут 
Майя, Катька, Ромашка, Мар-
та, Цыган и Мальчик. Две из 
них — кобыла и мерин — были 
породы владимирский тяже-
ловоз, остальные четыре — 
орловские рысистые. Инте-
ресно, что местные жители 
замечали коневозку в городе. 
А одной из жительниц предла-
гали купить лошадь за 155 ты-
сяч рублей, хотя минимальная 

цена за нее вдвое больше. 
Кроме этих улик в распоря-
жении следствия следы 
протекторов шин, следы от 
обуви преступников, ведется 
работа по просмотру камер 
видеонаблюдения на близ-
лежащих трассах. А также 
активно проверяется версия 
о том, что лошадей вывезли 
для продажи в Нижний Нов-
город, — она возникла после 
опроса случайных прохожих, 
видевших фургон для пере-
возки лошадей. 

В последнее время Подмо-
сковье буквально захлестнула 
волна краж лошадей, причем 
добычей похитителей зача-
стую становятся чистокров-
ные породистые животные. 
Правда, у особей, пред-
ставляющих ценность для 
сохранения генетического 
кода особенностей породы, 
есть генетический паспорт, 
а значит, от украденной ло-
шади можно получить только 
«серое» потомство, которое 
нельзя будет задействовать 
на выставках и конных сорев-
нованиях. Возможно, судьба 
их намного прозаичнее — ло-
шадей воруют для того, чтобы 
пустить на мясной конвейер.

В пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской обла-
сти пояснили, что было воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Кража».

ДЛЯ ПЕНСИИ СДЕЛАЛИ УГОЛОВНОЕ ИСКЛЮЧЕНИЕ
Урезать пенсию реабили-

тированным подозреваемым 
и обвиняемым запретил Кон-
ституционный суд РФ. Закон, 
позволяющий не начислять 
пенсию в период уголовного 
преследования, признан про-
тиворечащим Конституции.

Как стало известно «МК», 
КС вынес соответствующее 
решение по жалобе жите-
ля Новосибирска Николая 
Шматкова. Заявитель ра-
ботал директором филиала 
коммерческого банка, когда 
в 1995 году в отношении него 
возбудили уголовное дело 
по подозрению в мошенни-
честве. От работы приказом 
руководства банка Шматков 
был отстранен на весь период 
следствия, которое тянулось 
до 2006 года. Однако суд быв-
шего банкира оправдал, пре-
доставив ему право на полную 
реабилитацию от незаконного 
обвинения. Но когда Шматков 

обратился в Пенсионный 
фонд, выяснилось, что за те 
девять лет, пока он считался 
подследственным, никаких 
взносов в отношении него не 
производилось. В базе фонда 
значилось, что в период с 1995 
по 2006 годы Шматков попро-
сту не работал, а значит, и все 
эти годы не вошли ни в трудо-
вой, ни в страховой стаж.

Попытки судиться с чинов-
никами успехом не увенча-
лись. По мнению служителей 
Фемиды, ничто не мешало за-
явителю, будучи фигурантом 
уголовного дела, устроиться 
на работу. Ведь, как следова-
ло из документов, почти все 
время Шматков находился под 
подпиской о невыезде и толь-
ко десять месяцев в 1999 году 
провел за решеткой в СИЗО. 
Более того, как указывалось в 
решениях нижестоящих судов, 
Законом «О трудовых пенсиях» 
предусмотрено исключение 

из страхового стажа периодов 
нахождения под следствием 
и судом.

Однако Конституционный 
суд решил, что эта норма 
прямо противоречит кон-
ституционному праву граж-
данина на реабилитацию и 
восстановление своих прав 
в случае, если он стал жертвой 
следственной или судебной 
ошибки. По мнению КС, в рам-
ках возмещения ущерба от 
незаконных действий органов 
дознания, следствия и про-
куратуры гражданину должны 
зачесть все время нахождения 
под следствием не только в 
общий трудовой стаж, но и в 
стаж работы по специально-
сти. Как сказано в решении, 
теперь федеральному зако-
нодателю предстоит внести 
изменения в закон и разра-
ботать особый механизм вос-
становления трудовых прав 
реабилитированных лиц.

ХИРУРГИ ЛЕЧИЛИ 
ПОСТРАДАВШУЮ РУКУ, НЕ ЩАДЯ 

ЖИВОТА ПАЦИЕНТА
Использовать нестандарт-

ный подход — поместить руку 
пациента… в его живот, что-
бы восстановить нормальный 
внешний вид раздробленной 
конечности, — решили медики 
71-й горбольницы. Необыч-
ная операция займет три не-
дели.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел с 22-летним граждани-
ном Узбекистана, когда он с 
земляками чинил машину на 
севере столицы — им необ-
ходимо было поменять тор-
мозные колодки. Автомобиль 
подняли на домкрате, но не 
установили под него твердую 
основу. Машина через некото-
рое время рухнула, когда под 
ней трудился молодой чело-
век. Удар пришел на правую 
руку, при этом сильно постра-
дала кисть.

Пострадавшего доставили в 
ближайшую Химкинскую боль-
ницу, там предложили сразу 

ампутировать конечность. 
Это не устроило больного. 
Было решено отправиться в 
московскую лечебницу, где 
собран опыт лечения подоб-
ных травм.

После осмотра микрохи-
рурги заключили: у пациен-
та сломана третья пястная 
кость, разорваны сухожилия 
четвертого и пятого пальцев, 
повреждена кожа на тыльной 
стороне руки. Врачи собрали 
сухожилия, прочистили рану, 
скрепили спицами сломанную 
кость. В итоге образовался 
дефект кожи размером 8 на 
8 см. Поэтому медики, грубо 
говоря, присоединили кисть к 
передней брюшной стенке — 
чтобы наросли ткани. По про-
гнозам, это произойдет через 
три недели, после чего хирур-
ги произведут так называемое 
отсечение. На брюшной стен-
ке останутся рубцы, но зато 
кисть не будет отличаться от 
прежней.

Похищенная 
Ромашка.

 ВИДЕО и ФОТО   
на сайте 

 ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте
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ПРЕЗИДЕНТ

УЧЕБА

ТОРГОВЛЯ

ИДЕЯ

Совет Евразийской экономической 
комиссии рассмотрел и отложил на сле-
дующее заседание вопрос об ужесточе-
нии регулирования интернет-торговли на 
иностранных виртуальных площадках. 
Предлагается ввести дополнительные 
сборы, которые увеличат стоимость 
среднестатистического телевизора, 
купленного за рубежом, на сумму от 700 
до 2,8 тыс. рублей (в зависимости от 
цены и веса). Эксперты считают, что это 
решение в целом правильное — бюджет 
получит дополнительные средства. Но 
в результате может вырасти инфляция, 
снизится потребительский спрос, а день-
ги, которые ранее россияне тратили на 
покупку зарубежных товаров, поступят 
не на внутренний рынок, а останутся в 
«чулках».

Пока предлагается два основных варианта 
новых таможенных сборов за товары, купленные 
на зарубежных интернет-площадках.

Первый предполагает освободить от тамо-
женных платежей товары дешевле €22 и весом 
ниже 1 кг. Посылки, попадающие в диапазон €22–
150 и 1–10 кг, потребуют уплаты сбора в размере 
€15. За товары, стоимость которых более €150 и 
(или) общий вес превышает 10 кг, потребуют сбора 
в €15 плюс 30% от таможенной стоимости, но не 
менее €4 за 1 кг веса.

Для примера, плоский телевизор диагональю 
около 100 см и весом в десять килограммов сейчас 
на зарубежных интернет-площадках можно приоб-
рести примерно за 30 тыс. рублей (это явно выше 
€150). Если будет утвержден этот вариант нового 
таможенного регулирования, то дополнительная 
«накрутка» превысит 1 тыс. рублей. Телевизоры с 
диагональю более 1 метра зачастую весят больше 
10 кг и возрастут в цене на 2,8 тыс. рублей (€4 за 
1 кг веса).

Согласно второму варианту, товары с тамо-
женной стоимостью до €150 и весом не более 10 кг 
будут облагаться сбором в €10 (плюс 700 рублей). 
Если таможенная стоимость посылок превышает 
€150, а вес — более 10 кг, тогда сбор составит €10 
плюс 30% от таможенной стоимости, но не менее 
€4 за 1 кг веса. То есть опять же к их стоимости 
прибавят примерно 2,8 тыс. рублей.

В итоге, если сейчас стоимость той же элек-
троники в российских и зарубежных интернет-
магазинах примерно одинакова (но все-таки в 
отечественных немного выше), то после введения 

новой таможенной политики иностранные игроки 
будут несомненно проигрывать в цене. В прошлом 
году каждый десятый житель России хоть раз де-
лал покупку на зарубежных виртуальных торговых 
площадках. За 10 месяцев этого года Федеральная 
таможенная служба (ФТС) зарегистрировала до 
85 тыс. международных отправлений. За три года 
число таких покупок выросло более чем в 4 раза. 
Теперь, как считают эксперты, количество зару-
бежных интернет-покупок пойдет на убыль.

На заседании совета Евразийской эконо-
мической комиссии 23 ноября окончательного 

решения по этому вопросу принято не было. Как 
сообщил представитель совета, этот вопрос будет 
вновь поднят на заседании совета комиссии, кото-
рое состоится 2 декабря. «Его необходимо более 
детально проработать с другими участниками 
ЕАЭК», — отметил он для «МК».

Примерно аналогичную инициативу с пода-
чи Минфина осенью 2013 годы предлагала ФТС. 
Напомним, тогда хотели ввести дополнительные 
пошлины в размере до 10% от стоимости товара 
из зарубежных интернет-магазинов. За счет этого 
планировалось собрать дополнительно $280 млн. 

Однако, как предупреждали эксперты, стоимость 
самих товаров обязательно выросла бы на те же 
10% — этот платеж взимался с покупателя, а про-
давцы вряд ли бы пошли на снижение стоимости 
товаров. С той же формулировкой — «нужно дора-
ботать этот вопрос с другими участниками ЕАЭС» 
— его рассмотрение было перенесено, а потом и 
вовсе отложено в долгий ящик.

Но теперь ситуация иная. В 2016 году дефицит 
бюджета грозит превысить 3%. Поэтому этот во-
прос может быть решен положительно.

По словам старшего аналитика Альпари Анны 
Кокоревой, введение ввозной пошлины на товары, 
заказанные по Интернету, позволит увеличить 
доходы российского бюджета, а также прости-
мулирует население покупать отечественное. 
«Доля трансграничной торговли сейчас составляет 
около 200 млрд рублей, объемы международных 
почтовых отправлений в адрес россиян устойчиво 
растут каждый год. Для России это дополнитель-
ный способ контролировать количество ввозимого 
товара. Сбор рано или поздно будет введен, в 
условиях экономического кризиса это особенно 
актуально. Думаю, что после череды согласований, 
возможно, лишь изменятся параметры налогоо-
бложения (вес, размер и так далее). В ряде случаев 
пошлина сделает покупку определенных товаров 
за рубежом невыгодной», — говорит эксперт.

Однако есть и другая сторона медали. По-
купка дорогостоящих и качественных зарубежных 
товаров станет более сложной. Отечественные 
продавцы, пользуясь ситуацией, наверняка будут 
увеличивать прейскурант, приближаясь к ценам 
зарубежных конкурентов. В результате инфляция 
продолжит раскручиваться, что приведет к со-
кращению потребительского спроса. Безуслов-
но, покупка в зарубежных интернет-магазинах 
напрямую не влияет на последний показатель. 
Однако не факт, что деньги, которые ранее рос-
сияне тратили за покупку товаров на иностранных 
виртуальных площадках, пойдут на внутренний 
рынок, а не останутся «под матрасами». В свою 
очередь, социальное недовольство граждан, на-
против, усилится.

Остается надеяться, что российское пра-
вительство совместно с партнерами из ЕАЭС 
примут компромиссное решение, которое со-
хранит конкурентоспособность отечественных и 
зарубежных интернет-площадок и найдет иные 
способы повышения интереса россиян к отече-
ственной продукции.

Николай МАКЕЕВ.

Сделать конфискацию имущества ме-
рой уголовного наказания за тяжкие и 
особо тяжкие преступления, совершен-
ные с корыстным мотивом, предложил 
депутат Госдумы от КПРФ Вадим Соло-
вьев. Соответствующий законопроект 
парламентарий внес на рассмотрение 
в Думу.

Как следует из пояснительной записки к 
законопроекту, инициатор поправок в закон 
считает, что существующая сегодня форма 
конфискации, предполагающая лишь возмож-
ность изъятия имущества, нажитого преступным 
путем, «не способна оказать должного пре-
вентивного воздействия на лиц, совершающих 
преступления коррупционной направленности». 
Иными словами, потенциальных коррупционеров 

не сильно пугает то, что в случае, если они будут 
схвачены за руку, у них отберут лишь то, с чем 
они были схвачены, но все остальное имущество 
останется у них. В этой связи предлагается до-
бавить в ст. 44 УК РФ «Виды наказаний» пункт 
«конфискация имущества» и прописать ее как 
дополнительный вид наказания.

«Этот вид конфискации заключается в при-
нудительном изъятии в доход государства всего 
либо части личного имущества виновного», — 
указывает депутат в пояснительной записке. 
И подчеркивает, что не могут подпадать под 
конфискацию лишь предметы, необходимые для 
быта осужденного и членов его семьи.

Основанием для конфискации имуще-
ства, нажитого преступным путем, согласно 
предложению Соловьева, следует сделать и 

передачу его «третьим лицам безвозмездно 
или за плату, явно несоизмеримую его стои-
мости», поскольку при разрешении вопросов 
об изъятии имущества, нажитого преступным 
путем, бывает сложно доказать, что человек, 
которому преступником было «подарено» или 
фиктивно продано такое имущество, не знал о 
его происхождении.

Парламентарий отмечает, что сегодня 
конфискация в виде уголовного наказания су-
ществует в Белоруссии, Казахстане, Украине, 
Болгарии, Вьетнаме, Дании, КНР, КНДР, Конго, 
Кот-д'Ивуаре, Кубе, Лаосе, Латвии, Мавритании, 
Мадагаскаре, Монголии, Судане, Таджикистане, 
Того, Эфиопии, а также Франции.

Лина ПАНЧЕНКО.

ИМПОРТНЫЕ ТЕЛЕВИЗОРЫ ВЫРАСТУТ 
В ЦЕНЕ, НО НЕ В ДИАГОНАЛИ
Покупки в зарубежных интернет-магазинах могут обложить 
дополнительными сборами

ВЗЯТОЧНИКОВ ХОТЯТ ПУСТИТЬ ПО МИРУ
Депутаты предлагают вернуть понятие «конфискация имущества»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Прокомментировать эту инициативу «МК» попросил адвоката Хасана-Али БОРОКОВА, кото-

рый защищал в суде экс-чиновницу Минобороны Евгению Васильеву, признанную виновной в ряде 
коррупционных преступлений.

— Я считаю возможным применение конфискации имущества как вида наказания, но только в 
том случае, если это наказание будет четко прописано в законе. Там должно быть четко сказано, что 
за такое-то преступление полагается «лишение свободы с конфискацией». Тогда человек будет четко 
осознавать: если он совершит это преступление, у него все заберут, в том числе и то, что он подарил 
или переоформил на других лиц. Нам же предлагают ввести конфискацию как дополнительный вид 
наказания, и в этом случае я выступаю категорически против. Потому что назначение дополнитель-
ного наказания — это прерогатива суда, то есть получается, что в одном случае суд может решить не 
назначать осужденному конфискацию имущества, а в другом — может все конфисковать и пустить 
человека по миру. Ни в коем случае нельзя ставить перспективу назначения конфискации имущества 
в зависимость от чего-то или кого-то кроме закона, в том числе и в зависимость от суда.

Организация газового саммита в 
Тегеране не оставила сомнений: для 
Владимира Путина это всего лишь 
предлог, чтобы навестить главного 
союзника России на Ближнем Востоке 
и обсудить с руководством исламской 
республики совместную операцию в 
Сирии. Всю первую половину дня пре-
зидент провел с верховным лидером и 
главнокомандующим Ирана аятоллой 
Хаменеи, а приехав в Международный 
конгресс-центр, где собрались лидеры 
12 стран-экспортеров, даже не смог 
нормально выступить. В наушниках не 
оказалось русского перевода. 

Иран мало изменился после заключения 
«ядерной сделки»: избушка не повернулась, 
как ожидали оптимисты, к Западу передом. С 
огромных плакатов, которыми увешаны дома 
и улицы, на иранцев по-прежнему сурово гля-
дит идеолог исламской революции аятолла 
Хомейни. А его преемник Али Хаменеи в своих 
проповедях не устает повторять: Америка — это 
«великий сатана», Тегеран никогда не будет 
иметь с ней дело. Хотя в Иране есть избираемые 
демократическим путем президент и парла-
мент, риторика духовного лидера побеждает. 
Да и как может быть иначе, если Хаменеи с 
1989 года является верховным правителем, 
формирует внешнюю и внутреннюю политику 
страны, руководит армией и решает ключевые 
кадровые вопросы. Он даже президента может 
снять, если захочет.

Авторитет аятоллы в Иране непререкаем: 
стоило ему грозно нахмурить брови, как прави-
тельство, не дожидаясь снятия санкций, ввело 
запрет не только на импорт, но и на любое упо-
минание американских товаров во всех торговых 
точках страны. «Закрылся даже фастфуд, весьма 
отдаленно напоминавший KFC», — рассказали 
российские дипломаты. Главу иранского МИДа 
Джавада Зарифа с полным основанием можно 
назвать самым несчастным человеком в Иране: 
ведь на Генассамблее ООН его угораздило по-
жать руку воплощению дьявола на земле — са-
мому Бараку Обаме! Министра тут же подвергли 
обструкции и заставили принести извинения 
оскорбленному иранскому народу. А аятолла 
Хаменеи во избежание повторных казусов вы-
пустил распоряжение: впредь никаких контактов 
с американцами госслужащим не иметь. По его 
словам, от таких переговоров Иран в любом 
случае «получит не преимущества, а много-
численные проблемы». 

Неудивительно, что сразу после прибытия в 
аэропорт Тегерана Владимир Путин отправился 
на встречу с Хаменеи. Хотя российский прези-
дент в отличие от Обамы является полностью 
«рукопожатным», иранцы попросили журнали-
стов на нее не приглашать: неверные, да еще 
представители второй древнейшей профессии, 
не должны почем зря топтать ковры резиденции 
духовного лидера. По прикидкам дипломатов, 
99% времени на переговорах с Хаменеи должна 
была занять сирийская проблематика. Ирану и 
России необходимо согласовать дальнейшие 
действия в Сирии, включая практические шаги 
по оказанию помощи режиму Башара Асада, а 
также выработать реакцию на политику США 
и их партнеров. (Напомним, что Барак Обама 
на днях предложил Тегерану и Москве опреде-
литься, будут ли они продолжать поддерживать 
Асада или присоединятся к международной 
коалиции по борьбе с ИГИЛ. Компромиссного 
варианта, по мнению американского лидера, не 
дано.) Пресс-секретарь ВВП Дмитрий Песков 
сообщил, что стороны подтвердили единство 
мнений относительно будущего Сирии: «Поли-
тическое урегулирование в этой стране невоз-
можно под диктовку извне, это должен решать 
сам сирийский народ». 

Многие эксперты предполагают, что Пу-
тин скорее всего попросил Хаменеи о военной 
поддержке: уже очевидно, что без сухопут-
ной операции ИГИЛ не победить, а сирийским 
войскам элементарно не хватает живой силы. 
По данным аналитического центра Jane’s IHS 
Conflict Monitor, после вмешательства России 
Асад сумел увеличить подконтрольную терри-
торию всего на 0,4%: с 30 сентября по 16 ноября 
сирийская армия при поддержке российских 
авиаударов сумела отбить приблизительно 240 
кв. км территории, но одновременно с этим по-
теряла 120 кв. км. В отличие от Путина аятолла 
Хаменеи не давал обещаний не участвовать в 
наземной операции: верные ему стражи ислам-
ской революции (а по сути хорошо обученный 
спецназ) могли бы изменить соотношение сил 
в районах боевых действий. 

Как бы там ни было, с духовным лидером 
ВВП проговорил больше часа, после чего от-
правился в Международный конгресс-центр, 
где должен был состояться газовый саммит. 
Если раньше журналисты считали, что хуже 
всех к СМИ относятся китайцы, то после по-
пыток прорваться в конгресс-центр лидер анти-
рейтинга поменялся. Сначала выяснилось, что 
аккредитационные карточки сделали не всем, 
а без них никуда не пускают. Потом оказалось, 
что карточка — тоже не панацея: наклеенную на 
нее голограмму не считывают турникеты. При-
шлось проходить проверку в «ручном режиме»: 
женщин отвели в специальное помещение и 
старательно ощупали, не пропуская ни санти-
метра. Хотя прямого контакта с лидерами госу-
дарств у журналистов не предусматривалось, 
на входе изъятию подлежали все потенциально 
опасные предметы, включая шпильки и зажи-
галки. Апофеозом стало появление стражей 
исламской революции, обрубивших мобильную 
связь. Но возмущаться никто даже не пытался: 
буквально на днях в Иране на 10 лет посадили 
американского журналиста, обвинив бедолагу 
в шпионской деятельности...

До начала заседания у Путина была за-
планирована встреча с лидером Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедовым, приглашенным 
на саммит в качестве почетного гостя. Но она не 
состоялась из-за недостатка времени: лидеры 
стран-экспортеров и так достаточно долго ждали, 
пока российский президент доберется из рези-
денции Хаменеи. Официальная часть форума 
началась с молитвы Аллаху, а вот продолжения 
журналисты не поняли, поскольку перевода на 
русский язык в пресс-центре не оказалось (по 
некоторым данным, двум переводчикам также 
забыли оформить аккредитацию). О каких пробле-
мах рынка пытались поведать миру президенты 
Ирана, Боливии, Нигерии, Венесуэлы и прочих 
стран, в сумме обладающих 80% запасов природ-
ного газа, для российских СМИ осталось тайной. 
Но, судя по скучным лицам участников, ничего 
сенсационного никто из докладчиков не сказал. 
Владимир Путин в своем выступлении также 
сделал акцент на хорошо известных вещах, под-
черкнув, что газ является наиболее доступным, 
экономически выгодным и экологически чистым 
видом топлива, потребность в котором будет 
расти. Все это потребует больших инвестиций в 
освоение новых месторождений, модернизацию 
перерабатывающих мощностей и строитель-
ство трубопроводов, но страны-экспортеры, по 
мнению ВВП, не должны в одиночку нести эту 
нагрузку. «За энергобезопасность надо платить 
всем — и экспортерам, и потребителям!» — заявил 
президент. Примерно на второй минуте его речи 
остальные лидеры стали недоуменно перегля-
дываться и стучать пальцами по ушам. А хозяин 
саммита Хасан Рухани нетерпеливо заерзал на 
стуле. Выяснилось, что перевода с русского нет 
и у них. «Непонятно, да?» — сочувственно пере-
спросил Путин, но долго ждать, пока организа-
торы наладят трансляцию, не стал, углубившись 
в заранее написанные тезисы. По его поведению 
было очевидно, что главные переговоры этого 
дня уже позади. 

Елена ЕГОРОВА.

НА ГАЗОВОМ САММИТЕ 
ПУТИНА НИКТО НЕ ПОНЯЛ
Русского перевода не оказалось в пресс-центре,  
а всех журналистов к тому же тщательно ощупали
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Времена, когда о качестве нашего 
школьного образования судили лишь 
по оценкам ЕГЭ, миновали. Теперь 
критериев будет шесть. А с 2016 года 
дело дойдет и до педагогов. Власти, 
предупредил на конференции 23 ноя-
бря глава Рособрнадзора Сергей Крав-
цов, запускают исследования профес-
сиональных компетенций учителей.

Дутые результаты, господствовавшие в 
ЕГЭ до 2014, навели власти на мысль создать 
в стране единую систему оценки качества об-
разования. В ее основу будут положены сразу 
6 видов проверок: ЕГЭ после 11-го класса; ГИА 
после 9-го; контрольные работы в рамках На-
ционального исследования качества образо-
вания (НИКО); международные исследования 
качества образования; Всероссийские про-
верочные работы; а в скором времени и ис-
следования профкомпетенций учителей.

ЕГЭ в ближайшее время серьезно менять 
не будут: единственное новшество 2016 года 
— изъятие тестовой части из заданий по исто-
рии, обществознанию, географии и ИКТ. Таким 
образом, всего тестов не будет уже в семи 
предметах, а ЕГЭ, подчеркнул Кравцов, «окон-
чательно превратится из угадайки в обычный 
письменный экзамен». Нерешенной осталась 
лишь проблема натаскивания школьников на 
предметы, которые они будут сдавать на ЕГЭ, 
и небрежение остальными. Аттестация по ним, 
предупредил глава Рособрнадзора, должна 
проводиться школой объективно! 

Стремление получить достоверную ин-
формацию об уровне знаний (или не знаний) 
выпускников основной школы навело власти 
на идею уже в 2016 году выбрать в регионах по 
2–3 муниципалитета для присутствия на ГИА 
федеральных наблюдателей, а потом сравнить 
тамошние результаты со средними по региону. 
«И все станет ясно», — не сомневаются чинов-
ники. Улучшить же общий уровень подготовки 
в основной школе, по их словам, должно вос-
становление с будущего года плюс к обяза-
тельным ГИА по русскому и математике двух 
дополнительных обязательных предметов по 
выбору. А в перспективе — вернуться к 5–7 эк-
заменам по итогам обучения в базовой школе: 
без этого качественного общего образования 
не получить, не сомневается Кравцов.

НИКО по математике для 5–7-х классов 
и по математике, русскому и окружающему 
миру в начальной школе уже прошли. А в 2016 
году учащихся 5–8-х классов ждут работы по 
истории, обществознанию и иностранному.

Всероссийские проверочные контрольные 
(ВПР) будут проходить по заданиям, разрабо-
танным на федеральном уровне, а их результаты 
— заноситься в базу данных и анализироваться 
на аномалии, пообещал Кравцов: «А то есть 
школы, где все учащиеся получают пятерки, 
а знаний нет». Первые ВПР предназначаются 
для четвероклассников и пройдут в тестовом 
режиме уже 1, 3 и 8 декабря, но сдавать их будут 
лишь в школах, изъявивших такое желание. А 
вот с 2016 года ВПР для четвероклассников 
станут обязательными, а в тестовом режиме 
пройдут для 5-х классов. К 2020 году ВПР охва-
тят всех российских школьников. 

Но в будущем году будут исследованы и  
знания учительского корпуса. Апробацию на-
чали с проверки знаний учителей по истории. 
Впереди — апробации по русскому и мате-
матике, а в мае 2016 года пройдет проверка 
учителей по математике и русскому.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ШКОЛЫ ПРОВЕРЯТ 
НА ЗНАНИЯ
Образование будет иметь 
шесть критериев
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Согласно опросу ВЦИОМ, 
три четверти наших со-
отечественников поддер-
живают решение о запрете 
полетов российских авиа-
компаний в Египет.
«До последнего времени 
отдых в бюджетный Египет 
поддерживал российский 
туррынок, испытывающий 
финансовые трудности. 
Поэтому убытки отечествен-
ных туроператоров будут 
исчисляться миллиардами. 
Так, по некоторым оценкам, 
крупные компании уже поте-
ряли до 20% продаж, а мелкие 
и средние — до 50%. Сейчас 
египетское направление пыта-

ются заменить Турция, Кипр, 
Доминиканская Республика и 
страны Юго-Восточной Азии. 
Однако есть ограничения по 
количеству туристических зон, 
и не все их них входят в еги-
петский ценовой сегмент. Го-
сударство могло бы предоста-
вить турбизнесу финпомощь. 

Но она будет не на постоянной 
основе, а это значит, что с 
рынка уйдут средние и мелкие 
компании. В результате про-
изойдет монополизация рын-
ка», — комментирует «МК» 
исполнительный директор 
компании Heads Consulting 
Никита КУЛИКОВ. 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
ЗДОРОВЬЕКАДР

гРАждАНЕ РФ НЕ ПоПАдуТ в ЕгИПЕТ чЕРЕз ТРЕТьИ СТРАНы

в МоСКвЕ  
СТАЛо МЕНьШЕ 

САМоуБИЙЦ
Их количество за пять лет 
уменьшилось на 25% и 
продолжает оставаться 
одним из самых низких в 
стране. Так, если, по дан-
ным Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), в 
России сводят счеты с жиз-
нью 19 человек на 100 тыс. 
населения в год (это впо-
ловину меньше, чем в 2000 
году), то в Москве — 5 чело-
век на 100 тыс. населения. 
«Это вполне закономерно, 
— отмечает руководитель 
отделения суицидологии 
Московского НИИ пси-
хиатрии Евгений ЛЮБОВ. 
— Снижение количества 
самоубийств, в том числе и 
среди молодого поколения, 
— общемировой тренд. Это 
связано со стабилизацией 
социально-экономического 
положения. В том числе и в 
России — мы впервые спу-
стились со 2-го места аж на 
15-е в рейтинге ВОЗ стран 
с наибольшим количеством 
суицидов. Главный социаль-
ный фактор, который играет 
здесь роль, — доступность 
медпомощи. Вот почему 
уровень самоубийств среди 
сельского населения в разы 
выше, чем среди городского. 
Москва — особенный город, 
где и достаток выше, и воз-
можности получения помощи 
лучше. Если сравнивать со 
страной, в Москве ситуация 
наиболее благополучная, у 
нас такой же уровень суи-
цидов, как в католической 
Италии. Но надо учитывать, 
что вне всякой статистики 
находятся суициды гастар-
байтеров и бездомных. 

130 км

120 км

САМЫЕ МАСШТАБНЫЕ САНИТАРНЫЕ РУБКИ 
В 2016 Г. В ПОДМОСКОВЬЕ

Около деревни Бобынино Можайского района

Около деревни Козино Красногорского района

Рядом с деревней Насадкино Дмитровского района

У деревни Куркино 
Шаховского района

СФЕРЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ С НАИБОЛЬШЕЙ 
ПОТРЕБНОСТЬЮ В РАБОТНИКАХ, тыс. вакансий

По данным trudvsem.ru

382,9
Производство

183,2
Строительство, недвижимость

124,5
Здравоохранение 

87,1
Продажи и бытовое обслуживание

33,0
Образование, наука

. вакансий
,382,9

во время выступления певицы дженнифер Лопес на 
церемонии вручения American Music Awards произошел ку-
рьезный случай с одной из девушек на подтанцовке. На ней 
порвался костюм, из-за чего зрители увидели нижнее белье 
танцовщицы. Однако выступление все равно не было оста-
новлено. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПОРТРЕТ

Вице-спикер Госдумы 
Сергей Железняк, не-
однократно выступавший 
против злоупотребления 
алкоголем, вышел на 
тропу войны и проник 
в стан «врага»: камера 
видеонаблюдения зафик-
сировала, как депутат вы-
ходит из кафе, с трудом 

держась на ногах. Видео 
опубликовано на сайте 
youtube.com пользователем 
Ilya Makrin. Кстати, в свежем 
рейтинге самых трезвых 
городов России оказалась 
Москва — выходит, что 
статистические данные да-
леко не во всем совпадают с 
реалиями.

ТУРИЗМ

РоССИЯНЕ  
зА ПРЕКРАЩЕНИЕ 

ПоЛЕТов в ЕгИПЕТ

В Ростуризме прошло 
совещание, посвященное 
выполнению указа прези-
дента о запрете полетов в 
Египет. Ранее сообщалось 
о продаваемых путевках 
в Страну пирамид через 
Белоруссию и Турцию. При-
сутствовавшие на встрече 
крупнейшие туроператоры 
заявили, что эта работа 
прекращена и наши туристы 
теперь не смогут попасть 
в Египет ни напрямую, ни 

через третьи страны.  
Советник главы Ростуриз-
ма Светлана СЕРГЕЕВА 
заявила, что компании 
предлагали три варианта, 
как отправиться в Египет. 
Каждый из них предусматри-
вал порядка двух пересадок. 
Первый вариант: туристы 
вылетали из России на из-
раильский Эйлат, перебира-
лись на египетский курорт 
Таба. Второй вариант: вылет 
стыковычными рейсами 

турецких авиакомпаний 
через Стамбул, а уже оттуда 
— в Египет. Третий: вылет в 
Египет из Белоруссии или с 
Украины.   
Глава Ростуризма Олег 
САФОНОВ подчеркнул, 
что, получив информацию 
о продаже туров в Египет, 
ведомство будет прини-
мать меры против таких 
туроператоров, в том числе 
обращаться в правоохрани-
тельные органы. 

План санитарных рубок в 
лесах Подмосковья под-
готовили специалисты 
Комитета лесного хозяй-
ства Московской области 
на 2016 год. Согласно 
документу, в следующем году 
будет вычищено более 10 
тысяч гектаров леса, однако 
у общественных организаций 
еще есть время внести свои 
коррективы в список, состав-
ленный чиновниками.

ЦИФРА

ОПРОС

будет вырублено  
в Подмосковье  

в 2016 году 

10 ТыС. 
гА ЛЕСА

«Потребность в работниках 
в таких сферах, как строи-
тельство и производство, 
снижается с каждым днем. 
Высокие кредитные ставки вы-
нуждают замораживать строи-
тельство, а предприятия рабо-
тают на грани рентабельности. 
Граждане теряют рабочие 
места и источники доходов. 

Свидетельствует о проблемах 
на рынке труда и падение 
реальной зарплаты, которая, 
по данным Росстата, в октябре 
сократилась на 10,9%. Такими 
темпами кошельки россиян 
«не худели» с 1999 года. Улуч-
шения ситуации в будущем 
ждать не стоит. Если верить 
нашему правительству, рос-

сийская экономика достигла 
дна и взяла курс на разво-
рот. Но растущая инфляция, 
девальвация рубля говорят 
об обратном. Отечественный 
ВВП в этом году упадет на 5%, 
и никакого роста не предви-
дится», — комментирует «МК» 
управляющий партнер Kirikov 
Group Даниил КИРИКОВ. 
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История с повышением и последующим «за-
мораживанием» единого налога на вмененный 
доход становится все более интригующей. В эти 
дни в Госдуме рассматривается законопроект 
депутата Андрея Макарова, в котором под шир-
мой помощи малому бизнесу проталкиваются 
налоговые послабления олигархам. И если шаг 
навстречу «малышам» обойдется нам в 12 млрд 
рублей, то «рука помощи» олигархам — на по-
рядок больше.

Краткая преамбула. В «МК» от 12 ноября 
этого года вышла моя заметка «Правительство 
ошиблось в пользу маленьких», в которой рас-
сматривалась инициатива Минэкономразвития 
по повышению со следующего года на 15,9% 
минимально допустимых выплат по единому 
налогу на вмененный доход (ЕНВД), применяе-
мого в малом бизнесе. В материале, в частности, 
говорилось, что предложенный коэффициент-
дефлятор (его предназначение — привести на-
логовые выплаты в соответствие с ростом инфля-
ции) существенно ниже реального повышения 
цен в тех секторах потребительского рынка, где 
трудятся плательщики налога. Смысл был таким: 
лучше помалкивать и не будить левиафанско-
улюкаевское веко, а не то, не ровен час, оно 
приоткроется и пересчитает коэффициент в 
большую сторону.

Но жизнь, как это часто бывает, выдает такие 
импровизации, что просто диву даешься. Бук-
вально на следующий день после публикации 
председатель Комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Андрей Макаров внес законопро-
ект, одна из трех статей которого посвящалась 
«заморозке» ЕНВД для малого бизнеса. Мол, 
услышали глас народа, сейчас не время, нужно 
поддержать «малышей» и прочее. 

Решили и решили, своя рука владыка. Но 
«макаровский» законопроект оказался с секре-
том: первая статья, где предлагается не под-
нимать коэффициент для «малышей», а также 
третья, регулирующая взимание НДС при авиа-
перевозках, выглядят ширмой для проталкива-
ния второй статьи, ради которой, как я полагаю, 
весь сыр-бор и затевался.

Процитируем статью 2 «макаровского» за-
конопроекта полностью: «В абзаце первом части 
1 статьи 2 Федерального закона от 8 марта 2015 
года №32-ФЗ «О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, №10, ст. 1402) слова «по 31 
декабря 2015 года» заменить словами «по 31 
декабря 2017 года».

Вы что-нибудь поняли? Нет? Уверен, что 
и большинство думцев не въехало. Ларчик же 
открывается так.

Эта самая статья 2 Федерального закона от 
8 марта 2015 г. №32-ФЗ «О внесении изменений 
в часть вторую Налогового кодекса Российской 
Федерации» посвящена налогообложению при-
были российских компаний, имеющих контро-
лируемую задолженность перед компаниями 
иностранными.

В чем суть контролируемой задолженно-
сти? Долг считается контролируемым, когда 
российская организация связана с иностранной 
одним из следующих способов: либо иностран-
ная компания прямо или косвенно владеет как 
минимум 20% уставного капитала российской 
организации, либо российская организация 
имеет долг перед другой российской фирмой, 
которая, в свою очередь, представляет собой 
аффилированное лицо иностранной компанией-
кредитором, либо российская организация име-
ет долг, по отношению к которому иностранная 
и аффилированная российская компании вы-
ступают гарантом (поручителем).

Если совсем просто, то схема выглядит так. 
Российская компания прямо или через собствен-
ников (вариант — через местных номинальных 
владельцев) учреждает фирму, к примеру, в 
офшоре. Затем на иностранную пустышку ча-
стично или полностью оформляется уставный ка-
питал российской структуры, т.е. она становится 
учредителем. Далее часть средств из России вы-
водится и аккумулируется на счетах иностранной 
то ли «дочки», то ли «мамы», а может, «сестры». И, 
наконец, некогда выведенные из страны деньги 
триумфально возвращаются на родину, но уже 
под видом иностранных инвестиций.

В результате левый карман оказывается 
должен правому, но правый делает вид, что к 
собственным штанам никакого отношения не 
имеет.

Но это еще не все условия (сложно, согла-
сен, но на то они и деньги, чтобы не искать легких 
путей). Контролируемая задолженность перед 
иностранной компанией должна превосходить 
стоимость собственного капитала российской 
организации (суммы уставного, добавочного, 
резервного капиталов, а также нераспределен-
ной прибыли и специальных фондов) минимум 
троекратно. Для банков и лизинговых компаний 
превышение задолженности над собственным 
капиталом должно быть не менее чем в 12,5 
раза.

Продолжая аналогию со штанами, можно 
сказать, что одним из условий признания за-
долженности контролируемой выступает размер 
левого кармана. Критерий контролируемости — 
это во сколько раз долг левого кармана (перед 
правым) превышает размер всех остальных 
(внутренних, нагрудных, потайных) карманов 
пиджака и брюк.

К примеру, если собственный капитал со-
ставляет 1 млн рублей, а сумма долга перед 
иностранной фирмой — 2,5 млн рублей (есте-
ственно, после пересчета по курсу, ведь ино-
странец предоставляет займы в валюте, тогда как 
бухгалтерский баланс составляется в рублях), то 
задолженность контролируемой не признается. 
Если же пересчет дает цифру в 3,1 млн рублей, 
то задолженность автоматически становится 
контролируемой.

Вы уже заметили, что очень многое зависит 
от курса? Правильно: за последний девальваци-
онный год у очень многих крупных организаций, 
особенно олигархических, задолженность перед 
взаимозависимыми компаниями перешла из 
категории обычных в разряд контролируемых, 
поскольку рубль «просел», соответственно, за-
долженность (пересчитанная на рубли) выросла. 
Фискалы оживились.

Здесь-то и прячется, возможно, главный 
элемент Закона №32-ФЗ, определения того 
самого курса пересчета. В законе записано, 
что величина контролируемой задолженности 
рассчитывается по курсу, не превышающему 
курсы, установленные ЦБ по состоянию на 1 
июля 2014 г., то есть, если в долларах, не более 
33,84 рубля/$1. Госдума для этих потенциальных 
жуликов словно остановила время: мы живем 
при курсе в 65 рублей/$1, а для них все еще про-
шлогоднее лето с курсом 33,84 рубля/$1! 

И снова о штанах. Фактически фискалам 
подсунули мерительный инструмент для опреде-
ления размера карманов со специально испор-
ченной шкалой делений, где циферки значат в 
два раза меньше, чем следовало бы. В итоге 
налоговики и бюджет предсказуемо оказались 
в пролете. Впрочем, вся эта курсовая халява 
должна была закончиться с предстоящим че-
рез месяц боем новогодних курантов. Но тут 
подоспел думский «Чип и Дейл» и, бесстрашно 
прикрываясь заботой об «угнетаемом малом 
бизнесе», предложил продлить олигархическое 
благоденствие еще на два года.

Теперь — к налогообложению процентов, 
выплачиваемых по контролируемой задолжен-
ности. Как известно, необоснованное завышение 
процентных ставок по долгам самим себе дли-
тельное время служило надежным инструментом 
вывода денег за бугор, ведь проценты относятся 
на себестоимость продукции — следовательно, 
платить с них налог на прибыль не нужно. Мало 
того что деньги уперли, так еще с процентами 
жульничают.

Спасибо фискалам, они продавили изме-
нения в Налоговом кодексе, статья 269 которого 
теперь указывает, что предельные значения 
процентных ставок по долгам в рублях должны 
находиться по состоянию на сегодняшний день в 
интервалах от 0 до 19,8% годовых, а, к примеру, 
в долларах США — от 4,9 до 7,9% годовых. Не 
разбежишься.

Теперь, собственно, о суммах, которые 
недополучат бюджеты после принятия «мака-
ровского» законопроекта. Сначала — по ЕНВД, 
направляемому в местные бюджеты. По итогам 
прошлого года общая сумма выплат по этому 
налогу составила приблизительно 77 млрд ру-
блей. При прочих равных, применив простое 
умножение собранной суммы на 15,9% (величину 
коэффициента-дефлятора), мы получим чуть бо-
лее 12 млрд рублей, неполученных в следующем 
году муниципальными образованиями.

С налогом на прибыль (20%), взимаемым с 
переплаты процентов по контролируемым задол-
женностям и распределяемым в пропорции 18 
процентных пунктов — в региональные бюджеты, 
2 процентных пункта — в федеральный бюджет, 
сложнее. Теоретически в предстоящие два года 
российские юридические лица должны выпла-
тить процентов по внешним долгам на общую 
сумму 37 млрд долл. (данные по состоянию на 1 
июля 2015 г.). Если предположить, что под указан-
ные в этом материале проценты подпадает хотя 
бы четверть всех процентов к уплате, то налог 
на прибыль, который могли бы получить регио-
нальные и федеральный бюджеты, составил бы 
около 2 млрд долл., или приблизительно 120 млрд 
рублей. А общая сумма бюджетных потерь в ре-
зультате принятия одного лишь «макаровского» 
законопроекта — не менее 132 млрд рублей. За 
счет этих денег в будущем году можно было бы 
провести индексацию страховых пенсий не на 
4%, а минимум на 5%.

Не кажется ли вам, господа, что депутаты 
из года в год обходятся нам все дороже, а не-
которые и вовсе становится бриллиантовыми? 
Впрочем, не все еще потеряно: будем надеяться, 
что «старшие товарищи» депутата Макарова 
одернут. Поправят, так сказать.

ХИТРЫЕ МИРА СЕГО
Под видом помощи малому бизнесу проталкиваются 

налоговые послабления олигархам
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Адвокат Руслана Мухутдинова 
утверждает, что никаких новых 
показаний в деле об убийстве 
Немцова не появилось
Арест предполагаемому исполните-
лю убийства Бориса Немцова Зауру 
Дадаеву в понедельник продлил до 28 
февраля 2016 года Басманный суд Мо-
сквы. Тем временем, как стало известно 
от источника, близкого к следствию, 
Дадаев и еще один фигурант дела, Ан-
зор Губашев, активно сотрудничают со 
следствием и якобы дали под видеоза-
пись показания на Руслана Мухутдино-
ва, который считается организатором 
преступления. Впрочем, как пояснил 
«МК» адвокат Мухутдинова, показания 
под видеозапись — «банальный способ 

подстраховки для следствия».
В Басманном суде следствие напомнило, 

что Дадаев «признал свою вину в совершении 
преступления полностью». Представитель СК РФ 
также заявил, что до конца февраля следствие 
завершит назначенные по делу экспертизы, а 
также ознакомит с результатами обвиняемого 
и его адвоката. В свою очередь Дадаев также 
выступил на суде, и его речь не отличалась от 
предыдущих:

— Меня похитили вместе с сослуживцем. 
Мне сказали, что если я приеду в Москву и скажу 
в Следственном комитете все как надо, то моего 
товарища отпустят. Я согласился, — сказал он, 
добавив, что за восемь месяцев, что он находится 
в СИЗО, никаких следственных действий с ним 
не проводилось.

Также от источника, близкого к следствию, в 
понедельник стало известно, что Дадаев и Губа-
шев дали признательные показания в отношении 
заочно арестованного на прошлой неделе офи-
цера батальона «Север» Руслана Мухутдинова. 

Следствие считает, что объявленный в феде-
ральный и международный розыск Мухутдинов 
организовал убийство политика. Как рассказал 
«МК» адвокат Мухутдинова Хаваш Хадисов, речь 
идет о старых показаниях, которые давал Дадаев 
и от которых он позже отказался.

— Допросы под видеозапись, как правило, 
проводят спецслужбы, чтобы доказать, что до-
прашиваемый давал их по собственной воле, что у 
него на теле нет следов побоев. На самом деле это 
банальный, примитивный способ подстраховать-
ся. В суде запись, сделанная в протоколе, о том, 
что было применено средство видеофиксации, 
никакой дополнительной силы не имеет, — сказал 
«МК» адвокат Хадисов. 

Также, по его словам, следствие, для того 
чтобы получить необходимые показания, на-
давило на болезненные точки всех чеченцев — 
сильные родственные связи.

— От Губашева следователи получили нуж-
ные им показания, пообещав ему освободить его 
брата. А у чеченцев очень сильные родственные 
связи. Зная это, следователи часто этим поль-
зуются. В результате его просто обманули, — 
заявил адвокат.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
Водитель стандартной легковушки, 
который решит отправиться из 
столицы в «Шереметьево-2» в 8 
утра, должен будет отдать налич-

ными за маршрут в одну сторону 250 рублей или 
200 рублей по транспондеру (специальное 
устройство, которое крепится с внутренней сто-
роны на лобовое стекло автомобиля и позволяет 
автоматически списывать внесенные на счет 
средства). При тех же условиях проезд из Зеле-
нограда в Москву составит 400 и 320 рублей 
соответственно.

Несколько мужчин, с которыми удалось 
переговорить, сообщили, что если бы их не за-
жала в тиски ситуация с пробками — они бы не 
выбрали платную дорогу. Вдобавок люди по-
жаловались, что на все платные трассы нужны 
свои особенные транспондеры, то есть единой 
системы оплаты проезда по новым дорогам во-
круг Москвы пока нет.

Одним словом, водители предрекли новой 

дорожной артерии весьма унылое существова-
ние. Тем не менее с утра 23 ноября на подъез-
де к «Шереметьево» случился-таки настоящий 
коллапс. Многие водители, обкатавшие трассу 
ранее, упустили новость из виду и транспондеров 
для автоматической оплаты заблаговременно не 
приобрели. В итоге на въезде все оперативно 
получали талон на оплату, а на выезде надо было 
рассчитываться наличными, и у шлагбаумов со-
бралась очередь.

Понервничать пришлось не только пассажи-
рам. Выяснив все детали работы платной трассы, 
я села за руль, чтобы возвращаться в Москву. Но 
не тут-то было! В отличие от, скажем, платного 
участка на Можайке, где людям первое время 
разрешали прямо перед пропускной системой 
развернуться и уехать обратно на бесплатный 
дублер, если они не готовы платить, здесь разрыв 
между обоими направлениями перегородили 
тугой лентой с «буйками». Так что единствен-
ный вариант, который оставался, — попросить 

людей в яркой спецодежде заехать под шлагбаум, 
чтобы тут же развернуться на выезд с платной 
территории. 

Людьми в спецовках оказались французы 
(специалисты по наладке автоматической работы 
контрольно-пропускного пункта). Очаровательно 
улыбаясь, они заявили, что  чуть ли не на каждом 
столбе развесили объявления о платной дороге, 
и если я этого не заметила, то единственный 
вариант — заплатить 200 рублей, доехать 3 км 
до аэропорта «Шереметьево», там развернуться, 
заплатить еще 200 рублей и вернуться в Москву. 
Итого 400 рублей и 6 лишних км — наказание за 
то, если вы в последний момент откажетесь от 
платной трассы. 

Замечу, что не одна я попала в число таких 
«счастливчиков». Добрые русские люди все-таки 
помогли мне преодолеть французскую бюрокра-
тию, не буду говорить как. И все же, граждане, не 
повторите мою ошибку. И — привыкайте: Европа 
приближается! Если не по качеству, то по крайней 
мере по цене. 

Елена НИКОЛАЕВА.

КРЫМУ  
ВЕРНУТ СВЕТ  
К НОВОМУ ГОДУ
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Понедельник в Крыму начался с 
постапокалиптической картины: 
вставшие трамваи и троллейбусы, 
неработающие светофоры, погас-

шие рекламные баннеры, очереди на бензоза-
правках, а в некоторых местах — и за хлебом. 
Граждане опасаются, что в любой момент из-за 
нехватки электричества могут перестать рабо-
тать пекарни, а бензин сейчас всем очень нужен 
для мобильных генераторов. В начале недели 
Министерство топлива и энергетики обнародо-
вало список АЗС, оснащенных резервными ис-
точниками питания. Представитель Минтопэ-
нерго РК Сергей Егоров заявил, что ситуация по 
остаткам топлива на базах хранения проверяется 
два раза в сутки. Он попытался успокоить крым-
чан, сообщив, что на данный момент существует 
27-дневный запас дизельного топлива, а также 
18–20-дневный запас 92-го и 95-го бензина.

Экономить электроэнергию решено на всем, 
на чем только можно. Поскольку в Крыму сейчас 
20 градусов тепла, то местные власти приняли ре-
шение включать отопление домов только на ночь. 
Разработаны веерные отключения электричества 
домов и предприятий по всему полуострову. 
Правда, график этот не всегда соблюдается. 
Жительница полуострова Юлия Гончарова вот 
так высказалась в соцсети: «Я в бешенстве, света 
нет сутками, а в некоторых районах вообще не 
отключают. Где справедливость? График веер-
ного отключения не соответствует реальности. 
В Каменке, Марьино света нет по 5–8 часов, зато 
на Леси Украинки и в других районах свет есть. 
Это, по-вашему, веерные отключения? Без света 
сидят одни и те же районы».

Таким же макаром — в целях экономии 
энергии — веерно отключается подача воды. 
Прекратили работу некоторые магазины: эко-
номят электричество и отключают холодильные 
установки. Банки также предупреждают о воз-
можных проблемах во время снятия средств со 
счетов, так как многие банкоматы не работают 
из-за отключения электричества.

Многие жители полуострова не смогли в 
понедельник привычным маршрутом добраться 
в пункт назначения. Электрички стали ходить по 
новому, сокращенному графику. Вместо семи 
поездов в день курсировать будут только три. 
Руководство Крымской железной дороги отме-
нило несколько рейсов, следующих в Евпаторию, 
Джанкой и Севастополь. А вот аэропорт работает 
в штатном режиме. 

Так как в Республике Крым введен режим ЧС, 
владельцы увеселительных заведений должны 
закрывать свои кафе, клубы и рестораны для 

посетителей не позднее 22.00. В понедельник 
пять кафе Симферополя уже были закрыты на 
неопределенный срок с формулировкой «за на-
рушение режима». Власти Крыма вообще попро-
сили жителей временно не проводить массовые 
мероприятия и всякие шоу, так как на них уходит 
много ценной энергии.

Полностью обеспечены необходимой элек-
троэнергией лишь больницы, военные объекты 
и очистные сооружения. 

В таком режиме Крыму, похоже, предстоит 
продержаться месяц — до 22 декабря, когда в 
ход пустят первую ветку энергомоста из Красно-
дарского края. Вести работы по укладке кабеля 
по дну Керченского пролива быстрее мешают 
постоянные шторма. 

Ситуацию с электроснабжением Крыма 
специально для «МК» прокомментировал 
Иван СКОРИКОВ, эксперт Института стран 
СНГ:

— Вчера потребление электроэнергии по 
всему Крыму составило 362 мегаватта. Сегодня 
на 15.00 потребление составило 370 мегаватт. 
Это то, что вырабатывают мобильные газотурбин-
ные электрические станции (МГТЭС), солнечные, 
ветряные электрические станции. Чтобы было по-
нятно, максимальная нагрузка зимой составляет 
1100–1200 мегаватт в сутки, то есть примерно 
в 3–4 раза больше. Многие потребители сами 
установили себе дизельные генераторы. Потому 
что еще весной 2014 года многие понимали, что 
такая ситуация может возникнуть. Например, ла-
герь «Артек» полностью оборудован дизельными 
генераторами. Также крупными генераторами, 
которые вырабатывают по 1–2 мегаватта, обору-
дованы больницы, узлы связи, военные объекты. 
То есть ключевые объекты имеют собственные 
аварийные источники питания. Но имеющегося 
топлива для дизелей при полной нагрузке хватит 
на неделю-две максимум. Нужно его подвозить. 
То есть все будет зависеть от того, как будет 
работать переправа.

Что касается системного решения пробле-
мы, то 22 декабря будет запущен первый энерге-
тический кабель по дну Азовского моря. На 400 
мегаватт Крым будет обеспечен. Второй кабель 
запланирован на следующий год. После его за-
пуска нужды Крыма в электроэнергии будут обе-
спечены даже в самый холодный период. К 2022 
году в Крыму уже будут работать собственные 

электростанции. А сейчас можно только наде-
яться, что Укрэнерго выполнит свои обещания 
и восстановит электроснабжение. 

АЭС под ударом
Самое любопытное, что от действий крым-

скотатарских активистов пострадала и сама 
Украина. Подрыв линий электропередач привел 
к тому, что Каланчацкий и Чаплинский районы 
перешли на резервную схему электроснабжения. 
В целом угроза отключения от электричества, по 
оценкам Укрэнерго, нависла примерно над 40% 
Херсонской и Николаевской областей. К тому 
же падение электроопор привело к частичному 
отключению украинских АЭС. «Все эти события 
привели к необходимости дополнительного ава-
рийного отключения от электрической сети двух 
блоков на тепловых электростанциях — Придне-
провской и Углегорской и аварийной разгрузки 
атомных электростанций Украины на 500 МВт. Это 
Запорожская и Южноукраинская АЭС. Хочу от-
метить, что такие аварийные разгрузки АЭС — это 
очень опасно», — заявил 22 ноября замдиректора 
Укрэнерго Юрий Касич. В результате диспетчеры 
Укрэнерго были вынуждены изменить загрузку 
украинских электростанций, уменьшить нагрузку 
на атомные станции и дополнительно загрузить 
ТЭС, а следовательно, увеличить сжигание де-
фицитного угля.

При этом попытки восстановить поваленные 
ЛЭП пока так ни к чему и не привели. Активисты 
не подпускают ремонтников к опорам. В вос-
кресенье спецбатальон «Херсон» попробовал 
самостоятельно разобраться с зарвавшимися 
крымскими татарами и помогающими им неона-
цистами. По разным оценкам, от 50 до 100 воору-
женных силовиков окружили лагерь осаждающих 
и стали пытаться прогнать их с насиженного 
места. Как сообщали участники акции, несмотря 
на то, что их били прикладами, своих позиций 
никто не сдал. Зато один полицейский получил 
ножевое ранение, а другой — сотрясение мозга. 
Итогом противостояния на данный момент яв-
ляются четыре уголовных дела: одно за подрыв 
электроопор, два — за нанесение травм поли-
цейским и еще одно — за препятствие работе 
журналистов.

Один из лидеров активистов, осаждающих 
Крым уже второй месяц, Ленур Ислямов заявил, 

ПОЕХАЛИ!
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Для наших властей протест даль-
нобойщиков гораздо опаснее, чем 
все террористы на свете. Во-
первых, потому что террористы, 

как видим, опасны не для вождей, а для рядовых 
граждан — для пассажиров метро и самолётов, 
для тех, кто сидит на стадионе или в кафе. Во-
вторых, теракты сплачивают народ вокруг вождя, 
а забастовки грозят снести правительство. 

О перекрытии магистралей в эти дни сооб-
щали: Калуга, Челябинск, Петрозаводск, Екате-
ринбург, Тюмень, Дагестан, священный МКАД, 
трасса «Дон»… 

Движение останавливают те, кто должен 
ехать. Движение останавливают те, кто обычно 
старается ехать как можно быстрее. Те, кто пре-
жде со злобой воспринимал любые помехи. А 
помехами становились то пенсионеры (у которых 
отняли льготы), то врачи, то какие-нибудь право-
защитники… И власть разгоняла протестующих 
именно под тем предлогом, что они мешают 
проезду. 

Даже если они «всего лишь» стоят на обо-
чине, даже если никому не мешают ехать, то 
главное — стоят. Это ж стоят не старики, не по-
клонники честных выборов — короче говоря, 
стоят не бедные, мёрзнущие человечки. Стоят 
огромные грузовики — в каждом тонны еды и/или 
других «товаров народного потребления». 

Если встанут всерьёз — моментально по-
ставят власть на колени, добьются отмены новых 
поборов, а потом… 

Власть постарается особо активных тихо 
передушить поодиночке. Власть постарается 
натравить на дальнобойщиков остальное на-
селение. Скажут: «Видите, из-за этих рвачей в 
ваших магазинах нет продуктов! Видите, какие 
вы терпите страдания из-за этих шоферюг!» 

Самый прыткий представитель власти уже 
заявил, что дальнобойщики выполняют «задумку 
США», что они — «пятая колонна», «саботажники», 
«пособники интервентов» и что они, дальнобой-
щики, «первыми пострадают от американских 
оккупационных репрессий». Это наговорил в 
своём обращении к дальнобойщикам депутат 
Госдумы Фёдоров («Единая Россия»). Многие 
считают его сумасшедшим, но на самом деле 
он успешный депутат, богатый человек, издаёт 
стотысячным тиражом газету, которую бесплатно 
раздают на улицах (а бумага, типография, армия 
раздатчиков — всё это стоит очень дорого). Вот 
цитата из его видеообращения: 

ФЁДОРОВ. Под брендом якобы про-
тестующих этих самых дальнобойщиков 
сюда будут направлены непосредственно 

боевики, которые как есть в России, так и 
будут добавлены боевики русскоговорящие с 
территории Украины, подготовленные США, 
которые будут устраивать уже сопротивле-
ние полиции, беспорядки. И пытаться с этих 
позиций вернуться опять к идее майдана и 
свержению российской законной власти, 
российской государственности. 

«Якобы протестующие» дальнобойщики те-
перь увидели, как легко депутат, член правящей 
партии, клеит на них лживые ярлыки. Теперь они 
могут подумать, что представители власти так 
же легко и лживо обвиняют других. Всех, кто 
мешает. Всех, кто чем-либо недоволен. 

Сам дальнобойщик, конечно, твёрдо знает, 
что он — не пятая колонна, не наёмник США, не 
боевик. Это твёрдо знает его семья, знают род-
ные, друзья… Они не забудут клевету, которую 
вылил на них член «ЕдРа». 

А сколько их? Дальнобойщиков в России 
не меньше трёх миллионов. С семьями — 12 
миллионов. Вот ужас-то (для властей). 

★★★
Как поведёт себя общество? Считается, что 

его в России нет. Есть отдельные группы, которые 
иногда чем-нибудь недовольны. 

Где-то в Москве выходили на улицу академи-
ки — за Академию, — страшно далёкие от народа. 
Кричали о гибели науки. Их никто не поддержал. 
Где-то выходили учителя — уж не помним за что, 
вероятно, за спасение образования. Учителей 
тоже никто не поддержал. Выходили врачи — 
против реформы, против слияния, против гибели 

медицины. Всё это было разрозненно, непонятно; 
сливают больницы, сливают школы — ну и что? 
Никогда ни один дальнобойщик их не поддержал. 
Зато перекрытые трассы и отсутствие продуктов 
в магазине — это понятно сразу и всем. Понятно 
и очень наглядно. 

Сейчас академики, врачи, учителя и пр. мо-
гут выбрать модель поведения. 

Можно так: «Нам было очень горько видеть, 
что никто не поддержал наш протест. Мы пыта-
лись защитить науку (медицину, образование), 
но остались в одиночестве. Вот теперь пусть 
эти дальнобойщики останутся в одиночестве. 
Пусть на своей шкуре почувствуют равнодушие 
сограждан». 

Но можно и так: «Нам было очень горько 
видеть, что никто не поддержал наш протест. 
Мы на своей шкуре испытали, как отвратительно 
равнодушие сограждан. Мы привезём дально-
бойщикам чай и бутерброды. И поставим свои 
машины рядом с фурами». 

…В 2007 году армия упустила шанс поста-
вить правительство на место; напомнить, что 
правительство — не барин-самодур, а слуга 
народа. В 2007 году министром обороны был 
назначен Сердюков. Армия восприняла это как 
пощёчину, немедленно окрестила его Табурет-
киным; офицеры пили, плевались, матерились, 
но — никто не вышел на площадь. 

А всего-то и надо было, чтобы тысяча-другая 
капитанов, майоров, полковников (без оружия, 
мирно) вышла на площадь и сказала: «Не хо-
тим такого министра». И всё. И не было бы дела 
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

что поставки электроэнергии на полуостров воз-
обновятся только после того, как российские 
власти отпустят всех граждан Украины и крым-
ских татар, которые, по их мнению, содержатся в 
российских тюрьмах по политическим мотивам. 
Помимо этого Верховная рада должна снять 
с Крыма статус особой экономической зоны, 
позволяющий Украине поддерживать контакты 
с регионом. Пока эти требования не будут удо-
влетворены, активисты не допустят ремонтные 
бригады к местам подрыва. Украина на условия 
«блокадников» частично согласилась. Премьер-
министр Арсений Яценюк анонсировал уже офи-
циальное прекращение грузового сообщения 
с Крымом. 

Лидер меджлиса Мустафа Джемилев в ответ 
заявил, что активисты допустят рабочих до тех 
участков ЛЭП, которые ведут к Запорожской АЭС 
и обеспечивают некоторые районы Херсонской 
области, не заходя на территорию Крыма.

«Сейчас мы частично допустим специали-
стов к разминированию и проведению ремонтных 
работ. Там есть одна линия, которая, обогнув 
Крым, ведет в районы Херсонской области. Там 
тоже они, оказывается, без света. Вот эту линию 
мы позволим восстановить... И еще одна линия 
связана с Запорожской АЭС», — сказал он.

Внезапно глава МВД Арсен Аваков встал 
на сторону «блокадников». Он предложил разо-
рвать контракт на поставки электроэнергии в 
Крым. «Нам стоит принять политическое реше-
ние на уровне СНБО, на уровне правительства 
о том, чтобы прекратить действие контрактов 
на поставку электроэнергии. Это не вопрос по-
врежденных линий, это вопрос нашей позиции», 
— считает министр.

Другими словами, члены украинского пра-
вительства полностью поддержали громкие 
лозунги осаждающих полуостров… По словам 
пресс-секретаря президента России Дмитрия 
Пескова, в Кремле не знают, принимает ли Киев 
какие-то меры по скорейшему возобновлению 
подачи электроэнергии на полуостров.

Какие именно ответные меры может пред-
принять Москва, «МК» узнавал у Константи-
на ЗАТУЛИНА, директора Института стран 
СНГ:

— После того как начался Минский процесс, 
заинтересованная в мирном решении конфликта 
на Донбассе Россия очень долго «подставляла 
другую щеку» и закрывала глаза на все наруше-
ния, происходящие на крымской границе с Украи-
ной. Теперь Москва обязана жестко отреагировать 
на энергетическую блокаду. Если сейчас мы еще 
как-то сотрудничаем с Киевом в энергетической 
сфере, то это должно немедленно прекратиться. 
Когда в будущем Киев захочет купить у нас элек-
тричество, мы должны ему отказать. Как и Крым, 
Украина должна остаться без света.

Но моему предложению препятствует то, 
что производство электроэнергии в России на-
ходится в частных руках. Для частников важно 
сбыть свой товар, и неважно, кому именно, глав-
ное — заработать. Тем же объясняется затрат-
ное строительство энергомоста с материковой 
части России в Крым, которое затянулось на 
годы, вместо создания энергопроизводства на 
территории полуострова.

Артур АВАКОВ,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА,

Марина ПЕРЕВОЗКИНА,
Елена ГАМАЮН.

Оборонсервиса, позорной распродажи, позорно-
го воровства, позорных судов (над Васильевой и 
пр.). Не было бы коррупционной покупки «Мистра-
лей», не погубили бы почти готовый уникальный 
глубоководный спасатель… 

★★★
Пока протест был политическим, пока на 

Болотную приходили десятки тысяч интелли-
гентов, хватало ОМОНа, даже не приходилось 
использовать чеченский резерв. 

Теперь, когда протестующих может ока-
заться больше миллиона, не хватит ни ОМОНа, 
ни этого резерва. 

Вдобавок так совпало, что все умственные 
способности власти заняты Сирией, войной на 
Востоке, террористами…

Если дальнобойщики проявят твёрдость, 
правительство уступит, поборы отменят, фуры 
поедут по старым разбитым дорогам, а без-
дарное правительство и вороватые чиновники 
облегчённо вздохнут и — за стейком (с кровью, 
пожалуйста), за бокалом вина придумают оче-
редной капитальный ремонт, повышение тарифов 
на воду, свет и газ, новые гранитные тротуары, 
кадастры… Ведь ничего другого за эти годы они 
ни разу не придумали. Ничего облегчающего 
жизнь. 

...Дальнобойщики вышли не за долги по 
зарплате и не против работодателя (как быва-
ло в Пикалёво и др.); не за отнятые льготы (как 
пенсионеры). Они поехали против решения пра-
вительства; и не локально (в одном городе), а по 
всей России. Это реальная сила.

Если дальнобойщики осознают свою силу, 
они могут легко добиться отставки правитель-
ства. Но для этого у них должен быть лидер. Иначе 
им кинут кость (отмену «Платона»), и они заведут 
моторы, сдуру чувствуя себя победителями. 

У дальнобойщиков три опасности: союзники, 
провокаторы и убийцы. 

Неизвестно, остановится ли протест, если 
двух-трёх протестующих убьют «неустановлен-
ные лица». Может, и не остановится. Но самая 
большая опасность — политические союзники. 
Дальнобойщикам надо бы посылать на три буквы 
всех, кто немедленно начнёт (уже начал) прима-
зываться к протесту. И неважно, как называют-
ся примазывающиеся — Ананас, Альянс, Пегас 
— все, кто с криками: «Брат мой, страдающий 
брат!» кинутся к дальнобойщикам и удушат их в 
объятиях. Брать юридическую помощь — да. Но 
упаси бог от членства… 

… Когда доходит до края, где-то должно 
рвануть. Где-то — гладиаторы, где-то — шахтёры, 
где-то — докеры. Когда в Польше дошло до края, 
лидером солидарности стал не бывший чинов-
ник, а докер, электрик судоверфи, работяга. И 
даже военное положение уже ничего не могло 
изменить. История поехала. 

Александр МИНКИН. 

В магазинах Крыма света тоже нет.ap
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— Российский рынок акций на текущей не-
деле продемонстрировал впечатляющее ралли, 
прибавив по индексу ММВБ более 5%. Индекс РТС 

вырос на 6% при поддержке окрепшего рубля. По-
ложительное влияние на рынок оказали ожидания 
скорого прохождения «дна» по ценам на нефть, а 
также снижение страновых рисков после встречи 
G20. Помимо положительной оценки действий РФ 
в Сирии и ожиданий расширения военной коопе-
рации с Францией и США в борьбе в ИГ, инвесторы 
обратили внимание на улучшение экономических 
прогнозов. S&P допустил возможность повышения 
в перспективе суверенного кредитного рейтинга. 
А известный американский инвестбанк включил 
рубль в список наиболее привлекательных валют в 
2016 г. В лидерах роста за неделю — акции Сбер-
банка. Согласно консенсус-прогнозу, прибыль 
банка в 2016 году достигнет рекорда (около 360 
млрд руб.). Другими растущими идеями в акциях 
стали МТС и «Яндекс» — высокотехнологичные 
компании, ориентированные на внутренний ры-
нок. Замыкают пятерку лидеров «Аэрофлот», от-
ражающий перспективы расширения рыночной 
доли после банкротства «Трансаэро», а также 
«Газпром», где инвесторы ждут изменения ди-
видендной политики. 
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— За прошлую неделю рубль отыграл у дол-
лара более 200 копеек. Этому способствовали два 

фактора: нейтралитет нефти и спрос на рубли ввиду 
налоговых платежей. Вчера картина поменялась 
кардинальным образом. Баррель североморской 
нефти сорта Brent резко терял в цене из-за усиления 
позиций доллара США. Расстановка сил в начале 
финальной недели этой нервной осени следующая. 
Российские компании и экспортеры продавали 
валюту на минувшей пятидневке и успели заку-
пить рубли для проведения платежей по НДПИ 
до 25 ноября. Получается, что фактор налоговой 
опоры для «россиянина» себя исчерпал. Крым-
ские новости, касающиеся отключений поставок 
электроэнергии, тоже малоприятны для российской 
валюты. Усиление позиций доллара и ослабление 
котировок нефти в совокупности способны замет-
но надавить на рубль. Для американской валюты 
предполагаемый диапазон торгов на текущую не-
делю составляет 64–67 руб., для евро — 69–71 руб. 
Покупать доллар для новогодних поездок было 
интересно до минувшего понедельника. С новыми 
приобретениями стоит подождать до прояснения 
рыночной ситуации.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

Потребительские кредиты давно стали ча-
стью нашей жизни. Но далеко не все знают, на что 
следует обращать внимание при их оформлении. 
Когда нужна большая сумма, можно рассмотреть 
два варианта: кредит наличными без обеспечения 
или кредит под залог недвижимости. Второй 
вариант больше применим к крупным суммам, 
от 1,5—2 млн рублей, т.к. процесс оформления 
и получения не столь прост, но банк может дать 
более привлекательную ставку.

Сегодня нужно быть особенно бдительным 
при оформлении новых кредитов. Первое, на что 
нужно смотреть, — репутация банка, его место 
на рынке и условия кредитования, которые он 
предлагает. Оформляя кредит, вы должны точ-
но понимать, у кого занимаете и во что вам это 
обойдется. В первую очередь, обратите внимание 
на свой зарплатный банк — зачастую ставки по 
кредитам в нем самые привлекательные. Если 
зарплатной карты нет или условия в обслуживае-
мом банке не устраивают, но у вас есть кредитная 
история, посмотрите специальные программы 
для надежных заемщиков. 

Выбирая банк, обратите внимание на условия 
в рекламных проспектах и ставку. Обязательно по-
интересуйтесь, какова будет эффективная ставка 
или полная стоимость кредита. Для клиента это 
важный показатель, по которому можно сравнить 
предложения разных банков. Если вы видите на 
сайте ставку «от», обязательно поинтересуйтесь и 

ставкой «до», чтобы не получилось так, что вы по-
давали заявку в расчете на ставку в 15% годовых, 
а отдавать будете из расчета 40%. 

Внимательно изучайте условия кредитного 
договора — особенно пункты, отмеченные знаком 
«*». Особое внимание обращайте на пункты, ка-
сающиеся процентной ставки и условий ее изме-
нения, штрафных санкций и условий досрочного 
возврата кредита. Чем гибче условия досрочного 
частичного погашения, тем дешевле будет кредит. 
Банки все чаще заключают кредитные договоры в 
формате оферты, когда индивидуальные условия 
кредитования вы получаете в момент подписания 
документов, а с общими условиями можно озна-
комиться на их сайте. Это нормальная практика, 
не стоит этого опасаться.

Для большинства заемщиков проще сориен-
тироваться в различных предложениях, сравнивая 
размер переплаты. Этот показатель является 
более наглядным, чем процентные ставки, и по-
зволит узнать, дорогой или дешевый кредит вы 
выбираете. Как правило, самые дорогие кредиты 
получаются при покупках в магазинах, когда уже 
выбран товар, и клиент готов брать кредит сразу, 
ориентируясь только на размер платежа, а не 
переплату. Готовитесь к крупной покупке? Сначала 
получите решение по кредиту. Помните, что 15% 
переплаты — это ставка 30% годовых (при сроке 
кредита один год). Поэтому если на маленьких сро-
ках кредита (6—12 месяцев) вы видите переплату 
в 10—15% годовых, помните — это дорого. 

Сумма кредита должна быть такой, которая 
вам действительно необходима, срок лучше вы-
бирать максимально короткий, но чтобы ежеме-
сячные выплаты составляли не более 20—30% 
от ваших доходов. Брать кредит лучше в валюте 
дохода. Это особенно актуально при нынешнем 
плавающем курсе рубля по отношению к доллару 
и евро. Страховку нужно оформлять всегда, осо-
бенно если кредит — на большую сумму и дли-
тельный срок. Страховой полис, при небольшой 
стоимости, снизит ваши риски и даст возможность 
спать спокойно в случае увольнения или потери 
трудоспособности. 

Деньги, которые вы берете у банка, при-
дется отдавать. Причем с процентами! Так что 
кредит должен решить вашу проблему, а не по-
такать прихоти. Обращайте внимание на свое 
финансовое «здоровье» и четко рассчитывайте 
его параметры. Округляйте доходы в сторону 
уменьшения, а расходы — в сторону увеличения. 
Исходите из риска уменьшения доходов, объ-
ективно оценивайте ситуацию на рынке труда, 
инфляцию, курс рубля.

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Как правильно взять кредит в банке
Анна ИГНАТОВА, руководитель 
по развитию потребительского 
кредитования и комиссионных 
продуктов банка «Союз».

СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫЕ ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ 
ПО КРЕДИТАМ СВЫШЕ 3 ЛЕТ, ПРЕДОСТАВЛЕННЫМ 
БАНКАМИ ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦАМ В РУБЛЯХ 

(в целом по Российской Федерации)
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

 Сергей АРТЕМОВ

В сфере российской благотвори-
тельности проходят интересные 
процессы: из-за кризиса и санкций 
Запада бюджеты корпоративных 
фондов падают. Зато медленно 
растут сборы ведущих фандрай-
зинговых НКО в области здравоох-
ранения.

Первые благотворительные фонды появи-
лись в новой России 20 лет назад. Эксперты вы-
деляют пять типов организаций: корпоративные, 
частные (или семейные), фандрайзинговые (сбор 
денег в интересах определенной группы благопо-
лучателей), фонды местных сообществ (особенно 
активны в Тольятти, Пензе) и целевого капитала 
(эндаументы, передают капитал в доверительное 
управление УК и осуществляют пожертвования 
за счет полученной прибыли). Около 60% НКО 
зарегистрированы в Москве. Подавляющее боль-
шинство оказывают адресную помощь.

По оценке CAF, Россия занимает 126-е место 
из 135 стран мира в рейтинге благотворительно-
сти: около 10% от общего объема отечественного 
рынка — помощь частная, 90% — пожертвования 
корпоративных фондов. В ЕС и США, напротив, 
примерно 90% сборов приходится на помощь 
частную. Так, фонд Билла и Мелинды Гейтс 
имеет капитал на $33 млрд, фонд Форда — на 
$12 млрд. Достижения наших благотворителей 
скромнее. Но также впечатляют. Лидеры рынка 
не имеют в учредителях миллиардеров, но тем 
не менее собирают в течение года более 1 млрд 
руб. каждый и успешно развивают массовую 
благотворительность. 

Кризис и режим санкций Запада наложили 
свой отпечаток на отечественных филантропов. 
«Партнерство с крупным бизнесом сокращается, 
но более активными становятся представители 
среднего и малого бизнеса, которые рассма-
тривают варианты сотрудничества по модели 
«win — win», — отметила президент фонда «Линия 
жизни» Фаина Захарова. «За последние 10 лет 
наблюдается расцвет фандрайзинговых фондов в 
медицине. Это объяснимо, ведь их модель сбора 
частных пожертвований прозрачна», — отметила 
зампредправления благотворительного детского 
фонда «Виктория» Галина Рахманова.

По мнению экспертов, прозрачность яв-
ляется одним из главных показателей профес-
сионализма в деятельности благотворительных 
фондов. Ее обеспечивают несколько проверенных 
инструментов: сайт фонда, регулярная публичная 
отчетность, публичные мероприятия, издатель-
ская деятельность и взаимодействие со СМИ. 

Еще один тренд — ведущие игроки не ску-
пятся на независимый аудит. Квалифицированная 
оценка соцпроектов порой помогает им привлечь 
не только новых доноров внутри страны, но и на-
ладить международное сотрудничество. 

Как считает Алексей Кузьмин, гендиректор 
«Процесс Консалтинг», проекты ведущих россий-
ских фондов отличаются инновационностью: они 
поддерживают развитие таких подходов, которые 
являются новыми для нашей системы здравоох-
ранения. «Лидеры стараются решать проблемы 
пациентов комплексно, поэтому их программы 
не ограничиваются медицинскими рамками. Это 
позволяет повысить эффективность лечения и 
реабилитации. К примеру, людям, живущим с 
ВИЧ, помогают не только медики, но и психоло-
ги, социальные работники, специалисты служб 
занятости и т.д. Кроме этого, программы благо-
творительных фондов в сфере здравоохранения 

ориентируются на долгосрочную перспективу 
и системные изменения. Их авторы стремятся 
создавать модели, которые в перспективе могут 
привести к устойчивым позитивным изменениям», 
— сообщил эксперт.

В последние два года в России набирает 
силу ряд интересных тенденций, отметила испол-
нительный секретарь Форума доноров Наталья 
Каминарская. Во-первых, несмотря на кризис, 
обычные люди стали больше заниматься благо-
творительностью. «Возможно, сдвиг в сознании 
произошел из-за стихийных бедствий на Дальнем 
Востоке и Северном Кавказе. Рядовые граждане 
откликались на чужую беду и охотно жертвовали 
одежду, еду, предметы гигиены и деньги», — со-
общила эксперт. Во-вторых, меняется структура 
рынка. «Если раньше на рынке благотворитель-
ности лидировали компании и корпоративные 
фонды, то сейчас именно частные фонды с долго-
срочной миссией, стратегией, программами на-
чинают играть значительную роль», — сообщила 
Каминарская. В-третьих, появились новые темы 
в благотворительности: если ранее объектом 
помощи были преимущественно дети, то сейчас 
— пожилые граждане, люди с ограниченными 
возможностями, многодетные семьи. Рахмано-
ва обратила внимание на консолидацию рынка 
благотворительности: «Все начинают понимать, 
что один в поле не воин. Все больше НКО создают 
альянсы для решения общих задач».

Экономическая ситуация напрямую влияет 
на благотворительный сектор. Как следствие 
растет конкуренция среди самих фондов за фи-
нансовые источники и сферы влияния. «Одной из 
основных проблем для НКО является недостаток 
квалифицированных кадров, способных на высо-
ком уровне решать задачи на благотворительном 
поле. Вокруг темы благотворительности всегда 
много пассионарных людей, но пассионарность 
не всегда означает высокий уровень профес-
сионализма», — подчеркнул гендиректор фонда 
Святителя Василия Великого Сергей Рудов.

«НКО важно относиться к донорам, бизнесу 
не как к «мешку с деньгами», а как к партнерам», 
— заметил замдиректора филиала НКО Evolution 
& Philanthropy Сергей Мартыщенко: «Прежде 
чем идти к ним за деньгами, нужно тщательно 
изучить потребности, приоритеты и возможности 
установления связи между социальной деятель-
ностью и профильным бизнесом — главными 
целями бизнеса (чтобы и бизнесу это было инте-
ресно и эффективно в условиях экономического 
спада)». Качественное планирование — цели, 
результаты, ожидаемые результаты и показа-
тели — приобретает первостепенное значение, 
уверен эксперт.

 Мария Черток, директор CAF Россия (фили-
ал британской Charities Aid Foundation), обратила 

 Игорь МЕЛЬНИКОВ

Рынок автокредитования заехал в 
кризис. Однако эксперты в буду-
щее смотрят с оптимизмом: как 
только экономика страны начнет 
показывать признаки оздоровле-
ния, ставки по автокредитам сразу 
упадут.

Автокредитование переживает не лучшие 
времена вместе с падением продаж автомоби-
лей. Спрос на покупку автомашин со стороны 
населения снижается второй год подряд. Так, за 
первые семь месяцев текущего года россияне 
потратили на покупку новых автомобилей на 25% 
меньше, чем за тот же период прошлого года. 
В январе–сентябре 2015 года в России было 
продано в кредит 35–40% всех автомобилей 
по сравнению с 45% за аналогичный период 
2014 года. При этом сам объем продаж новых 
легковых автомобилей в России снизился за 9 
месяцев в физическом выражении на 43%!

Начальник отдела банковских продуктов 
банка «Глобэкс» Ирина Волис называет несколь-
ко причин падения: сокращение ВВП и плате-
жеспособности населения, рост нагрузки на 
заемщиков (ипотека, потребкредиты, кредитные 
карты и т.д.), а также рост цен на автомобили 
иностранного производства на фоне валютных 
скачков. «В текущем году мы не ожидаем силь-
ного роста выдачи автокредитов. Вместе с тем 
есть надежда, что спрос начнет выравниваться 
в конце 2015 года», — говорит эксперт. 

Добавила негатива и политика Банка Рос-
сии: с начала года ЦБ установил высокую 
ключевую ставку (17%). Минувшей весной она 
постепенно снижалась, возвращая кредиты в 
зону доступности. Подорожали и сами автомо-
били — в среднем на 25%. По данным специа-
листов, примерно каждый третий россиянин, 
оценив ситуацию, в этом году отложил покупку 
транспортного средства на будущее. «Ставки 
по-прежнему довольно высоки и составляют 
в среднем 15–20%. К концу года возможно 
некоторое снижение ставок по автокредитам, 
так как ключевая ставка ЦБ, скорее всего, 
будет снижаться регулятором и дальше. Но 
резких изменений ждать не приходится, по-
скольку с ухудшением макроэкономической 
ситуации падает качество спроса, а кроме 
того, накапливается просроченная задолжен-
ность», — говорит управляющий директор 
сети банка «БКС Премьер» Сергей Данилов. 
На 1 октября 2015 года уровень «просрочки» 
в сегменте превысил 64 млрд рублей, уве-
личившись с начала года более чем на 20%. 
Теперь люди стали более осмотрительно от-
носиться к выбору автомобиля. Понятно, что 
хочется менять машину каждые 3–5 лет, но 
это сложно делать, когда нет уверенности в 
завтрашнем дне.

Возникает резонный вопрос: стоит ли 
брать кредит, если есть сомнения в том, что 
получится его выплачивать? В этом плане 
продаже бюджетных автомобилей помогла 
госпрограмма субсидирования ставок. «Безу-
словно, государственная программа льготного 

автокредитования помогла рынку удержаться на 
плаву. Активный спрос на льготную программу 
пришелся на 2-й квартал, в дальнейшем спрос 
был достаточно стабилен. Минимальная ставка 
по программам автокредитования составля-
ет от 7,9% годовых, ставка по классической 
программе автокредитования минимально 
составляет от 15,4% годовых», — объясняет 
Андрей Ермаков, директор по развитию авто-
кредитования Локо-Банка. 

Любой заемщик должен понимать: чем 
больше срок кредита, тем дороже обойдется 
покупка. Как правило, первый взнос составля-
ет 10–35% от цены машины. Если предоплата 
внесена на максимальный процент, вероятнее 
всего, итоговая процентная ставка будет ниже. 
Ежемесячный платеж не должен быть выше 40% 
от заработка, напоминает Данилов. Известно, 
что лучше всего переживают кризис бюджетные 
и дорогие модели, больше всего страдает сред-
ний сегмент. Одним помогают госпрограмма по 
субсидированию кредитов и невысокая цена, 
а у богатых людей даже в непростые времена 
есть средства для покупки премиальных авто-
мобилей, и кредит им вряд ли нужен. 

«В целом требования к потенциальным за-
емщикам на сегодняшний день сопоставимы с 
требованиями докризисного периода. Другой 
вопрос, что портрет потенциального заемщи-
ка изменился не в лучшую сторону», — гово-
рит Ермаков. По его прогнозу, в будущем году 
экономика России может показать небольшой 
экономический рост, в том числе благодаря от-
мене санкций Запада. Многое зависит от того, 
сколько денег будет закачивать в экономику не-
фтяной насос. Вместе с ценой барреля падает 
и потребительское настроение россиян.

Кризис повлиял и на рынок автокредитова-
ния: число банков на нем постоянно снижается. 
Клиентам стоит помнить о том, что при покупке 
машины в кредит надо тщательно проанализи-
ровать не только ставку, которую дают разные 
банки, но и другие факторы. Предпочтение при 
прочих равных условиях лучше отдавать банку с 
хорошим онлайн-сервисом, чтобы можно было 
легко гасить, не выходя из дома. «Очень важно 
посмотреть на предложения автосалонов, за-
частую кэптивный банк автобренда дает очень 
хорошие цены на автомобили. Это могут быть 
ставки даже ниже, чем по госпрограмме суб-
сидирования, и схемы, при которых большая 
часть кредита выплачивается в последний месяц 
расчета при умеренной ежемесячной выплате», 
— резюмирует гендиректор «Фаст Финанс» 
Дмитрий Коршунов. 

Автокредиты в спячке
Каждый третий россиянин отложил покупку 
авто до лучших времен

Курс на прозрачность
Россияне охотнее жертвуют больным детям

внимание на российскую национальную специфику: 
«Западные благотворители обычно задаются во-
просом, как решить ту или иную проблему. Нашим 
же филантропам хочется оказывать помощь. Но 
иногда, как в ставшем хрестоматийным примере 
про праздники в детских домах, «помощь» только 
консервирует проблему». По ее мнению, устойчивой 
российская благотворительность станет тогда, 
когда в ней в той или иной форме будут участвовать 
большинство граждан. Поэтому очень важно при-
вивать нашим соотечественникам вкус к «умной» 
благотворительности, повышать профессионализм 
фондов и других донорских организаций. «Нужна 
установка благотворителей на поддержку про-
цессов социальных изменений, а не на латание 
дыр или пустые хлопоты из лучших побуждений», 
— подчеркнула Мария Черток.

Из детских каш 
исчезнет дешевое 
пальмовое масло

Пальмовое масло исчезнет из дет-
ских каш и молочных смесей. Соот-
ветствующий законопроект подго-
товила депутат Мария Кожевникова. 
В остальных продуктах запретят ис-
пользовать техническое пальмовое 
масло, которое так полюбили отече-
ственные кондитеры.

В результате санкций Запада пальмо-
вое масло стало самым востребованным 
продуктом в отечественной пищевой про-
мышленности. Технологи не жалеют добрых 
слов: мол, в грудном молоке тоже есть паль-
митиновая кислота, и пальмовое масло — ее 
основной источник. Директор НИИ питания 
РАМН Виктор Тутельян поясняет, что это 
утверждение верно, если речь идет о каче-
ственно обработанном пальмовом масле. 
Именно поэтому депутаты предлагают резко 
снизить размер перекисного числа, которое 
характеризует степень свежести жиров, с 10 
допускаемых единиц до 0,9. 

Сегодня нормы техрегламента Таможен-
ного союза позволяют российским произво-
дителям закупать за границей техническое 
масло, пригодное, например, для космети-
ческой продукции, мыла, лакокрасок и так 
далее, а затем использовать его как пищевое, 
в том числе добавляя его в кондитерские 
изделия. Заместитель руководителя Роспо-
требнадзора Ирина Брагина рассказала, 
что надзорные органы давно добиваются 
внесения в техрегламент требования об 
обязательной промышленной переработке 
(рафинации и дезодорации) растительных 
масел и их фракций, предназначенных для 
использования в пищевых целях. Проще 
говоря, если изменения будут приняты, пи-
щевики смогут использовать только те масла, 
из которых предварительно были удалены 
все вредные вещества.

Начинать «обезвреживать» пальмовое 
масло предлагается еще на этапе перевозки. 
В частности, может быть введен запрет на 
транспортировку пищевых масел в емкостях, 
в которых до этого перевозились, например, 
нефть или битум. Пока же в техрегламен-
те отсутствуют требования к материалам 
внутренних поверхностей емкостей, непо-
средственно контактирующих с пищевой 
продукцией. При этом, как отмечает Мария 
Кожевникова, международные правила ре-
комендуют использовать для этих целей 
емкости, изготовленные из нержавеющей 
стали или имеющие гигиенические покрытия, 
инертные к пищевой продукции.

В последние месяцы объемы поставок 
пальмового масла в Россию растут рекорд-
ными темпами. По данным Росстата, за 10 
месяцев 2015 года их объемы выросли на 
треть. К нам ввезли более 600 тыс. тонн 
масла.

Нина ЕГОРШЕВА.
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В выставке принимают участие более 700 
предприятий всех сегментов рынка из России, 
СНГ, Европы и Азии.

— Все или почти все, из чего делается 
мебель, — это древесина и продукты ее пере-
работки, и сегодня в одном из выступлений на 
форуме уже звучала мысль о том, что у нас до-
статочно небольшой объем леса глубоко пере-
рабатывается в конечный продукт, — сказал 
президент Торгово-промышленной палаты РФ 
Сергей Катырин. — Мебель — это как раз тот 
самый конечный продукт, и его добавленная 
стоимость реализуется здесь, в Российской 
Федерации. Чем больше такого продукта будет 
производиться, тем больше будет вклад лесной 
отрасли в ВВП. Сейчас это очень скромный вклад, 

всего 2% ВВП. При том что мы — самая крупная 
лесная держава, у нас больше всего леса. Чем 
больше наши производители будут делать ме-
бели из российского сырья, тем лучше будет для 
нас всех. В мебельной отрасли есть проблемы 
и их нужно решать. Решать не только тем, кто 
работает в этой отрасли, но и государству. Это 
и поддержка наших участников на зарубежных 
выставках, это и подготовка кадров — ведь из 
выпускников профильных учебных заведений 
только 20—27% остаются работать в отрасли. 
Выставка и форум — замечательная возмож-
ность обменяться опытом, послушать коллег, 
сформулировать предложения.

Однако пока профессионалы решают от-
раслевые проблемы, посетителям выставки 
есть на что посмотреть, а дизайнерам и про-
изводителям мебели есть чем их удивить. Все 
они в курсе мировых трендов, равно как и в 
курсе вкусов российских потребителей. Витые 
ножки, позолота, пышные кисти перемежаются 
с лаконичной сдержанностью скандинавских 
интерьеров. Открытая нежная фактура дерева 
соседствует с блеском лака, а витиеватые хру-
стальные люстры — с авангардными светиль-
никами из складских поддонов и велосипедных 
колес. «У наших соотечественников есть вкус 
и они прекрасно чувствуют мебельную моду, 
— уверена руководитель дизайн-студии Еле-
на Крылова. — Свои знания они почерпнули 
из модных журналов, интерьерных телепро-
грамм, заграничных поездок и с удовольствием 
применяют их».

 — Когда мы делаем ремонт, лучше все же 
делать его в завтрашнем или хотя бы в сегод-
няшнем тренде. Сейчас актуальны 1960-е годы 
— это мебель мягких округлых форм, чуть-чуть 
космическая, графические орнаменты, яркие 
цвета. Если же кто-то совсем уж любит классику, 
то делает это в традиционной европейской ма-
нере, мягко, без всякой кучерявости. Максимум 
— лепнина на простой тяге и поменьше золота. 
В моде также скандинавский стиль и эко.

 Ольга БЕЖСКАЯ

Здесь шелк и бархат переливаются 
всеми цветами радуги. Сверкает 
глянец мрамора и лака, мириадами 
искр рассыпают свет хрустальные 
люстры. В «Экспоцентре» начала 
свою работу 27-я Международная 
выставка «Мебель». Море посе-
тителей. Профессионалы обсуж-
дают на специальных «круглых 
столах» и мастер-классах стра-
тегии продвижения мебельного 
бизнеса в Интернете и проблемы 
предпринимателей, обуслов-
ленные текущей экономической 
ситуацией. Крупнейшая по своей 
тематике выставка России — место 
встречи представителей мебель-
ной промышленности со своими 
прямыми поставщиками. Впервые 
одновременно с выставкой «Ме-
бель-2015» проходит Первый спе-
циализированный международ-
ный форум «Лес и человек-2015. 
Деревообработка».

Глубокоуважаемый 
шкаф, столы и стулья
В Москве началась выставка 
«Мебель-2015»



Некоторые западные фирмы уже отка-
зались поставлять в Россию микроэлек-

тронику для ракет. Из-за политических 
санкций. Не удивлюсь, если для многих 
граждан эта информация прошла неза-

меченной в силу того, что все-таки очень 
малая группа людей посвящена в тонко-
сти производства ракетно-космической 

техники. А теперь представьте, что по 
той же схеме у нас вдруг заработают 

санкции на поставку в нашу страну 
жизненно важных лекарств, 70–80% (!) 
которых Россия закупает за границей. 

Как мы будем жить тогда? Кто будет 
продвигать страну вперед, если все мы, 

не дай бог, заболеем и умрем? «Созда-
вайте свое!» — командуют высшие чины 

химикам. И тут же сами себе противоре-
чат, не финансируя производство самых 

основных химических реагентов для 
изготовления лекарств. Импортные же 

стоят очень дорого (некоторые по 100 
евро за грамм и дороже...). Как выжи-

вает отечественная фармотрасль в XXI 
веке, корреспондент «МК» выяснила, по-

бывав в Иркутском научном центре Си-
бирского отделения РАН. В годы СССР 

здешние химики относились к элите 
создателей лекарств для страны. 

Мы в Иркутском институте химии им. 
А.Е.Фаворского, разговариваем с его научным 
руководителем академиком Борисом ТРОФИ-
МОВЫМ. Традиционно здесь всегда занимались 
фундаментальными исследованиями, поиском 
новых законов образования молекул. Некоторые 
из этих молекул потом ложились в основу новых 
лекарств. За значительный вклад в науку Борису 
Трофимову и двум другим академикам-химикам 
Олегу Чупахину и Валерию Чарушину в 2011 году 
Владимир Путин лично вручил Государственную 
премию.

Коварную болезнь победили 
благодаря случаю 
В Иркутском институте химии в свое время 

был создан известный каждой маме «Бальзам 
Шостаковского», которым в СССР смазывали де-
тям больное горло, искусственная плазма крови 
— гемодез, спасшая жизнь тысячам раненых во 
время Великой Отечественной. Иркутские химики 
под руководством академика Михаила Воронкова 
впервые в мире синтезировали препараты из 
кремнийорганических соединений (до этого ле-
карства не содержали атомов кремния) и опытным 
путем доказали, что они могут быть активными 
стимуляторами человеческой деятельности, ро-
ста растений. Некоторые из синтезированных в 
институте адаптогенов успешно испытывались 
для поддержания работоспособности космонав-
тов на орбите.

— Мы и по сей день активно работаем в об-
ласти синтеза новых лекарственных препаратов, 
— говорит Борис Александрович. — Из отдельных 
молекул путем новых, но сравнительно простых 
химических процедур из доступных веществ наши 
доктора и профессора ежедневно (!) создают де-
сятки новых соединений. Но свет в виде готовых 
препаратов видят далеко не многие. 

Академик рассказывает об одном препарате-
«везунчике». В течение последних 40 лет химики 
ведущих фармацевтических фирм мира искали 
подобное вещество, спасающее от коварнейшего 
заболевания. Но только иркутянам удалось найти 
нужную формулу. Однако не от государства по-
лучили помощь фармакологи на дальнейшие кли-
нические испытания и создание опытной партии, 
а от частной фирмы.   

 Был раньше в институте свой отдел биоло-
гических исследований. Но его как «сократили» в 
начале 90-х, так до сих пор и не воссоздали (нет 

финансирования). А одним химикам-синтетикам 
без биологов остается надеяться лишь на чудо.

— А где производят препарат? — спрашиваю 
Трофимова.

— В России, но из импортных исходных ве-
ществ — так что судите сами, насколько мы можем 
сейчас называть его своим. Какие-то проценты 
нам еще выплачивают как авторам, но скоро и 
они перестанут поступать, потому что истекает 
срок договора, а кто-то уже сейчас, возможно, 
создает на его основе дженерики, которые по 
своей сути являются полными аналогами суще-
ствующих сертифицированных лекарств, но про-
даются дешевле.

Лучшие стандарты —  
враги хороших 
4 декабря этого года Сибирское отделение 

РАН, которое координирует академические инсти-
туты на территории большой Сибири — от Тюмени 
до Якутска, проводит научную сессию по про-
блеме создания новых медицинских технологий 
и эффективных лекарственных средств.

Как говорил ранее председатель СО РАН 
академик Александр АСЕЕВ, развитие фунда-
ментальных и прикладных исследований в мо-
лекулярной биологии и медицинской науке имеет 
для России особое значение в условиях санкций: 
«Нет сомнений, опыт и квалификация сибирских 
ученых обеспечит решение многих проблем им-
портозамещения. Главное, чтобы была поддержка 
государства».

Увы, пока мы видим, что с легкой руки наших 
властей производство как раз и разрушается. 

 — В советские годы в Иркутской области, в 
городке Усолье-Сибирское существовал Усоль-
ский химфармкомбинат, — рассказывает ди-
ректор Иркутского научного центра Сибирского 

отделения РАН Андрей ИВАНОВ, — 30 процентов 
препаратов, которые планировались к выпуску, 
были препаратами, разработанными Иркутским 
институтом химии. Но в 90-х годах пришли ино-
странные акционеры, купили комбинат и... просто 
его остановили. Это очень грамотная политика, 
которая работает во всем мире. К примеру, у не-
кой фирмы есть производственные мощности в 
Германии, там работают немцы, все довольны... 
Но они вдруг приезжают сюда, заявляя, что от-
кроют на базе наших предприятий здесь новую 
линию. Наши властные структуры разрешают им 
это сделать, а потом выясняется, что вместо от-
крытия линии новые хозяева закрывают комбинат 
вообще и продолжают поставлять нам аспирин из 
Германии. Они развивают экономику своей страны, 
а экономику других стран давят. Тут нужно одно — 
жесткая защита наших национальных интересов 
со стороны государства. 

 Несколько лет назад наша страна подписала 
все международные соглашения, которые обязы-
вают наших фармакологов создавать лекарства 
стандарта GMP (Good Manufacturing Practice — 
Надлежащая производственная практика). Это, по 
словам специалистов, безумно затратная вещь. И 
понятно, что мы никогда не выйдем на рынок тех же 

США, пока у нас не будет GMP. К примеру, лучший 
в мире противотуберкулезный препарат не имеет 
такого стандарта качества — его испытывали всего 
лишь на сотнях, а не на тысячах пациентов, как 
этого требует стандарт. И американцы, понятное 
дело, его на свой рынок так и не пустили. 

 — Поставим вопрос по-другому, — продол-
жает Иванов. — Ребята, а вы уверены, что после 
того, как вы произведете препараты уровня GMP, 
вас пустят на рынок США? Я не уверен! Никто не 
пустит на свой рынок конкурента, потому что у всех 
есть свои «шкурные» интересы. И это правильно! 
Чего стоило индусам в свое время пробиться на 
иностранные рынки! А о скольких крупных фарм-
компаниях мы даже не слышали. И все потому, 
что все они торгуют на своих внутренних рынках. 
Например, японская «Такеда» — это крупнейший 
японский монстр с бюджетом, как у нескольких 
регионов нашей страны, вместе взятых. Но и она 
зачастую не может пробиться на рынки запад-
ных государств — довольствуется Филиппинами, 
Малайзией. В Китае, Корее, Индии вы ее уже не 
увидите...

 Итак, стоит ли нам в период, когда наша 
экономика только развивается, прилагать неимо-
верные усилия, чтобы достичь высоких мировых 
стандартов GMP, если всем понятно, что мы ничего 
не добьемся, нас ни на Запад, ни на Восток никто 
не пустит! Не правильнее ли было бы для начала 
здесь, внутри страны, немного снизить планку и на-
сытить рынок своими безусловно качественными 
лекарственными средствами? Увы, вместо этого 
«вредные» законопроекты возникают с неприятной 
регулярностью. Иногда складывается ощущение, 
что люди, принимающие законы, работают исклю-
чительно в интересах каких угодно стран, только 

не своей. Последний пример: ратифицируется 
запретительный список Стокгольмской конвенции, 
согласно которому Россия закрывает производ-
ство хлорароматических соединений...

— Они действительно вредны и ядовиты, — 
поясняет Иванов. — Но скажу вам (таинственно): 
химия вся ядовита... Реальный же вред здесь я 
вижу в том, что, запретив хлорорганику, мы за-
крываем себе возможность получать фторорга-
нические соединения — одно без другого, грубо 
говоря, просто невозможно. А 25 процентов всех 
новых лекарств — это не что иное, как фторорга-
нические соединения. Нам европейцы навязывают 
что-то, а мы: «Да, давайте!». И ничего, что у нас 
теперь закроется чуть ли не единственное в мире 
производство и мы сами вынуждены будем заку-
пать хлорароматические соединения, к примеру, 
в Японии, которая не вступила в не выгодную для 
нее конвенцию?

В советские годы СССР про-
изводил около 20 тысяч раз-
личных органических и неор-
ганических реагентов. США 
— примерно столько же. Сей-

час Россия может похвастаться, воз-
можно, несколькими сотнями реаген-

тов, в то время как США увеличили 
ассортимент реагентов примерно 
до 200 тысяч. 

Реагент дороже золота
— Да, мы еще в состоянии син-

тезировать любое лекарство, — кон-
статирует академик Борис Трофимов. 
— Но для синтеза одного лекарства 

требуется в среднем около 100 исходных 
веществ и растворителей, которых у нас 

в стране не производят! Мы вынуждены 
импортировать их. Но даже если у нас хватит 

на них денег, нам же могут их и не продать. 
Кто знает, как завтра повернется к нам полити-

ческая ситуация?
— Как же выходите из положения? 
— В крайнем случае, когда не удается «реа-

нимировать» (очистить) старые реагенты (с про-
сроченным сроком хранения), которые лежат у 
нас со времен Союза, закупаем новые за рубе-
жом. Продают нам реагенты дорого, свои стоили 
бы в разы меньше. К примеру, синтезировали 
мы у себя в институте вещество под названи-
ем тетрагидроиндол. 1 грамм этого вещества, 
по зарубежным каталогам, стоит от 100 до 150 
евро, дороже золота. А если бы мы делали его у 
нас, по нашей технологии, то получалось бы как 
минимум в 10 раз дешевле. У нас только могут 
громко рассуждать с высоких трибун о высоко-
технологичном импортозамещении. Но ведь вот 
вам очень выгодное дело — малотоннажная 
химия. Ни одна отрасль не требует таких малых 
капиталовложений, сколько она. Бывает, что 
произвести надо всего несколько десятков ки-
лограммов вещества, а прибавочная стоимость 
может быть в сто раз больше затраченного. 

 Жизнь химиков осложняется также запре-
том ввоза в страну элементарных серной, со-
ляной и уксусной кислот, ацетона, марганцовки, 
бромистого этила, метилакрилата и многих 
других, часто очень простых, но абсолютно 
необходимых для органического синтеза ве-
ществ. Но они объявлены прекурсорами (пред-
шественниками) наркотиков... Недавно в список 
запрещенных попал красный фосфор, на базе 
которого также делается множество полезных 
реагентов для синтеза лекарственных препа-
ратов. Химики смеются: «Мы думаем, скоро и 
водой пользоваться запретят, потому что она 
тоже используется для производства запре-
щенных веществ».

 Как же это все работало раньше? И ведь 
такого разгула наркомании в стране, как сейчас, 

не было, и деньги на создание реактивов да на 
оборудование выделялись. 

 А тем временем в институтах химии по всей 
стране постепенно выходят из строя старые спек-
трометры, на новые денег не только не добавляют, 
но, наоборот, отнимают. Уже в 2015 году финанси-
рование академических институтов было снижено 
на 10–15 процентов, а из бюджета 2016 года «обе-
щают» выделить еще меньше.

— На что рассчитывают те, от кого зависит 
безопасность страны, не понятно, — вздыхает 
Борис Александрович. — Ведь лекарственная 
безопасность не менее важна, чем военная, а 
фармакология не менее значимая отрасль, чем 
машиностроение и сельское хозяйство. Ну, будет 
в стране хорошая техника, а кто на ней воевать-
то будет?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
24 ноября 2015 года 
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работать не может, ребенка растит одна, и по-
лучилось, что на старости лет главным и един-
ственным кормильцем семьи стала 76-летняя 
Таиса Валентиновна Юрлова. А единственный 
источник существования — пенсия 17 тысяч ру-
блей плюс деньги от сдачи в аренду этой самой 
квартиры на Ярославском шоссе. Но, несмотря на 
строгий режим экономии, семья влезла в долги, 
связанные с лечением внука. 

И вот в феврале 2015 года Юрлова прочитала 
в газете Metro объявление о выдаче займов под 
залог недвижимости. В объявлении был указан 
телефон 8 903 792 04 85. Таиса Валентиновна 
решила воспользоваться такой возможностью 
и под залог своей квартиры взять деньги, чтобы 
наконец расплатиться со всеми долгами.

Она позвонила. Ответил мужчина, предста-
вившийся Михаилом. Юрлова объяснила ему, в 
чем состоит проблема, и сказала, что ей нужно 
600 тысяч рублей и она хочет получить кредит 
под залог своей квартиры. Михаил ответил, что 
за свои услуги возьмет 200 тысяч рублей, поэтому 
ей придется подписать договор на 800 тысяч. Она 
согласилась.

11 февраля Таиса Валентиновна встретилась 
с Михаилом возле метро «Тушинская» и передала 
ему ксерокопии всех документов на квартиру, а 
Михаил дал ей адрес фирмы, где будет оформлен 
договор кредита под залог квартиры. Фирма на-
зывается ООО «Столичные финансы» и находится 
на Измайловском бульваре, дом 43, офис 403. 
Приехать туда нужно завтра, то есть 12 февраля, 
к трем часам. Главное, не забыть взять с собой 
паспорт и подлинники документов на квартиру.

К назначенному времени Юрлова приехала 
по указанному адресу. Там ее очень приветливо 
встретил Александр Юрьевич Клименков, ко-
торый представился генеральным директором 
фирмы и сказал, что его можно называть просто 
Сашей. Клименков спросил, что случилось и какая 
беда привела ее к ним. Юрлова все подробно 
рассказала, ее очень внимательно выслушали, 
и она почувствовала, что ей искренне хотят по-
мочь. Многолетнее одиночество и отсутствие 
какой-либо поддержки в жизни сыграли свою 
роль, поэтому мало-мальское внимание со сто-
роны незнакомых людей всецело расположило 
Юрлову к ним.

Саша сказал, что придется оформить лизинг 
или договор купли-продажи на квартиру. Юрлова 
не знала, что означает слово «лизинг». Саша объ-
яснил, что лизинг — это как залог в ломбарде. При 
этом Юрлова постоянно повторяла, что продавать 
квартиру не собирается, ей нужны деньги под за-
лог. А ей объяснили, что квартиру она, конечно, не 
потеряет, просто все нужно оформить правильно, 
и тогда ей дадут деньги.

Пока Юрлова разговаривала с Клименковым, 
он велел барышне, которую представил как юриста 
фирмы, подготовить договор. Барышня напечата-
ла документ и стала читать его вслух. У Юрловой 
двусторонняя нейросенсорная тугоухость II степе-
ни, и поэтому она очень плохо слышит. Она проси-
ла юриста читать договор громче, но, по ее словам, 
барышня читала все тише и тише. С момента 
приезда на фирму прошло пять часов. Юрлова, 
страдающая хронической ишемией головного 
мозга, уже еле держалась на ногах. И в таком 
состоянии заботливый Клименков, который все 
время участливо повторял, что все будет хорошо и 
квартиру она не потеряет, попросил ее поставить 
свою подпись под документом, который читал 
юрист. Что она и сделала. Излишне объяснять, что 
сама она читать договор не стала, потому что у 
нее в метро отлетела дужка от очков, без которых 

она все равно ничего бы не разобрала.
В девятом часу вечера Юрлову отвели к но-

тариусу, офис которого расположен напротив 
офиса ООО «Столичные финансы». Там ей дали 
подписать уже готовую доверенность на двух 
человек. Ни фамилии нотариуса, ни фамилии 
людей, на которых была выписана доверенность, 
она по сей день не знает, так как копию доверен-
ности не получила.

А потом, когда договор был подписан, ей 
дали список документов, которые необходимо 
собрать. А документы такие: выписка из домовой 
книги и копия финансово-лицевого счета, а еще 
справки из НД и ПНД. Выписки нужны были для 
того, чтобы выяснить, зарегистрирован ли еще 
кто-нибудь, кроме Юрловой, в этой квартире. А 
справки из диспансеров пожилым людям действи-
тельно необходимо представлять — но только до 
подписания договоров, связанных с жильем. Но 
вот Юрлову попросили принести их уже после 
подписания договора.

n n n

На следующий день Таиса Валентиновна вме-
сте с представителем фирмы по имени Костя пое-
хала домой на Ярославское шоссе. После осмотра 
квартиры они вернулись на фирму, где Юрловой 
выдали в качестве аванса 50 тысяч рублей.

Как выяснилось позже, в этот день, то есть 
13 февраля 2015 года, представители «Столичных 
финансов» сдали документы на квартиру Юрловой 
в управление Росреестра по Москве. А 4 марта 
Таису Валентиновну пригласили в офис фирмы. 
Доброго Александра Юрьевича на месте не было, 
и ее привели в кабинет его заместителя по имени 
Сергей. Вначале этот человек дал ей номер рас-
четного счета в отделении «Альфа-банка», куда 
перевели 550 тысяч рублей, а потом сказал, что 
согласно подписанному ею договору она должна 
выписаться из своей квартиры.

Юрлова стала возражать. Она пыталась 
объяснить этому человеку, что не собиралась 

продавать свою квартиру и ей незачем оттуда 
выписываться, ведь квартиру она передала под 
залог, и она остается ее собственностью. Да и 
Александр все время повторял, что квартиру она 
не потеряет. Ей сказали: не понимаете, тогда до-
жидайтесь Клименкова. Юрлова звонила ему, 
ездила в офис, но он исчез. И появился только 31 
марта. На вопрос о том, почему нужно выписывать-
ся из квартиры, Александр и Сергей объяснили 
Юрловой, что квартиру она, конечно, не потеряет. 
Просто нужно подписать еще одну бумагу, до-
говор аренды квартиры. Из которого следовало, 
что ООО «Столичные финансы» сдают Юрловой 
купленную у нее квартиру в аренду до 30 июля 2015 
года. Юрлова должна была выплачивать фирме 27 
тысяч рублей в месяц.

Она подписала и этот договор, считая, что та-
ким образом сохранит права на свою квартиру.

И только вернувшись домой, она наконец 
смогла прочесть весь документ и, к своему ужа-
су, обнаружила, что подписала договор купли-
продажи своей единственной квартиры и должна 
сняться с регистрационного учета в течение двух 
недель после перехода права собственности к 
ООО «Столичные финансы».

Юрлова бросилась к юристам, и ей объяс-
нили, что единственный выход из сложившейся 
ситуации — это суд. И 20 мая 2015 года она подала 
в Бабушкинский суд исковое заявление о призна-
нии договора купли-продажи ее квартиры недей-
ствительным и ходатайство о наложении ареста на 
квартиру. 2 июня определением Бабушкинского 
суда на квартиру Юрловой был наложен арест.

Такие определения суда подлежат немедлен-
ному исполнению. Однако по неизвестной причине 
это определение поступило в Росреестр, где реги-
стрируются все права москвичей на недвижимое 
имущество, только 22 июля, спустя без малого 
два месяца. Поэтому 17 июня добрый и 
заботливый Саша — Александр 
Юрьевич Клименков 
— продал квар-
тиру Юрловой 
шестилетней жи-
тельнице Пензы 
Александре Бори-
совой. Как следует 
из договора купли-
продажи, квартира 
была продана за 800 
тысяч рублей. 

27 июня Юрлова 
поехала в Тушино наве-
стить внука. Воспользо-
вавшись этим, сотрудни-
ки «Столичных финансов» 
сменили замок во входной 
двери. И больше попасть 
в свою квартиру Таиса Ва-
лентиновна не смогла. А там 
остались не только ее вещи, 
мебель — ну то есть все, на-
житое за 75 лет жизни, но и 
500 тысяч рублей, полученных 
от «продажи» квартиры. Деньги 
она, как водится, надежно спря-
тала в бельевом шкафу.

Вот и все.
 Так еще одну 75-летнюю 

москвичку беспрепятственно 
выбросили на улицу.

n n n
Этот удачный промысел в «Столичных финан-

сах» процветает, но случаются и неудачи.
19 июня 2014 года эта фирма заключила с 

гражданкой Т. договор возмездного денежного 
займа на сумму 1 150 000 рублей под залог по-
ловины квартиры на Смоленской улице. А спустя 

три недели ООО «Столичные финансы» подписало 
с гражданкой Т. договор, согласно которому им 
передается право собственности на эту долю 
квартиры, находившуюся в залоге. 9 июля фирма 
обратилась в управление Росреестра по Москве. 
Однако в регистрации перехода права собственно-
сти фирме было отказано, потому что кроме граж-
данки Т. собственником второй половины квартиры 
является гражданка К. Фирма, ясное дело, пыта-
лась обжаловать действия Росреестра в Арбитраж-
ном суде Москвы, но в связи с тем, что вто-
рая доля квартиры принадлежит 
другому лицу, им в иске 
отказали 

(эта 
информация 

официально опубликована 
на сайте Арбитражного суда Москвы, 

номер дела А 40-173777/2014). 
По делу гражданки Т. решение принято, и 

ее долю квартиры удалось спасти. А вот дело 
Таисы Валентиновны Юрловой только начинает 
слушаться в Бабушкинском суде Москвы. И от того, 
какое решение примет суд, зависит, появится ли в 
нашем городе еще один 75-летний бомж, который 
будет лишен пенсии, медицинского обслужива-
ния да, собственно, и самой жизни. Потому что 
сейчас существование этой женщины жизнью 

назвать нельзя. 
Такие истории в нашем городе случаются 

едва ли не каждый день. И писать о них можно 
постоянно. О них и пишут, и снимают горячие 
ТВ-сюжеты, а ничего не меняется. 

Почему? Потому что, если называть вещи 
своими именами, беда эта никого не занимает. Сю-
жет снять или статью написать — да пожалуйста. 
Выиграет адвокат дело — замечательно. Но это 
все частные случаи, а речь идет об исполинской 
государственной проблеме — о незащищенности 
пожилых людей и инвалидов.

Пожилые люди в силу естественных причин 
чрезвычайно доверчивы, а одиночество делает их 
легкой добычей первого попавшегося проходимца, 
проявившего к ним сочувствие. И сколько бы им 
ни говорили, чтобы они не открывали дверь, не 
спросив, кто там, они ее открывают и будут от-
крывать. Ведь нельзя уговорить дождь, чтобы он 
прекратился. И старость не уговоришь. С ней не 
нужно бороться — ей нужно помогать.

И задачу эту, что самое обидное, решить не 
так уж сложно. Если говорить о квартирах, то нужно 
поставить пуленепробиваемый предохранитель: 
любую операцию пожилого человека со своей 
недвижимостью должен сопровождать пред-
ставитель государства, чиновник, бесстрастное 
око государево. И чиновник этот должен жить не 
на взятки от мошенников, а на государственное 
жалованье — за то, что он хорошо делает свою 
работу.

Кадастровая стоимость квартиры Юрловой 
весной составляла 4 миллиона 615 
тысяч 551 рубль. Юристы говорят: нет 
такого закона, который запрещает 
человеку продать свою единствен-
ную квартиру в десять раз дешев-
ле ее подлинной стоимости. Это 
правда — закона такого нет. Но 
голова-то на плечах имеется, вот 
и нужно, чтобы представитель 
государства убедился в том, что 
человек осознает происходя-
щее. Юрлова повторяет: я не 
собиралась продавать свою 
квартиру, мне нужно было 
расплатиться с долгами. 
Все так и есть: и жилье это 
у нее единственное, и кол-
лекторы к дочери ходят как 
на работу, и слышит Таиса 
Валентиновна плохо, и 
хроническая ишемия го-
ловного мозга при ней. Но 
документы о состоянии 
здоровья при оформле-
нии «сделки» почему-то 
не понадобились. А то, 
что она не собиралась 
продавать квартиру, 
теперь нужно дока-

зывать: ее слово против 
слов трудяг из ООО «Столичные 

финансы» — кто кого? Ты доказывай, доказы-
вай, что не верблюд, а тем временем квартиру 
«продали» шестилетней девочке. Трюк старый, 
но надежный. Фирма не имела права продавать 
квартиру Юрловой, так как она находилась под 
арестом, но определение о наложении ареста 
суд в управление Росреестра своевременно 
не направил.

Забыли. Понимаем. 
Непонятно только, где теперь Юрловой 

жить.
Слушание по иску Юрловой к ООО «Столич-

ные финансы» и представителю 6-летней покупа-
тельницы Саши Борисовой начинается 15 декабря 
в Бабушкинском суде. 

Таиса Валентиновна Юрлова 
окончила факультет 
самолетостроения МАИ, всю жизнь 
работала, никогда не нуждалась. 
Удалось даже накопить денег 
на кооперативную квартиру на 
Ярославском шоссе, дом 8, к. 2, 
кв. 488. Ее единственной дочери 
Валентине 38 лет, а внуку  
Артему — 10 лет.

БЕЗБОЖНЫЙ

РАССЛЕДОВАНИЕ

ПРОМЫСЕЛ
В Москве продолжают отнимать квартиры 
у стариков, а государство продолжает 
безмолвствовать

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

За этой 
дверью 
находится все 
имущество 
Таисы 
Валентиновны 
Юрловой.

Тот самый 
адрес: 
Ярославское 
шоссе, дом 8.

ЛЕЧЕНИЕ
С ОТСРОЧЕННЫМ 
ЭФФЕКТОМ Как выживает некогда 

лучшая в мире российская 
фармакологическая отрасль

ПРОБЛЕМА

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Ситуация в отечественной фармако-

логии вызывает обоснованную тревогу. И 
попытки «перезапустить» отрасль вроде 
бы должны только приветствоваться. Но 
насколько благими намерениями руковод-
ствуются сегодня те структуры, которые взя-
лись за возрождение рынка отечественных 
лекарств? Прокомментировать ситуацию 
«МК» попросил экспертов.

Тимур НИГМАТУЛЛИН, финансовый ана-
литик ИХ «Финам»: «Не секрет, что сегодня 
ключевая роль в отечественной фармакологи-
ческой отрасли отведена корпорации «Ростех» и 
аффилированным с ней структурам. Рост влияния 
«Ростеха» в российской фармакологии тесно 
связан с попытками ряда высокопоставленных 
чиновников запретить или ограничить ввоз в 
Россию лекарств, произведенных за рубежом. 
Логика такого стремления ясна: политика импор-
тозамещения сегодня, что называется, в тренде. 
Однако есть важный момент: в производстве 
отечественных лекарств сегодня применяется 
множество компонентов, поставляемых из-за 
рубежа, даже упаковка.

Что это все означает на практике? Если сто-
ронникам запрета на ввоз иностранной фар-
макологической продукции в Россию удастся 
добиться своего, то ассортимент лекарств в 
России резко упадет. Импортные препараты, 
скорее всего, станут замещать дженериками 
отечественного производства, качество которых 
под большим вопросом. Вряд ли такие вещи 
обрадуют покупателей. Но главное — спрос на 
лекарства останется прежним, а при уменьше-
нии их ассортимента и ухудшении качества это, 
скорее всего, приведет еще и к росту цен.

Кстати, возможно, что «Ростех» пытается 
максимально увеличить свое влияние в отече-
ственной фармакологической отрасли именно 
с прицелом на будущий запрет на ввоз в Россию 
иностранных лекарств, который моментально 
сделает продукцию корпорации сверхприбыль-
ной. В таком случае не исключено, что сейчас 
«Ростех» занимается отечественной фармаколо-
гией без особой прибыли, а то и себе в убыток. Но 
утверждать это сегодня с уверенностью нельзя: 
чтобы получить точные выводы, необходимо 
провести очень подробный и тщательный анализ 
финансовой отчетности компании».

Итак, что же получается? С одной стороны, 
«Ростех» ратует за реанимацию фармацевтиче-
ской промышленности. С другой — средств и 
технических возможностей для этого пока явно 
недостаточно, однако импортозамещение в ме-
дицине уже стало суровой реальностью. Чего же 
добиваются руководители корпорации? Ответ 
очевиден: стать монополистами на рынке ле-
карств. А это в первую очередь означает полную 
бесконтрольность и возможность самостоятель-
но диктовать россиянам, какие пилюли и по какой 
цене приобретать.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Андрей Иванов. Борис Трофимов.
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ПЕРСОНА6 ОТСТАВКА

ПРОЦЕСС

Выступления Лары Фабиан отличаются 
полным отсутствием балета и подтан-
цовки, а также декораций. Певица вы-
ходит на сцену в классических платьях 
с минимумом косметики и украшений. 
Мировая звезда Лара Фабиан накануне 
выхода своего альбома «Моя жизнь в 
твоей» (Ma vie dans la tienne) дала экс-
клюзивное интервью «МК».

— Лара, вы до сих пор не привыкли вы-
слушивать комплименты — краснеете, как 
услышав, что красивы! А ведь это правда!

— Спасибо за комплимент! 
— Кажется, что у вас все идет своим че-

редом. Ведь вам даже в детстве не пришлось 
выбирать свой путь — его указал отец, с ко-
торым вы поначалу и выступали.

— Я не могу сказать, что это было просто. 
Как и все, я переживала взлеты и падения. Но я 
считаю, что главное — учиться на своих ошибках и 
не повторять их в будущем. С самого детства мне 
было понятно, какой путь я выберу. Музыка всегда 
была моей страстью. В 5 лет я с уверенностью 
сказала своему папе, что я певица. Не «я стану 
певицей», а «я — певица». В какой-то мере можно 
сказать, что сама музыка выбрала меня.

— Вы поете на английском, французском, 
итальянском, испанском, турецком и русском 
языках. Вы выступали в престижных залах 
разных стран, среди которых и нью-йоркский 
«Карнеги-холл», и парижский «Олимпия», и 
Кремлевский концертный зал в Москве. Пуб-
лика везде разная? Вы чувствуете какой-то 
дискомфорт из-за того, что многие, к примеру, 
в силу незнания языка не понимают, о чем 
поется в песне?

— Каждая страна уникальна, у каждой своя 
музыкальная культура. Это также накладывает 
свой отпечаток на то, как происходит контакт с 
публикой во время концертов. Бывает и такое, 
что в одной и той же стране публика реагирует 
совершенно по-разному на концертах. Невоз-
можно предсказать, как именно публика будет 
реагировать сегодня. Для меня каждый концерт 
— открытие, новая встреча с публикой. 

А то, понимает публика слова или нет, — не 
самое главное. Музыка связывает нас, она порой 
лучше слов помогает установить эту важную связь 
между артистом и его поклонниками. 

— Сейчас готовится к выходу альбом «Моя 
жизнь в твоей» (Ma vie dans la tienne). Альбом 
такой же необычный, как и дизайн обложки? 
И отличается ли русская версия альбома от 
англоязычной? 

— Альбом «Моя жизнь в твоей» — традици-
онный альбом для французской поп-музыки в 
современном звучании 2015 года. Многие люди, 
уже услышавшие его, сравнивают эту работу с 
моими альбомами Pure и Nue и с песнями Je t’aime, 
Immortelle, J’y crois encore. Этот альбом отражает 
ту, кем я являюсь сейчас, но при этом и ту, кем 
я всегда была. Обложка была разработана при 
использовании технологии «дополненная реаль-
ность». Эта обложка «оживает» у вас в руках. Так, 
еще не начав слушать альбом, вы можете пред-
положить, какие эмоции будут вас сопровождать 
при прослушивании альбома.

— Развейте тайну, озвучивали ли вы Ари-
эль в диснеевском мультфильме или нет? 
Очень похож голос, но в титрах вашего имени 
я не заметила.

— Я действительно озвучивала персонаж 
диснеевского мультфильма. Только не Ариэль, 
а Эсмеральду в канадской версии мультфильма 
«Собор Парижской Богоматери». Я также испол-
нила песни, ставшие саундтреками к нескольким 
фильмам: к «Искусственному разуму» Спилберга 
и фильму «Последняя фантазия».

— С годами у каждого исполнителя меня-
ется репертуар и даже манера исполнения. 
Вы, например, стали более спокойно доно-
сить до зрителя свой музыкальный материал, 
но при этом в ваших нотках осталась та же 
пронзительность. Не связано ли это с вашей 
семейной жизнью?

— Голос меняется на протяжении времени. 
Я продолжаю заниматься вокалом, это важный 
аспект моей работы. В то же время голос — это 
средство выражения того, что я хочу передать 
публике. Мой голос отражает то, что происходит в 
моей жизни. Ведь кроме того, что я певица, автор 
и композитор, я еще и супруга, и мама.

— Расскажите о своей дочке Лу. Вас в де-
тстве отец брал на гастроли, а берете ли вы ее? 
Есть ли у нее музыкальные способности? 

— Моя дочка еще совсем маленькая, она 
ходит в школу. Она бывает со мной на некоторых 
концертах, но я не могу брать ее в туры, ведь 
тогда она пропустит учебу. Лу очень талантлива, 
но не думаю, что именно музыка ее страсть. Пока 
ее больше привлекает гастрономия, ей очень 
нравится готовить.

— Знаю, что Ларой вас назвали не случай-
но. Наверное, после программы «Мадемуа-
зель Живаго» ваши российские поклонники 

придумали информацию о происхождении 
имени. А как было на самом деле? 

— Моя мама дала мне имя Лара по имени 
героини романа «Доктор Живаго». Она посмотрела 
фильм, когда была беременна мной, и поняла, что 
ей очень нравится это имя. Мне кажется, оно мне 
очень подходит. 

— Именно в этой программе вы впервые 
исполнили песню «Любовь, похожая на сон», 
которая в нашей стране известна в исполне-
нии Аллы Пугачевой. Как пал выбор на эту 
песню? Слышали ли вы песню в исполнении 
Пугачевой? Знакомы ли вы?

— Когда мы начали сотрудничать с Игорем 
Крутым, я сказала, что хотела бы исполнить песню 
на русском языке. Он дал мне послушать многие 
известные русские песни, но выбор сразу пал 
на «Любовь, похожая на сон». Это невероятная 
песня! В ней потрясающая энергия! Я услышала 
эту песню первый раз в записи, в исполнении 
Аллы Пугачевой. Замечательное исполнение! Мы 
пересекались несколько раз, но никогда тесно 
не общались, так что я даже не знаю, как Алла 
отреагировала на мое исполнение. 

— Расскажите о вашей первой встрече с 
Игорем Крутым. 

— Мы познакомились в 2009 году, когда я 
была в Москве с концертами в Театре оперетты. 
Игорь передал мне диск с музыкой. Многие ком-
позиции мне очень понравились. Я написала к ним 
стихи, и мы стали работать над нашим альбомом 
«Мадемуазель Живаго», который спустя некото-
рое время появился на свет. На новом альбоме 
также есть две песни, написанные совместно с 
Игорем.

— Через некоторое время после концер-
тов в Кремле весь мир облетела новость о 
том, что вы покидаете сцену по состоянию 

здоровья. Насколько эта информация соот-
ветствует действительности?

— Во время тура по Франции в 2013 году со 
мной произошел несчастный случай, я получила 
травму слухового аппарата и практически поте-
ряла слух. На кону стояла моя карьера, которая 
могла оборваться в один момент, так что мы были 
вынуждены приостановить тур. Благодаря лече-
нию я постепенно смогла вернуть слух. Так что все 
это теперь лишь неприятное воспоминание.

— Однажды я прочла, что в свое время вы 
обожали Барбру Стрейзанд. Многие артис-
ты, достигнув славы, боятся рассказывать 
об этом. А вы в свое время даже выпустили 
альбом, посвященный женщинам, изменив-
шим ваш творческий путь. Вы не боитесь 
признаваться в любви?

— Почему они боятся рассказать о своей 
любви? Мне кажется, мы часто забываем гово-
рить нашим близким о том, что они очень важны 
для нас. Мой альбом Ma vie dans la tienne — при-
знание в любви моим близким. Там есть песни, 
посвященные моей дочери, моему мужу, моей 
лучшей подруге. Что касается артистов, которые 
мне нравятся, я не вижу причин не восхищаться 
ими и не делиться этим. 

— Одним из самых популярных видео-
отрывков с ваших концертов является ком-
позиция Je t’aime (с франц. «Я тебя люблю»), 
где зрители пели за вас «Мы любим тебя». 
Скажите, вы действительно не смогли ис-
полнить песню или это пиар-ход?

— Мне кажется, даже если вы захотите зара-
нее подготовить подобное, не факт, что у вас все 
получится. Мои поклонники подготовили для меня 
этот сюрприз, но я знала о нем. Я была тронута до 
слез. Как еще реагировать, когда вы стоите перед 
многотысячным залом, который поет признание 
в любви?

— Сейчас на большие экраны выхо-
дит фильм Un Soir Autour Du Monde, где вы 
представляете свои лучшие произведения в 
акустическом варианте. Не многие артисты 
способны так рискнуть. На памяти всплывает 
концерт Майкла Джексона. Как вы решились 
на такой смелый шаг?

— Этот фильм — съемка завершающе-
го концерта международного тура, с которым 
я объездила полмира. У меня была возмож-
ность представить свои лучшие песни вместе с 

потрясающими музыкантами во многих странах 
и городах: от Берлина до Софии, от Хельсинки до 
Лос-Анджелеса. Последний концерт тура был в 
Праге, именно этот концерт и был снят. Я хотела 
приподнести его публике как подарок поклон-
никам в тех странах, куда мы смогли приехать с 
этим шоу. Это как почтовая открытка во время 
путешествия, чтобы сказать спасибо. Ведь если 
я путешествую с этими песнями по всему миру, 
то только благодаря публике. Я хотела бы сказать 
спасибо и российской публике, с которой мы уже 
давно не встречались на концертах, но встречи с 
которой я всегда с радостью жду.

— Каждого артиста преследуют сплетни 
и домыслы. Говорят, что вы купили квартиру в 
Москве, что на давних московских концертах 
на вас напал поклонник. И что вы сопернича-
ете с Селин Дион. Что из этого правда? 

— Для меня удивительно слышать такие до-
мыслы. Это неправда. Селин Дион — потрясаю-
щая артистка, которой я восхищаюсь и карьера 
которой в корне отличается от моей. Я выразила 
ей в письме свое восхищение, а также исполнила 
ее песню на своем альбоме Toutes les femmes en 
moi («Все женщины во мне»), который я посвятила 
артистам, повлиявшим на меня и мою карьеру. 
Некоторые поклонники любят сравнивать артис-
тов. Но я не понимаю, почему некоторые говорят 
о соперничестве: мы ни с кем не соперничаем, мы 
не спортсмены и не политики. 

— Есть ли у вас свой бизнес в нашей стра-
не? И поступало ли вам предложение о смене 
гражданства в пользу нашей страны? 

— Я родилась в Бельгии, мой папа бель-
гиец, так что по национальности я бельгийка. 
Я прожила долгое время в Квебеке, после чего 
получила канадское гражданство. Но я по-пре-
жнему бельгийка. Я очень люблю Россию, но не 
понимаю, зачем мне становиться гражданкой этой 
страны. Я певица, автор и композитор, никакого 
другого «бизнеса» у меня нет ни в России, ни в 
других странах.

— Много лет вы вели личный дневник. 
Сейчас вы ведете страницы в социальных 
сетях. Они заменяют его? 

— Их нельзя сравнивать. Само словосоче-
тание «личный дневник» несет в себе его суть: он 
личный, он принадлежит только одному человеку. 
Что касается социальных сетей, то это средство 
коммуникации, которое позволяет мне поддержи-
вать связь с публикой, обращаться, не проходя 
через традиционные средства масс-медиа.

— Скажите, друг познается в радости 
или в беде?

— Друг познается в дружбе. Независимо от 
того, переживаете ли вы моменты радости или 
находитесь в беде. Это тот человек, на которого 
можно положиться в любой ситуации.

— Что вы считаете сильным и слабым в 
женщине?

— То же, что и в мужчине — умение любить 
и умение выражать себя.

— В каких случаях спасает женщину то, 
как она выглядит, или каблуки, к примеру?

— Женщины, равно как и мужчины, иногда 
просто хотят нравиться себе, нравиться окру-
жающим, привлечь внимание определенного 
человека. Но самое главное — чувствовать себя 
комфортно в этом образе.

— Помните свою первую любовь?
— Конечно, это очень важные эмоции в жизни 

каждого человека.
— Не хотите написать автобиографию?
— Кто знает, возможно, однажды, когда мне 

будет 80, мне захочется поделиться тем, что про-
исходило в моей жизни. Но пока у меня нет на это 
времени. Я предпочитаю уделять время тому, 
чтобы создавать воспоминания на будущее, а не 
рассказывать о прошлом.

— Вы родились 9 января. Буквально на-
кануне наша страна празднует Рождество. 
Как в вашей семье празднуют Рождество? 
Как вы подходите к выбору подарка? И какой 
для вас самый ценный подарок? 

— Я праздную Рождество в кругу семьи. 
Самые главные подарки для меня — те, которые 
не купишь за деньги, это присутствие близких 
людей рядом.

— Издавна на Руси девушки гадали. И 
именно в святки (январь) нужно очень ос-
торожно подходить к обрядам, ведь все 
сбывается. Занимались ли вы когда-нибудь 
такими вещами? И насколько верите в судьбу 
и приметы?

— Это зависит от того, что вы вкладываете в 
понятие «судьба». Все в нашей жизни происходит 
не просто так. Но мне кажется, что мы строим 
свою судьбу сами. Мы принимаем решения, ко-
торые влияют на то, как развиваются события в 
будущем, встречаем людей, которых могли бы 
не встретить, если бы в определенный момент 
не приняли эти решения. 

— Что больше всего цените в мужчине? 
— Любовь и поддержку. Каждый проявляет 

ее по-своему.
Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

«МАМА НАЗВАЛА  
МЕНЯ В ЧЕСТЬ  
ГЕРОИНИ ПАСТЕРНАКА»
Звезда рассказала 
«МК», как в 2013 году 
практически потеряла 
слух, что больше всего 
ценит в мужчинах и 
почему не хочет получить 
российское гражданство
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Зоозащитницу посадили в 
тюрьму за кражу лабрадора 
у незрячей певицы. Мотив 
преступления остался загадкой
Чудны дела твои, суд! Обвинявшаяся 
в мошенничестве при продаже акти-
вов Минобороны Евгения Васильева 
в колонии даже ни разу Новый год не 
отметила. При том, что ее вина была 
доказана. Обвинявшаяся в краже 
собаки-поводыря у слепой певицы 
Виктория Павленко, видимо, будет 
наряжать елку в местах не столь от-
даленных и в декабре 2015-го, и в де-
кабре 2016-го. При отсутствии явных 
улик судья все же счел возможным 
отправить женщину в колонию обще-
го режима на полтора года. Конечно, 
общественность возмущалась, дру-
зья Виктории скандировали «позор!». 
Увы, Фемида порой бывает не только 
слепа, но и глуха.

На последнем слушании в Гагаринском 
суде адвокат Павленко Юрий Ларин просил 
признать свою подзащитную невиновной. И 
правозащитник, и группа поддержки Виктории, 
посещавшая каждое заседание в суде, утверж-
дали, что в тот день возле метро «Профсоюз-
ная», когда у слепой певицы Юлии Дьяковой 
пропала лабрадор-поводырь Диана, зооза-
щитница Павленко случайно нашла собаку. 
Красть ее Виктория не собиралась, а взяла за 
поводок, чтобы отвезти в питомник в Ступино, 
дабы потом найти хозяина. Сторонники Дьяко-
вой в этом сомневаются, поскольку камеры в 
метро засекли зоозащитницу, когда она еще до 
исчезновения Дианы шла следом за незрячей 
женщиной и знала, кому принадлежит собака. 
Так или иначе, прокуратура посчитала Викторию 
виновной в краже собаки стоимостью более 355 
тысяч рублей при отягчающих обстоятельствах 
(у беспомощного человека). 

К слову, только правоохранители выска-
зались о том, что Павленко следует заключить 
под стражу. Виновница переполоха, собака 
Диана, за весь процесс не проронила ни зву-
ка. А большинство граждан сочли такую меру 
негуманной. Начнем с того, что у женщины 
аденома гипофиза, ей в любой момент может 
понадобиться срочная медицинская помощь. 
Кроме того, Виктория хотела взять шефство 
над ребенком из психоневрологического дис-
пансера, куда она ходила со своей собакой-
терапевтом, чтобы пообщаться с детишками. 

Привязавшись к мальчику по имени Сережа, 
надеялась принять участие в его развитии и 
лечении. Но как это возможно, находясь под 
домашним арестом или в колонии?

Д а ж е  с а м а  Д ь я к о в а  п р о с и -
ла назначить обидчице условный срок. 
«Тюрьма еще никого не воспитала. Так она ожес-
точится, и судьба у нее пойдет наперекос. Са-
мое идеальное для нее наказание — это испра-
вительные работы». И с этим трудно спорить: 
как правило, отправлять за решетку человека 
— значит не воспитывать его, а морально кале-
чить. Тем более активного человека, который 
стремится приносить пользу обществу. Да, 
Виктория в чем-то неправильно повела себя в 
неоднозначной истории с собакой-поводырем, 
но суд мог прислушаться к той же потерпевшей 
и дать условный срок, оштрафовать, в конце 
концов. Ведь собака жива-здорова, уже давно 
возвращена владелице, а сама похитительница 
не из числа закоренелых злодеек. 

Сама Павленко коротко сказала, что ни 
на что не надеется: «В стране, где всего один 
процент оправдательных приговоров, трудно 
на что-то рассчитывать». 

И она не ошиблась. Слово «виновна» у судьи 
уверенно прозвучало уже в начале выступления. 
Служитель Фемиды заявила о том, что критичес-
ки относится к показаниям Павленко, так как в 
них есть противоречия. Например, то Виктория 
говорила, что якобы лабрадор припадал на лапу, 
то, наоборот, с ним было все в порядке.   

Конечно, личные качества похититель-
ницы судья учла. Приобщила к делу положи-
тельную характеристику Павленко (знакомые 
рассказывали, как к Вике домой приносили 
больных собак, которых она лечила, а потом 
подыскивала четвероногим хозяев, причем 
бескорыстно).  

Но за личные качества Виктории суд готов 
был только скостить срок, запрошенный про-
куратурой, — с 2 лет на 1,5 года. Плюс штраф в 
размере 15 тысяч рублей. В зале суда ее взяли 
под стражу.

Сразу после того, как приговор был ог-
лашен, сторонники Виктории, обращаясь к 
суду, стали скандировать «позор!». Потом на-
дели на шеи косынки с надписями в поддержку 
зоозащитницы и дружной толпой, взяв в руки 
таблички «свободу Павленко», вышли возму-
щаться на улицу.  

Тем временем адвокат Ларин намерен 
обжаловать приговор в Мосгорсуде. Основная 
претензия — суд так и не объяснил, в чем заклю-
чалась корыстная заинтересованность Викто-
рии. Этого и правда никто в зале не понял.

Дарья ЗАХАРОВА. 

В кресло главы скандального 
Красногорского района сядет 
мэр Краснознаменска?
Слухи о том, что глава Красногорского 
района Борис Рассказов уходит в от-
ставку, в Подмосковье циркулируют 
давно. Не может человек, допустивший 
«кровавую бойню», занимать столь вы-
сокий пост. Вот и вчера разные СМИ 
сообщали, что состоялось сложение 
полномочий. Однако наши источники 
в администрации пояснили: у Расска-
зова была встреча с губернатором Анд-
реем Воробьевым, его отставка приня-
та, но с отсрочкой исполнения. То есть 
какое-то время он еще будет занимать 
свою должность — но без права подпи-
си документов.

Оскандалившийся район на распутье: 
когда и кого здесь будут избирать главой 
муниципалитета?

Еще не все местные жители знают, что они 
(170 тысяч человек) от избирательного процесса 
отстранены. 12 ноября нынешнего года депутаты 
Мособлдумы внесли поправки в свой закон, 
согласно которым глава Красногорского района 
избирается не прямым тайным голосованием, как 
в предшествующие годы, а районным советом 
депутатов. Местная элита считает это нововве-
дение волюнтаризмом. Но, как говорится, закон 
есть закон, он обязателен к исполнению. Если 
раньше большие шансы сесть в кресло главы 
были у первого заместителя главы района как 
самого сведущего специалиста, то по новым 
правилам на эту вакансию вправе претендовать 
любой житель региона. А специальная комиссия, 
состоящая из представителей области и депута-
тов райсовета, определить, кого из претендентов 
выставлять кандидатом на пост главы района.

И потенциальных желающих порулить му-
ниципалитетом наберется немало. Уж больно 
это лакомый кусок, тем более что Красногорск 
считается столицей подмосковного края.

В совете же депутатов сегодня чаще всего 
звучит фамилия мэра города Краснознамен-
ска (закрытое административное территори-
альное образование) Сапунова. Говорят, не по 

той причине, что хорошо его знают. Наоборот: 
Краснознаменск относится к Одинцовскому 
району и отношение к Красногорску имеет самое 
отдаленное.

Нет, эту кандидатуру в последние дни 
активно продвигал сам Борис Рассказов. «На 
сегодня он не в том положении, чтобы лобби-
ровать своего человека, — считают местные 
политики. — Наверняка это кандидатура губер-
натора области».

Собственно, вопрос с преемником Бориса 
Рассказова почти решен. В райсовете 19 депу-
татов, 17 из них от «Единой России». Они прого-
лосуют, как скажет им партия власти.

Вопрос в другом: когда свершится столь 
значимое мероприятие?

Пока в Уставе Красногорского района со-
держится положение о всенародных выборах гла-
вы. Значит, необходимо внести в него поправки о 
том, что глава избирается советом депутатов.

— Плановое заседание совета у нас се-
годня, 24 ноября, — говорит депутат от партии 
«Яблоко» Игорь Зайцев. — Повестка дня уже 
сформирована, в ней нет никаких вопросов об 
изменении устава. При всем желании ускорить 
процесс ничего не получится.

Комиссия, которая обязана отобрать для 
голосования самых достойных претендентов, 
должна принять и обсудить документы от соис-
кателей. На это тоже требуется время.

Наконец, тот мистер «Х», кого поддержат 
депутаты от «Единой России», должен уже в эти 
дни стать хотя бы заместителем главы района, 
чтобы народу во всеуслышание заявить, что он 
не какой-нибудь пришлый, а вошел в курс дела, 
знает местные проблемы и будет их решать во 
благо мунобразования. Эту должность необходи-
мо согласовать с депутатским корпусом, который 
до последнего момента ничего не знает.

Оно, конечно, свято место пусто не быва-
ет, долго ли, коротко ли, район получит своего 
главу. Власти почему-то убеждены, что народ 
легко обмануть, и он всегда выбирает плохих 
руководителей. Лучше протащить кандидатуру 
вот так, в своем узком кругу. Но если посмотреть 
на всех глав муниципалитетов, которые недав-
но избирались депутатами, многие из них уже 
успели с треском уйти в отставку, не оправдав 
высокого доверия партии власти.

Елена БЕРЕЗИНА, Владимир ЧУПРИН.

БОРИС РАССКАЗОВ УХОДИТ. 
НО ПОКА ОСТАЕТСЯ

ФЕМИДЕ ТРЕБУЕТСЯ ПОВОДЫРЬ

Задача защитить юных пользователей от 
угроз Сети усложняется тем, что согласно стати-
стике 69% пользователей используют для входа 
в нее несколько устройств: ПК, ноутбук, планшет, 
смартфон... В итоге 10% опрошенных родителей 
хоть раз замечали ребенка за просмотром нежела-
тельного контента: порносайтов, информации об 
оружии, наркотиках, насилии и т.д. Пять процентов 
«предков» обнаруживали опасное общение детей 
с незнакомцами, которые предлагали встретиться 
или выясняли, в какое время родителей нет дома. 
Или сталкивались с кибербуллингом — травлей 
своих крошек в Сети. Например, девочкам на-
чинали периодически приходить сообщения на-
подобие: «Ты — толстая уродина, с тобой никто 
не будет дружить». 

Жертвами навязчивых платных сервисов во 
время компьютерной игры нередко становятся 
даже взрослые. Что уже говорить о детях. Вот 
рейтинг самых разорительных историй. Американ-
ский добрый дедушка разрешил внуку играть со 
своим смартфоном, а через месяц обнаружил, что 
малыш проиграл $46 000. А в Англии дошкольник 
всего за десять минут установил обновлений к 
компьютерной игре на 1600 фунтов.

Впрочем, родителей больше всего волнует не 
то, что любимое чадо может нечаянно разорить, а 
то, что ребенок лично подвергается опасностям 
в Сети. Страхи родителей распределяются сле-
дующим образом.

54% опрошенных взрослых боятся, что у их 
детей разовьется интернет-зависимость и не-
желание общаться со сверстниками в реальной 
жизни.

53% родителей опасаются, что их чада 
наткнутся в Сети на нежелательный и опасный 
контент. 

И они правы. Львиная доля (77%) всей актив-
ности детей в Интернете приходится на сред-
ства интернет-коммуникации (социальные сети, 
веб-почта и чаты). А именно там и сосредоточена 
большая часть опасностей. 

50% родителей полагают, что блуждание по 
Сети может негативно отразиться на здоровье 
детей: приведет к потере зрения или ожирению.

44% респондентов обеспокоены общением 
своих чад в Сети с подозрительными незнакомца-
ми, а 36% боятся, что это виртуальное знакомство 
может привести к реальному знакомству со всеми 
вытекающими рисками.

Казалось бы, чего проще: если вы боитесь 
прогулок своих детей по Интернету — запретите 
им вход в Сеть. Запарольте ПК и гаджеты, купите 
отпрыску самый простой телефон, позволяющий 
только разговаривать и отправлять СМС...

Но так думают не все. К примеру, актер и 
ведущий детских телепрограмм Максим Виторган, 
который примкнул к теме защиты детей в Интер-
нете, полагает, что это — не метод: 

— Да, родителям не всегда нравится то, что их 
дети ищут и делают в Сети, — сказал он «МК». — Но 
жесткие запреты не помогут решить эти проблемы. 
Сила действия равна силе противодействия, а 

запретный плод может оказаться особенно слад-
ким. К тому же запрет может спровоцировать обиду 
и рост взаимного непонимания и недоверия. 

Максим Виторган советует всем родителям 
зарегистрироваться в соцсетях, которыми пользу-
ются их чада, и «зафрендиться» с ними. Это не толь-
ко станет дополнительным средством коммуника-
ции, поднимающим уровень доверия и понимания 
между «отцами и детьми», но и поможет иметь 
представление о круге общения отпрысков.

Впрочем, это хоть и хорошо, но не 
достаточно.

«Лаборатория Касперского» предлагает ро-
дителям воспользоваться новой программой для 
защиты детей в Интернете — Kaspersky Safe Kids, 
которая подходит ко всем популярным платформам 
для ПК, смартфонов и планшетов. При установке 
программы на ребенка заводится учетная запись, 
которая потом будет распространяться на все 
устройства, которыми он пользуется. С помощью 
этой программы родитель может решить, сколько 
времени в сутки ребенок может блуждать по Сети 
и какие гаджеты для этого будет использовать. 
К примеру, входить в Интернет можно с любого 
устройства, а играть — только через планшет и 

ПК, но не через смартфон. Можно заблокиро-
вать сайты с неустраивающей тематикой, но и 
сделать исключения. Скажем, запретить вход на 
все религиозные ресурсы, кроме православных, 
или — разрешить на все спортивные, кроме по-
кера. Если ребенок нарушит регламент по времени 
нахождения в Сети — на почту родителям придет 
уведомление об этом. 

Ресурс также отсечет нежелательные предло-
жения в поисковиках. Не секрет, что если ребенок 
интересуется у поисковой системы, «как клеить 
модель», то в ответ система может предложить ему 
наряду с пособиями о моделировании самолетов 
и кораблей предложить информацию о взрос-
лых развлечениях. Kaspersky Safe Kids оградит 
от таких предложений. И, естественно, защитит 
от кибербуллинга и автоматического списания 
денег со счетов за закачки. Этот сервис также 
даст возможность особо осторожным родителям 
поинтересоваться, с кем чадо ведет переписку 
посредством почты и СМС.

И еще одна любопытная функция: сервис 
укажет родителям местоположение ребенка на 
карте в режиме реального времени.

«Эту услугу для родителей большинство под-
ростков одобряют и рекомендуют, — сказала «МК» 
эксперт по детской безопасности Мария Намест-
никова. — Если мальчик приглашает девочку в 
кино, то ему совершенно не хочется, чтобы взвол-
нованная мама звонила ему каждые пять минут и 
мучила вопросами о том, где он. Пусть лучше мама 
смотрит за ним по карте, она будет спокойна и не 
станет мешать романтическому общению».

По мнению Наместниковой, сервис Kaspersky 
Safe Kids желательно использовать родителям 
детей от 3 до 16 лет: «А вот в 16 лет его уже нужно 
отключать. К этому возрасту пользователь Интер-
нета должен самостоятельно ориентироваться в 
Сети без искусственных ограничений и подстра-
ховки родителей».

— Интернет-секьюрити, как и просто Интер-
нет, не должен становиться нянькой для ребенка, 
— полагает Максим Виторган. — Воспитание — 
функция родителей, которую они никому больше не 
должны делегировать. Kaspersky Safe Kids поможет 
отсечь нежелательный контент в Сети. Но давайте 
задумаемся о том, а что такое нежелательный 
контент? На мой взгляд — это тот, о котором не 
знают родители. Все остальное, что бы ребенок 
там ни увидел, может даже пойти на пользу, стать 
уроком, если рядом будут родители, с которыми 
можно обсудить увиденное или прочитанное и 
дать этому взрослую оценку». 

Михаил ЗУБОВ.

БЕЗОПАСНОСТЬ
Все нормальные родители боятся отпускать своих маленьких детей гулять 
одних. Но у нынешних малышей появилась мода сбегать не только из дома во 
двор, но и болтаться по безбрежным просторам глобальной сети. Согласно 
экспертным оценкам, среднестатистический пятилетний ребенок из крупного 
или среднего города уже является активным пользователем Интернета, а после 
восьми лет, научившись читать и писать, дети активно используют все блага ча-
тов и соцсетей. А соответственно, подвергаются и угрозам, исходящим оттуда. 
Если верить оценкам, современный Интернет для детей не менее опасен, чем 
Африка из «Айболита» Чуковского. Есть ли у родителей шанс сделать безопас-
ными прогулки своих чад по глобальной сети? Об этом мы поговорили с экспер-
тами «Лаборатории Касперского».

ЧТО СТРАШНЕЕ: 
ИНТЕРНЕТ 
ИЛИ АФРИКА
Как защитить детей 
от опасностей, 
подстерегающих их 
в глобальной сети

В ответ на запросы активистов в ответствен-
ные ведомства с просьбой разъяснить, какие 
инфраструктурные работы ведутся на территории 
природоохранной зоны, по словам руководителя 
инициативной группы Андрея Любушкина, они не 
получили ответа на свой вопрос. Департамент 
природопользования и охраны окружающей сре-
ды (ДПиООС) сообщил лишь, что на улице Крылат-
ской проводились работы по устройству дороги 
в соответствии с предписанием МЧС России по 
городу Москве. При этом конкретного ответа на 
вопрос, какой масштаб строительства заплани-
рован на территории Москворецкого, ДПиООС 
не дает. А вот лидер партии «Яблоко» Сергей 
Митрохин, по данным ИА REGNUM, обнародо-
вал информацию, что байкерам «Ночные волки» 
передан в аренду участок на особо охраняемой 
природной территории парка «Москворецкий».

Комментариев на этот счет от самих байке-
ров, как, впрочем, и нашим коллегам из других 
изданий, нам получить не удалось. Однако, по 

информации инициативной группы, существует 
некая презентация проекта строительства мото-
клуба в районе Татаровской поймы в границах 
ПИП «Москворецкий» на земельном участке 
площадью более 19 гектаров.

По проекту байк-центр предусматривает 
сценический комплекс, кафе, рестораны, обще-
житие, часовню, гостиницу, кемпинг, техниче-
ские мастерские, склад оборудования, музей 
истории и военной техники. Наибольшее место 
отведено под парковку — 16 000 кв.м и откры-
тую площадку для мероприятий — 20 000 кв.м. 
Надо полагать, и то и другое предусматривает 
скопление работающей мототехники. При этом 
в проекте справедливо указано, что для его реа-
лизации потребуется соблюдение требований 
закона города об особо охраняемых террито-
риях, в соответствии с которым размещение 
объектов капитального строительства в грани-
цах заповедника допускается в физкультурно-
оздоровительных, эколого-просветительских, 
спортивных и рекреационных целях при наличии 
положительного заключения государственной 
экологической экспертизы. Допустим, что обо-
снованием для появления байк-клуба может стать 
забота о развитии мотоспорта в стране, но на-
сколько реально получить разрешение экологов 
на реализацию такого далеко не безвредного 
для окружающей среды «спортивного»проекта 
в заповедной зоне? 

Борис ПЕРШЕЕВ.

ГОРОД

Природно-исторический парк «Мо-
скворецкий» стал точкой притяжения 
общественников, политиков и эко-
логов. Летом здесь вырубили часть 
лесного массива и построили дорогу 
из бетонных плит. Местные жители 
отреагировали немедленно и создали 
инициативную группу «Руки прочь от 
Москворецкого парка!».

ПРИРОДООХРАННЫЙ 
БАЙК-ЦЕНТР В КРЫЛАТСКОМ
Выдержит ли этот проект экологическую экспертизу?



...Все двадцать лет, что существует 
театральная премия «МК», не было 
случая, чтобы церемония перено-
силась, отодвигалась etc., но так 
вышло, что 10 ноября — собственно, 
в день вручения — три потрясающие 
женщины (две актрисы и директор) 
по уважительным причинам не смог-
ли присутствовать. Несравненная 
Вера Кузьминична Васильева (в свои-
то 90!) уехала на гастроли в Челябинск 
и Екатеринбург, Ирина Корчевникова 
с Театром кукол им. Образцова — в 
США, а Евгения Павловна Симонова 
прощалась со своим великим свекром 
— композитором Андреем Эшпаем. И 
вот в качестве исключения мы решили 
собрать наших очаровательных героинь 
в понедельник в «МК». Театральная ткань 
всегда таит в себе массу сюрпризов, без 
которых не обошлось и в этот раз.

...Первой приехала бесподобная Евгения 
Симонова: есть минутка-другая — почему бы 
не пробежать с экскурсией по «МК»? «А вы не 
забыли Елену Шанину? — сразу интересуется 
Евгения. — А то как-то неудобно…»

Вот оно, неподдельное актерское братство. 
Дело в том, что Симонова играет «в очередь» с 
Шаниной (роль матери) в очень сильном спек-
такле «Война» (копродукции Чеховского и Эдин-
бургского фестивалей). Мы сразу же успокоили: 
Шанина получила награду 10 ноября — причем 
Елена, в свою очередь, также подарила отдель-
ные аплодисменты Симоновой.

— Представьте, спектакль здесь все-таки 
будет — 18–19 февраля! — Симонова с удоволь-
ствием осматривает тайные эмкашные закоулоч-
ки — зал журналистов, верстку…

— Сюда после пяти лучше не заходить — 
клетка с тиграми: начинается скоростная вер-
стка, новости сыплются, одни тексты снимаются, 
другие ставятся…

— С крокодилами! — кричат верстальщики. 
— Клетка с крокодилами!

…Роли Симоновой сегодня настолько ярки 
и непредсказуемы, что порою удивляешься, как 
такая естественная актерская многогранность 
помещалась в хрупком, всеми любимом образе 
принцессы из «Обыкновенного чуда».

— В одном интервью вы сказали, что из-
бегаете вот этого клише лирической героини, 
— и вдруг такой мощный спектакль «Война», 
в котором без лирики тоже не обошлось... 
Без лирики вам никуда?

— Видимо, да. Видимо, мне уже от этого не 
отделаться, — улыбается Евгения. — Нет, специ-
альной задачи — не быть лиричной — себе не 
ставила, но понимала, что мне нельзя надолго 
задерживаться в этом качестве. И последние 
драматические роли пришли не вдруг — это 
результат моей постоянной работы над собой.

— Когда Миндаугас Карбаускис только 
входил в Маяковку после череды безвреме-
нья и скандалов, тоже звучали слова скепси-
са. Но сейчас можно сказать: с его приходом 
театр обрел настоящего худрука.

— Я думаю, да. Потому что театр зажил ин-
тересной жизнью, работает весь коллектив, а не 
какая-то группа артистов, близкая режиссеру по 
манере существования и образу мыслей. Такой 
мощной и разнообразной работы всей труппы 
я не помню за все годы своей работы. Причем 
уровень спектаклей очень высокий, и они все 
поставлены очень разными режиссерами...

— Карбаускис интуитивно находит 
очень правильную линию поведения, что 
редкость. Обычно как говорят? «Да мы уво-
лим половину...»

— Нет, у него в кабинете с первых дней ви-
сели два «иконостаса» — фото всех актеров и 
актрис. И он все время думает: «вот она сыграла 
премьеру», «а вот здесь премьеры не было»… 
Я вспоминаю, что во времена Гончарова у той 
же Гундаревой премьера могла быть раз в три 
года. То же касается и Светланы Немоляевой 
с Александром Лазаревым. Всегда трудно при 
таком количестве хороших актеров занять всех. 
Но Карбаускис старается.

…Тут появляется вторая наша грация — 
успешный директор Театра им. Образцова Ирина 
Корчевникова — и немедленно включается в 
разговор:

— Мне жаль, что, говоря о худруках, из теа-
тров уходят индивидуальности, — с чувством 
закипает она. — У Карбаускиса — да, есть четко 
выраженная позиция.

Их спор неожиданно прерывает, собственно, 
начало церемонии: в парадном костюме входит 
рассылающая позитив Вера Васильева вместе 
с главным редактором «МК» Павлом Гусевым. 
Забегая заранее, скажу, что уже после вручения 
все девушки «МК», не веря никаким словам, за-
лезали в Википедию: правда ли, что Васильевой 
90 лет?! Поверить в это не мог никто. Ну, 70, 
ну, 75. Осанка, царственная грация и простота 
одновременно, острота взора и непомерное 
обаяние. И при этом — спектакли, спектакли и 
спектакли! Зависть — черная, белая, какая угод-
но! Великая женщина. Хотя через сколько всего 
прошла, начиная от военного детства и тушения 
на крышах Москвы фашистских фугасов, — лучше 
не вспоминать.

— Это исключительный случай, — говорит 
Павел Николаевич, — что мы сегодня собираемся 
здесь ради столь очаровательных трех…

— Граций! Сестер! — 
кричат все наперебой.

— Обычно мы вручаем 
мэтрам, полумэтрам и на-
чинающим, но сегодня здесь 
только мэтры, — продолжил 
главред. — Пусть премия не 
приносит прибыли, чтобы 
вот так вынуть из кармана 
пачку и дать, но вы полу-
чаете наши фирменные 
тарелки Ленинградского 
фарфорового завода (де-
лаются раз в год), а глав-
ное — наши публикации 
о вас, которые читают 
потом миллионы люби-
телей театра и гордятся 
тем, что такие люди жи-

вут в России.
К блюдам, кстати, прилагалась и бесплатная 

подписка на «МК».
— А у меня каждое утро начинается с «МК», 

— неожиданно заявляет Вера Кузьминична, — 
говорю это не потому, что мне вручают приз, но 
действительно выписываю вашу газету — заме-
чательную, неангажированную, дающую возмож-
ность рассуждать, познавать, думать…

А вот Ирина Корчевникова в ответ неожидан-
но вручила идеологу премии «МК» Марине Райки-
ной очаровательного кукольного ослика, тянущего 
непомерную театральную ношу, — за то, что та 
всегда и во всем была первой: стояла у истоков 
конкурса актерской песни им. Миронова, а потом 
создала вместе с Терезой Дуровой удивительный 
фестиваль «Гаврош», впервые открыв совершенно 
неизвестную в России нишу беби-театра, сейчас 
становящегося необыкновенно модным. Кстати, 
театр Образцова нынче и в самом деле во многом 
задает тон, чутко улавливая и направляя в нужную 
сторону не всегда понятные на первый взгляд 
требования и тенденции времени.

…Напоследок наши три грации решили рас-
писаться на стене. Вера Кузьминична заявила, что 
она в восторге от чудесной компании лауреатов: 
«Женечку Симонову я всегда любила и люблю, — 
улыбается Васильева, — она просто прелестна, 
и она для меня — вечно сказочная!» — «Ой, спа-
сибо!» — отвечает Евгения.

— Еще хочу кое-что добавить, — продолжает 
Вера Кузьминична, — я с детства мечтала стать 
актрисой, хотя и выросла в простой, нетеатраль-
ной семье. Часто меня спрашивают: а как ваши 
родные отнеслись к Сталинской премии за работу 
1948 года? Отвечаю: да никак, они ничего в этом 
не понимали. Так это осталось и до последнего 
времени. Заманиваю близких на свои спектакли, 
а мне говорят: да ну эти театры… Так что я в своей 
радости немножко одинока, но от этого моя ра-
дость ничуть не меньше. Слишком много радости 
сегодня, и за все это спасибо вам!

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждое шоу музыкальной 
группы, гастролирующей по городам и весям 
страны. 4. Отказ в пользу конкурента. 10. Уче-
нический «сборник» отметок и домашних зада-
ний. 11. Фрукт в названии одной из улиц в песне  
Антонова. 13. Монашеская клятва безбрачия. 
14. Цветок, упавший на лапу Азора. 15. Бедный 
родственник, разбогатевший после оглашения 
завещания. 16. «Третья нога» джентльмена. 18. 
Острое, беспощадное обличение и высмеивание 
человеческих пороков. 20. Экспонат из кол-
лекции геолога. 22. Колхозник, вкалывающий 
во имя родного села. 23. Картина, написанная 
прозрачными красками. 24. Утренний мучитель 
беременных. 27. Самец утки. 30. Упадок в техни-
ческом развитии. 32. Овощная плантация с пуга-
лом. 34. Диаметр канала ствола огнестрельного 
оружия. 35. Электрический «роддом» для цыплят. 
36. Сильное негодование царя, отправившего в 
ссылку бывшего фаворита. 38. Четверть века, 
проведенные за станком. 39. «Громкоговорящая» 
группа Владимира Кузьмина. 40. Богатый кулак, 
отбиравший последние рубашку и портки у бед-
няка. 41. Числовой показатель популярности. 42. 
Ловкач, который везде лазейку найдет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Десятая часть древне-
римского легиона. 2. «Копейка», берегущая 

доллар. 3. «Лопух», чьи сочные черешки идут 
для приготовления компота, киселя и варенья. 
5. Каменный страж египетской пирамиды. 
6. Меняющаяся картинка в калейдоскопе. 7. 
Кассовый «чековыбиватель» в магазине. 8. 
Ребенок, который уже перерос детский сад, 
но еще не дорос до студенческой скамьи. 9. 
Узкая и легкая спортивная лодка без уключин, 
с двухлопастным веслом. 10. Пьяный сосед, 
вышибающий двери и ломающий мебель. 12. 
Пластичная антифрикционная смазка. 17. 
Большой семейный праздник. 19. Бойница, 
которую Матросов закрыл своим телом. 20. 
Процедура, на которую спешит девушка, уже 
сделавшая прическу и макияж. 21. Соблазни-
тель юных красавиц. 25. Врач, назначающий 
специальную обувь. 26. «Внедрение» пяти 
килограммов белья в стиральную машину. 
27. «Талант» голи, которая на выдумку хи-
тра. 28. Желанные гости на шабаше ведьм. 
29. Цирковой артист с ловкими руками. 31. 
Княжеское войско. 33. Оформление интерье-
ра. 34. Печенье среди ингредиентов салата. 
37. Архимедов механизм, использовавшийся 
для подъема воды из водоемов в ороситель-
ные каналы. 38. Зверь, которого можно и не 
приметить.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Симптом. 4. Комбайн. 10. Питание. 11. Самолет. 13. Джаз. 14. Фора. 
15. Извещение. 16. Ниндзя. 18. Кролик. 20. Клиника. 22. Карусель. 23. Автодром. 24. Про-
дюсер. 27. Амнистия. 30. Розница. 32. Каскад. 34. Доллар. 35. Опьянение. 36. Ковш. 38. Гипс. 
39. Отрезок. 40. Таможня. 41. Скукота. 42. Статист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сардина. 2. Приз. 3. Оказия. 5. Огонек. 6. Блеф. 7. Насадка. 8. Перепись. 
9. Эстетика. 10. Паинька. 12. Топливо. 17. Забулдыга. 19. Рождество. 20. Крейсер. 21. Антенна. 
25. Родство. 26. Разрядка. 27. Алименты. 28. Идиллия. 29. Экскурс. 31. Просвет. 33. Доцент. 
34. Дефолт. 37. Штык. 38. Гнет.

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-333-28-08
❑ юридическая помощь 

т. 8-499-375-10-25
❑ юристы 

т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Первая премьера «Геликон-оперы» в 
преображенном историческом зда-
нии — само по себе событие. То, что 
Дмитрий Бертман выбрал для от-
крытия новой сцены именно «Садко» 
Римского-Корсакова, казалось впол-
не логичным: сказочная, былинно-
эпическая, сугубо национальная опе-
ра, давно не шедшая на московской 
сцене и дающая прекрасные возмож-
ности для демонстрации отличной 
машинерии, света, видео и прочих 
приобретенных театром технических 
инструментов. Однако постановочные 
чудеса оказались вовсе не главными. 
Да и былина обернулась чем-то вовсе 
не эпическим.

Кто все это натворил. Дмитрий Бертман — 
режиссер, Владимир Понькин — дирижер, Та-
тьяна Тулубьева и Игорь Нежный — художники, 
Эдвальд Смирнов — хореограф... Эта группа 
создала в «Геликоне» не один спектакль. В том 
числе немало успешных, отмеченных наградами 
и сопровождаемых аншлагами. Но, пожалуй, на 
этот раз «Геликон» сделал спектакль, который 
вывел театр на качественно новый уровень. 
И дело не только в этих сказочных стенах, сцене 
и впервые (!!!) обретенной оперным театром 
оркестровой яме, но прежде всего в творческом 
мышлении авторов спектакля, превративших 
эпическую оперу в... А правда, во что?

Об эпической опере. Что-то занудное, 
длинное, немотивированное, схематичное, 
аутентично-былинное и морализаторское. При-
званное с пеной у рта доказать, что, дескать, 
мы не лыком шиты, а являемся носителями 
древней культуры со своим каким-никаким 
эпосом. В общем, скука и мистификация. Хотя 
бы потому, что никаких письменных источни-
ков так называемого русского эпоса до конца 
XVIII века никто не обнаружил. Но скука и «Ге-
ликон» — две вещи несовместные. История про 
гусляра Садко — то ли рок-певца (появляется 
на сцене с эксцентричным двухгрифовым ин-
струментом), то ли отчаянного маргинала, вы-
смеянного новгородской общественностью за 
антисоциальное поведение и изгнанного с пира, 
оказалась чрезвычайно динамичной и полной 
неожиданных поворотов. В изрядном подпитии 
униженный бард приходит к Ильмень-озеру, где 
вступает с жителями подводного царства в кон-
такт третьего рода — то ли глюки, то ли мечта, 
то ли фэнтези... Но точно не былина. С женой 
у Садко — бытовой семейный конфликт. Ария 
Любавы, которую принято петь с занудством 
унылой брошенной жены, звучит здесь как 

издевка, ирония и досада женщины, уставшей 
от чудачеств амбициозного мужа-неудачника. 
Сцена с иноземными гостями — ироническая 
кульминация спектакля. Это минута славы Сад-
ко, который использует полученный от Волховы 
волшебный подарок и срывает джек-пот: три 
золотые рыбы опускаются из-под колосников 
и осыпают присутствующих золотом. Гусляр с 
нелепой важностью «рулит» торговым «самми-
том», знаменитые арии Варяжского, Индийского 
и Веденецкого гостей обращены именно к нему, 
и только Любава понимает, что все это дурь и 
недоразумение.

Подводное царство прекрасно и в то же 
время отталкивающе. Нюансы костюмов, гри-
ма, цветовой гаммы, мимики, пластики все 

время подсказывают: это зомби. Даже пре-
красная Волхова — мертвячка, одновременно 
притягательная и ужасная. И это очень точ-
но считанный образ, столь характерный для 
Римского-Корсакова: такова и Шемаханская 
царица, и Кощеевна, и даже Снегурочка. Ну а 
так называемая «гамма Римского-Корсакова» 
(тон-полутон) окрашивает всю сцену подво-
дного царства в мрачно-декадентские краски 
русского модерна.

Построенный на парадоксах спектакль 
завершается резким финалом, столь же убеди-
тельным, сколь и нетрадиционным. Посрамлен-
ный мистическим голосом Николая Чудотворца 
Садко выдворен из подводного царства. Ему 
строго-настрого велено заниматься своим 

делом — лабать на своих гуслях и не выпендри-
ваться. И вот он дома. Граждане поют «Славу» 
Великому Новгороду, а наш неудавшийся рус-
ский Тангейзер раболепно прячется вместе с 
женой и тремя детишками за разбитой лодкой 
своей несбывшейся мечты...

О музыке. Музыкально эта постановка 
просто безупречна: обозреватель «МК» слушал 
два состава — первый, состоящий из геликонов-
ских мэтров, второй — из молодежи. Оба они 
достойны высших похвал. Вадим Заплечный в 
партии Садко в полной мере раскрывает свой 
вокальный и актерский потенциал. Неподра-
жаемая красавица Лариса Костюк — Любава, 
Елена Михайленко — Волхова, исполнители 
арий торговых гостей — все на месте, пре-
красно поют. Великолепно звучит оркестр под 
управлением маэстро Понькина, артисты ко-
торого явно сами наслаждаются красотой му-
зыки Римского-Корсакова и транслируют это 
наслаждение публике. В молодежной команде 
буквально потрясает 24-летний Игорь Морозов. 
Такой тенор — счастливая находка для оперного 
театра: отличный голос, обаяние, внутренняя 
свобода, очевидный недюжинный актерский 
дар. Ну а Лидия Светозарова в партии Волхо-
вы просто волшебна. Певица с необычным, в 
самом деле неземным тембром, высочайшей 
вокальной техникой и внешностью инопланет-
ной принцессы.

О модерне. Этот спектакль невозмож-
но понять вне контекста стилистики русского 
модерна, который абсолютно созвучен се-
годняшнему дню и духу самого «Геликона». 
Модерн, конечно, сильно отредактированный 
эстетическим менталитетом сегодняшнего дня. 
Геликоновское крыльцо-терем, определяющее 
фирменный стиль театра, — важный элемент 
декорации. Именно вокруг него происходят со-
бытия в этом выдуманном Новгороде, ничем не 
ассоциированном с настоящим архитектурным 
обликом старинного города. Да и новгородцы 
больше напоминают участников панк-этно-
шоу, нежели героев картин Васнецова. Сцена 
обрамлена аркой витража, выполненного как 
бы в технике «Тиффани», на который трансли-
руется видеопроекция футуристических сю-
жетов: фантастические летательные аппараты, 
странные небоскребы. Так русский модерн, 
перенесенный в русский пост-постмодерн, 
передает нам сегодня привет от своих адеп-
тов и шлет ценный мессидж: друзья, если вам 
не хватает исторического прошлого, корней, 
нравственных ориентиров и духовных скреп, 
просто придумайте их сами!

Екатерина КРЕТОВА.

Состоялась первая премьера в «Геликон-опере»

ДМИТРИЙ БЕРТМАН 
СОРВАЛ ДЖЕК-ПОТ

Вера Васильева принимает 
поздравления от главного 
редактора «МК».

Евгения Симонова  
и Ирина Корчевникова.

ТРИ ГРАЦИИ ПРОСЛАВИЛИ 
ТЕАТР В «МК»

Народная артистка Вера 
ВАСИЛЬЕВА: «Каждое 

свое утро я начинаю  
с вашей газеты!»
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25 ноября, среда
В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится «круглый стол», в котором примут участие: 

гендиректор российского Института национальной стратегии Михаил Ремизов; по-
литолог и исламовед Александр Игнатенко; кандидат политических наук, старший 
преподаватель департамента политической науки НИУ ВШЭ Леонид Исаев; кандидат 
исторических наук Ахмет Ярлыкапов и др. 

Приведут ли теракты в Париже к затяжной войне между мусульманским и христианским 
миром и скоро ли закончится мировой конфликт? Расширяется ли влияние «Исламского го-
сударства»? Можно ли победить терроризм исключительно военным путем? Как мировому 
сообществу лучше всего ответить на террор и как положить конец злодеяниям радикальных 
террористических группировок? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

24 ноября, вторник
С 17.00 до 18.00 состоится онлайн-конференция известного 

на весь мир кардиохирурга, академика Рената АКЧУРИНА.
Какие факторы кроме наследственных могут стать причиной за-

болеваний аорты и ее ветвей? При каких симптомах заболеваний аорты 
и ее ветвей нужно срочно вызывать врача? Излечим ли атеросклероз? 
Что может предпринять сам человек, чтобы не довести себя до операции 
на сосудах? Можно ли при беременности (или ожирении) уберечь свои 
вены от варикоза? Можно ли с помощью народных средств растворить 
тромбы в сосудах или убрать бляшки? 

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Ренату Сулей-
мановичу уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в 
комментариях к анонсу.

ТЕРАКТЫ В ПАРИЖЕ: ЧТО ДАЛЬШЕ?

КАК УБЕРЕЧЬ СВОИ СОСУДЫ ОТ ОПАСНЫХ  
ДЛЯ ЖИЗНИ ЗАБОЛЕВАНИЙ?
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СЕРДЦА ОСТАНОВИЛИСЬ...

Среди многочисленных городов, 
ставших колыбелью государства Рос-
сийского, пожалуй, лишь Новгород и 
Псков не утратили былого величия. А 
вот в связи со спортом эти города упо-
минаются редко. Но Федерация дзюдо 
России придерживается своей пози-
ции: не зацикливаясь на продвинутых 
в японской борьбе регионах, осваива-
ет новые места. Сейчас она привезла 
Кубок России на берега Волхова. И 
осторожность первого дня сменилась 
всеобщим восторгом. Организация и 
зрелище получили высокую оценку, 
а дзюдоисты целыми группами про-
шлись по Новгородскому кремлю. 

Эксперимент оказался успешным. Благода-
ря паломничеству туристов с проживанием здесь 
все в порядке, а близость к главным аэропортам 
страны позволила делегациям самим выбирать 
дорогу. Участвовали и местные спортсмены. По 
словам председателя Новгородской федерации 
дзюдо Юрия Денисенко, сейчас 600 жителей 
вовлечены в этот изящный вид единоборств, и 
решается вопрос о постройке центра дзюдо.

Новгород — не Новый Уренгой, куда два года 
назад заезжал Кубок страны. Дорога короче, и 
дзюдоисты выглядели свежими. И еще: если на 
чемпионате России в Красноярске часто боро-
лись хорошо изучившие друг друга спортсмены, 
здесь на татами произошло немало «боевых» 

знакомств: Кубок пополнила свежая кровь, юнио-
ры и молодежь, продолжая бороться в своих воз-
растах, и на взрослые титулы покусились. Кворум 
есть — все округа России, включая Крым.

Зал увидел в деле 10 мастеров спорта 
международного класса. Хотя и не всем титу-
лованным повезло. Экс-чемпионка России Мария 
Персидская, которая этой осенью блеснула на 
Всемирных военных играх в Корее в самой легкой 
категории до 48 кг, выдержала длиннющую схват-
ку, причем «золотой счет» не принес ни самарской 
дзюдоистке, ни Сабине Гилязовой из Урала очков. 
По новым правилам одна желтая карточка портит 
все на свете: Гилязова схлопотала предупре-
ждение на исходе 2-й дополнительной минуты, 
а видеоповтор все решил окончательно. 

…Женщины и на боевом татами верны 
себе. Юная Катя Доценко сама задает вопрос 
корреспонденту: «А мне фотографироваться 
можно?» — и, кажется, ищет зеркало. Небольшое 
рассечение как плата за победу в категории до 
57 килограммов. Пермская воспитанница — при-
зер юниорской «Европы», которой в Новгороде 
на татами встретилась землячка Александра 
Сальникова «с другого берега Камы».

— Тренер все время указывала, чтобы я 
не позволила «перетянуть» себя, и я с задачей 
справилась. Но Саша опытнее, и она знает о моем 
коронном приеме «бросок через грудь». Поэтому 
все решило одно «юко» (минимальная судейская 
оценка за результативную атаку. — «МК»). 

Татьяне Задорожной (до 63 кг) по пути к 
«золоту» выпало бороться всего трижды. 

— У нас заявилось всего 11 человек, — рас-
сказала Таня. — Девочки пошли «на повышение», 
в 70 кг, а я решила остаться, хотя и придется 
сгонять вес. Готовлюсь к сессии в аграрном: там 
за медали «автоматом» оценку не поставят. А 
дзюдоисток на Ставрополье мало, в спаррин-
гах все чаще выхожу против ребят. Кубок здесь 
хороший получился — есть невидимые для зри-
телей бонусы: например, в гостинице есть весы, 

и мне не пришлось с утра ехать в зал, чтобы по-
нять, могу ли позавтракать по-человечески или 
придется ходить голодной. И Новгород: куда ни 
глянь — история Руси. В свободное время мы не 
расставались с фотокамерами, а завтра снова 
устроим прогулку…

Двукратная чемпионка России в весе до 70 кг 
Алена Прокопенко в Golden Score на пути к финалу 
«срезалась», но «бронзу» Кубка добыла буквально 
зубами — у москвички Екатерины Токаревой. В 
планах дзюдоистки сборной России этого тур-
нира в планах не было, но в последний момент 
передумала и поехала: «Долго радовалась по-
беде в Красноярске, — отшучивается девушка. 
— Поехала отдыхать — и теперь вот наступила 
расплата. Буду снова форму набирать». 

Как и в любом деле, в истории новгород-
ского турнира были и свои огорчения. Напри-
мер, женский финал супертяжей (+78 кг) был 
отменен по причине внезапного недомогания 
Натальи Соколовой, а «золото» ушло ее крас-
ноярской землячке Екатерине Шереметовой. 
«Не будь перерыва перед финалом, вышла бы 
на татами. И всего-то за пару часов расклеилась 
окончательно! — сетовала Наташа. — Я понимаю, 
рука сломана — тут не до дзюдо. А так… Рада, 
что хотя бы победу отдала Кате». Через 5 минут 
в разговоре с награжденной «золотом» Катей 
понимаю, что и она «плывет»: подлая штука про-
студа не пощадила обеих сибирячек. «Надо было 
монетку бросать, кому какая медаль», — шутили 
коллеги по татами. 

И все больше разговоров в кулуарах — о 
грядущей Олимпиаде. Даже без шансов попасть 
туда участники Кубка заглядывают в будущее и 
переживают за счастливчиков. И очень верят: 
к Рио сборная России созрела и для женских 
золотых наград. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ,
Новгород—Москва.

Искать общую причину про-
изошедшего практически невоз-
можно, так как вряд ли она суще-
ствует. Смерти наступили в разное 
время. Фуер умер во время матча, 
а Титов — после него. В 22.20 он 
шел по трибуне, как вдруг резко 
упал. Люди моментально вызвали 
«скорую помощь», но к приезду 
врачей он уже скончался.

Тем не менее «МК» пообщал-
ся с людьми, которые присутство-
вали на матче, составил картину 
происходящего и выделил для 
себя только один главный воз-
можный вариант, если не учи-
тывать ужасную и трагическую 
случайность.

Примерно в середине первого 
тайма прозвучала серия довольно 
громких хлопков. Зная любовь фа-
натов к пиротехнике, было нетруд-
но понять, что это взрывпакеты. Я 
смотрел этот матч по телевизору, 
но даже мне стало страшно: в ны-
нешних условиях, когда несколько 
матчей в Европе были отменены 
из-за угрозы терактов, а на встре-
че Франция–Германия взрывы были 
все же атакой террористов, первым 
делом приходит мысль именно об 
этом, а не о том, что это болельщики 
традиционно «зажигают».

Осложнялось все тем, что взры-
вов было не один и не два, а сразу 
несколько, друг за другом. Зная 

акустику «Открытие Арены», звуча-
ло это очень натурально, и на волне 
страха сразу не сориентируешься. 
Все дело в психологии: чисто на под-
сознательном уровне в эти дни ты 
начнешь бояться. А для тех, у кого 
слабое сердце, это и впрямь могло 
оказаться фатальным. Поэтому пер-
вым делом я бы стал рассматривать 
именно эту причину.

А уж за взрывами последовал 
и дым, который на несколько ми-
нут сделал происходящее на поле 
невидимым. У пиротехники очень 
специфический запах, который, не 
исключено, тоже мог сделать свое 
дело и каким-то образом повлиять.

Алексей САФОНОВ.

ВНЕ ИГРЫ ТЕМА ДНЯ

ТУРНИР НЕДЕЛИ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.11.2015
1 USD — 65,5973; 1 EURO — 69,7037.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -5…-3°, днем в Мо-
скве -3…-1°. Облачно с прояснениями, временами 
небольшой снег, на дорогах гололедица, ветер 
ночью южной четверти, 1–6 м/с, днем южной чет-
верти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 08.18, заход Солнца — 16.13, 
долгота дня — 07.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром небольшие возмущения, днем 
и вечером заметных возмущений нет.

дАТСКИЙ УгоЛоК

День моржа.
1859 г. — в продаже появился труд Чарльза Дарвина 
«Происхождение видов».
1905 г. — началось вооруженное восстание матро-
сов и солдат в Севастополе во главе с лейтенантом 
Шмидтом.
1927 г. — открылся Московский театр оперетты.
1991 г. — скончался Фредди Меркьюри, британский 
рок-музыкант, вокалист группы «Queen».

дНИ РоЖдЕНИЯ

Григорян Армен (1960), рок-музыкант, лидер груп-
пы «Крематорий»
Коршунов Виктор (1929–2015), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Крачковская Наталья (1938), актриса («Двенадцать 
стульев», «Иван Васильевич меняет профессию»)
Эмир Кустурица (1954), сербский кинорежиссер 
(«Arizona Dream», «Время цыган», «Черная кошка, 
белый кот»)
Масляков Александр (1941), телеведущий, ве-
дущий КВН
С у в о р о в  А л е к с а н д р  (17 3 0 –18 0 0), 
генералиссимус
Анри де Тулуз-Лотрек (1864–1901), художник, 
постимпрессионист
Чичерин Георгий (1872–1936), дипломат, нарком 
иностранных дел СССР
Альфред Шнитке (1934–1998), композитор

© ЗАо «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАо «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Федерального агентства по печати 
и массовым коммуникациям». материал  «глубокоуважаемый  шкаф,  столы  и  стулья»  опубликован  на
коммерческой основе.

СРоК подпИСАНИЯ
гАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 19.00

дежурный редактор:
Татьяна ФЕдоТКИНА
НомЕР подпИСАН В 19.00

главный редактор
павел гУСЕВ

АдРЕС РЕдАКЦИИ И ИЗдАТЕЛЯ:
123995, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРоННЫЙ АдРЕС 
РЕдАКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ооо «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-11-00269
общий тираж: 1.966.306 

отпечатано в ЗАо «полиграфический комплекс «ЭКСТРА-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км

Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИдЕТЕЛЬСТВо о РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВоБодНАЯ ЦЕНА

доБРо

Настоящий мужчина обязан хотя бы 
раз в жизни покрасить себе ногти 
молотком.

Если вы заблудились в тайге, то кри-
чите как можно громче. Таким образом 
вы не дадите умереть занесенному в 
Красную книгу уссурийскому тигру.

— Девушка, дайте мне бутылку 
водки!
— С собой?
— Без вас.

— А что это у тебя в руках?
— Кролик-извращенец.
— Да ладно «извращенец» — обычный 
кролик...
— Отпустить?..

В Челябинске прошел конкурс на са-
мое нелепое имя. Победила заняла 
первое место.

гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

Темная материя может 
управлять этим миром

Паразиты стимулируют 
женщин рожать чаще

СпоРТ РОССИЙСКИЕ 
СПОРТСМЕНЫ 
СТАЛИ ПЕРВЫМИ  
В МИРЕ  
ПО ТАЭКВОНДО

Команда Московской об-
ласти завоевала «бронзу» на 
международном турнире II 
Открытый кубок СНГ — Кубок 
мира по таэквондо ITF, который 
прошел в Минске 20–22 ноя-
бря. С «золотом», завоеванным 
в личном спарринге, вернулся 
из Минска воспитанник Жуков-
ского отделения клуба «Славя-
не» 13-летний Степан Кнышов. 
Еще один спортсмен из того же 
клуба, Евгений Рундин, занял 
3-е место.

В соревновании принима-
ли участие все страны СНГ, а 
также КНДР, Великобритания, 
Германия, Болгария, Финлян-
дия, Чехия и т.д. Несмотря на 
очень высокий уровень со-
ревнований, в которых приня-
ли участие чемпионы мира и 
Европы, московские спортсме-
ны показали высокий уровень 
подготовки и завоевали оглу-
шительный успех. Известно, 
что лидер Степан Кнышов за-
нимается таэквондо в клубе 
«Славяне» более трех лет, до 
этого занимался боксом. Ранее 
он стал бронзовым призером на 
первенстве Европы по таэквон-
до. Как признался Степан, свою 
победу он посвятил бабушке.

I Открытый кубок СНГ — 
Кубок мира по таэквондо ITF 
прошел в Минске в декабре 
2014 года.

c 1-й стр.

Новости о таких событиях, какие 
произошли на несостоявшемся мат-
че «Панатинаикос»–«Олимпиакос», 
вызывают какое-то извращенное 
удовлетворение. Просто потому, что 
показывают тем, кто не в теме: наши 
футбольные болельщики не самые 
распоясавшиеся на этом свете. 
Хотя руки, конечно, тоже могут рас-
пустить, как давеча на фан-секторах 
«Зенита», когда стюардов побили. А 
вот то, что собраться на игре резерв-
ных составов в количестве более 10 
тысяч, как это сделали в Мюнхене, у 
наших практически не получается, 
печалит. У нас столько не на каждый 
матч премьер-лиги собирается. Есть 
к чему стремиться.

Бей своих
Не на ком было болельщикам «Зенита» в 

игре с «Уралом» злость срывать. Команда из 
Екатеринбурга в принципиальных соперниках не 
числится. К середине второго тайма футболисты 
уверенно выигрывали. Романа Широкова вообще 
давно в «Зените» нет. (Его и в «Спартаке»-то уже 
почти нет.) И тут вовремя случился конфликт, 
как сплетничают на форумах, «на почве личной 
неприязни». Наваляли фанаты своим же — стю-
ардам. Причем в двух секторах сразу.

Вообще, безопасность стюардов, дежу-
рящих на самых горячих так называемых «сек-
торах активного боления», обусловливается 
тем, что парни в манишках в основном сами 
из этой среды. Знают все фанатские кодексы, 

правила поведения, да и в лицо зачастую поло-
вину сектора знают. Но тут что-то пошло не так. 
Случиться, впрочем, могло что угодно: сделал 
замечание, чтоб не курили, например. «Это ты 
мне …?» — «Тебе!» — «Да я тебя сейчас!». Ну и 
все в таком роде.

Увидев заварушку, на сектор поднялись 
сотрудники ОМОН. Поняли, что дело житейское, 
послушали про себя «приятную» песенку на ве-
ликом и могучем, да и ушли через пару минут. 
Бей своих, как говорится...

Нашли крайнего
Греческим сотрудникам правоохранитель-

ных органов так не повезло. Спокойного матча 
между «Панатинаикосом» и «Олимпиакосом» 
не получилось. Они дышали дымом от петард и 
файеров, получали удары креслами, обломками 
труб и другим металлоломом, прикрывались 
щитами и еле-еле разогнали бесновавшуюся 
толпу.

Когда футболисты «Олимпиакоса» задолго 
до матча еще в спортивных костюмах размина-
лись на поле, болельщики «Пао» уже дымили 
на трибунах. И кидали зажженную пиротехнику 
в сторону газона. Так одно горящее изделие 
и прилетело в нападающего «Оли» Альфреда 
Финнбогасона. Форвард никак не пострадал, но 
арбитр принял решение задержать начало матча. 
Горячие греки раскочегаривались еще больше, а 
стартовый свисток так и не звучал. В итоге толпа 
болельщиков «Панатинаикоса» прорвалась на 
поле с пылающей пиротехникой и обломками 
арматуры в руках. В дыму и тумане полицейские 
и фанаты дрались стенка на стенку...

Матч в итоге официально отменили, больше 
50 человек задержали, с трудом беснующихся 
фанатов выдворили со стадиона, который вы-
глядел так, словно пережил ядерную атаку.

Теперь же руководство «Пао» во всем винит 
главного арбитра матча: мол, если бы не это 
дурацкое решение задержать начало игры из-за 
брошенной петарды (с учетом того, что никто 
не пострадал), такими беспорядками дело бы 
не закончилось.

Правильно, ребята! Главное, вовремя найти 
крайнего.

Дерби второго уровня
Мюнхенская «Бавария» редко встречается 

с земляками из «Мюнхена-1860», потому как по-
следние хоть и проводят свои матч на «Альянц-
Арене», но играют во второй бундеслиге. Но вот 
выпало счастье встретиться лицом к лицу вторым 
командам этих клубов, выступающим в Регио-
нальной лиге. И фанаты не смогли упустить шанс 
посетить настоящее мюнхенское дерби.

На скромном (по немецким меркам, конечно) 
стадионе «Грюнвальдер», являющемся домашней 
ареной для обоих, кстати, фарм-клубов, собра-
лись больше 10 тысяч человек.

Флаги, шарфы, песни, кричалки — и те и 
другие болельщики постарались сделать все, 
чтобы вторые команды почувствовали себя на 
знаменитой «Альянц-Арене». «Мюнхен-1860», 
кстати, выиграл. А болельщики разошлись ми-
ром: заранее договорились, что никаких стычек 
не позволят.

Маринато замариновали  
с паспортом
В сборной России может появиться новый 

игрок. И это пока не Марио Фернандес из ЦСКА, 
и не Ари из «Краснодара», про которых только 
ленивый не говорит сейчас. Голкипер «Локомоти-
ва» Маринато Гильерме уже получил российский 
паспорт, причем процесс этот занял у него два 
года. Теперь Гильерме мечтает сыграть в воротах 
российской сборной на чемпионате мира 2018 
года. Интересно, Акинфеев уже испугался?

Ульяна УРБАН.

Настоящая драма разыгралась недавно на 
одном из Троекуровских прудов в Можай-
ском районе столицы: под угрозой гибели 
там оказалась семейная пара лебедей — 
птиц, которых в этих краях раньше не ви-
дели. Самец из-за травм не мог покинуть 
пруд и отправиться в теплые края, а пре-
данная подруга лебедя отказывалась его 
покидать. Между тем в столицу пришли 
холода, водоем стал замерзать, и птицы 
оказались в настоящем ледяном плену, 
грозящем им смертельной опасностью. Но 
на помощь им пришли люди — спасатели 
МЧС. Подробности драматичной истории 
о лебединой верности выяснял «МК».

Троекуровский пруд, пленниками которого 
оказались лебеди, — место необычное: совсем 
рядом с ним находится храм святого Николая-
чудотворца. По легенде, которую из поколения 
в поколение передают местные жители, именно 
здесь в романе Пушкина венчались князь Ве-
рейский и Маша Троекурова, которую на об-
ратном пути попытался освободить Дубровский. 
Легенда возникла не на ровном месте — в XVII 
в. места вблизи расположенной неподалеку 
реки Сетунь принадлежали предкам Пушкина, 
а поэт прекрасно знал свою родословную и все 
с ней связанное. 

Именно в этих местах с богатой историей и 
было суждено развернуться сюжету лебединой 
песни на минорный лад. Раньше этих благо-
родных птиц на Троекуровских прудах никто 

не видел. Каково же было удивление местных 
жителей, когда семейная пара лебедей появи-
лась там… аж 30 октября.

— Откуда они взялись, никто не знает, — 
говорит местный житель Алексей, — но вскоре 
после того, как лебеди обосновались на Трое-
куровском пруду, стало ясно, что самец силь-
но травмирован — у него были повреждены 

лапа и крыло. До пруда он добраться смог, а 
улететь оттуда у него уже не было сил. Однаж-
ды он вместе со своей подругой попытался 
отправиться в теплые края, но свалился в 
кусты на краю озера. Его верная подруга не 
стала оставлять своего «кавалера», а предан-
но оставалась рядом. Очень быстро лебеди 
стали местной достопримечательностью: их 
подкармливали рыбаки и прохожие, и птицы 
подходили за едой очень близко — чуть ли не 
ели из рук. А на ночь они отплывали в центр 
озера и там спали.

Так продолжалось несколько недель — а 
потом в Москву пришли холода, и пруд стал 
замерзать. Корка льда на нем день ото дня ста-
новилась все шире, и всем было понятно, что 
лебедям пора оставить водоем. Но самка упорно 
отказывалась покидать своего возлюбленного, 
и вскоре птицы оказались в настоящем ледяном 
плену — плавать они могли лишь в небольшой 
полынье в центре пруда. Почти как в другом из-
вестном произведении — сказке «Серая шейка» 
писателя Мамина-Сибиряка.

— Я и мои знакомые из соседних домов ста-
ли звонить во всевозможные инстанции, — се-
тует Алексей, — где-то ссылались на отсутствие 
техники или людей, где-то просили за спасение 
большие деньги. Спасти лебединую пару без-
возмездно согласились лишь сотрудники сто-
личного управления МЧС, которые организовали 
для этого настоящую спецоперацию.

И вот в понедельник, 23 ноября, спасатели 

приступили к вызволению лебедей из ледяного 
плена. Вначале они попытались приманить птиц 
хлебом, но те отказывались приближаться к 
берегу. Тогда на воду спустили надувную лод-
ку: один спасатель ломал впереди нее лед, а 
другой выполнял роль гребца. Но как только 
лодка приблизилась к полынье в центре пру-
да, лебеди попытались убежать по льду. Но 
немалый вес сыграл против птиц, и они про-
валивались в воду буквально на каждом шагу. 
Погоня длилась около 20 минут, и вскоре стало 
ясно, что она подходит к концу: лебединую пару 
загнали в самый угол пруда, бежать дальше 
было уже некуда. 

— Загоняй их! Хватай! Не дай им уйти!— 
раздавались крики со всех сторон.

Верная подруга, увидев, что ее возлюблен-
ный попал в ловушку, решила сдаться добро-
вольно, только бы не оставлять жениха. Сразу 
после поимки пернатых завернули в специаль-
ные мешки — при этом самка вела себя покорно 
и тихо, а самец отчаянно шипел, всеми силами 
пытаясь укусить своих ловцов. Теперь лебединой 
семье предстоит провести некоторое время в 
центре передержки, где их ожидает карантин, 
медосмотр, а самца — серьезное лечение. По-
сле этого у благородных птиц будет два пути 
— их либо поместят в зоопарк, либо отпустят 
на свободу, чтобы они, наконец, могли улететь 
в теплые края и устроить себе полноценный 
«медовый месяц».

Алексей СТЕЙНЕРТ.

ЛЕБЕдИНАЯ пЕСНЯ СпАСАТЕЛЕЙ
На московском пруду прошла уникальная 
операция по отлову раненых птиц

ДРЕВНЕМУ ГОРОДУ 
ПОСТЕЛИЛИ ТАТАМИ
В Новгороде впервые прошел 
Кубок России по дзюдо
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ВАЖНОВАЖНО

Во время встречи со сборной 
Украины после выхода коман-
ды на Евро-2016 президент 
страны Петр Порошенко на-
мекнул, что беспорядки на ев-

рокубковом мачте между киевским «Ди-
намо» и «Челси» (когда на трибунах избили 
темнокожих зрителей) были спровоциро-
ваны российской стороной. В инциденте 
Порошенко уже распорядился разобрать-
ся спецслужбам.

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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